
 
 

CONTENIDOS 
 

 

Agenda de eventos UAdeC Junio 2006 3 
Las enfermedades profesionales "son casi invisibles" 5 
Las mujeres que duermen menos de 5 horas tienden a engordar 6 
Casaldàliga, teoría y praxis 7 
John Berendt, el efecto Venecia 9 
No todos se fueron 11 
La llegada del cuervo 12 
Espacios de excepción 14 
Current 93 16 
Llamando a las puertas de la ficción 18 
Christian Marclay   Gramofilia 20 
Un zorro que presiona el mundo 22 
Entrevista a John Berendt  "Me interesaba describir a la gente" 25 
Una confitería para la mente 27 
Lo que el proceso estatutario suscita 28 
Tratado de la desintegración 29 
Un 'Doctor Zhivago' de la Guerra Civil española 30 
El tango que llega de Lisboa 31 
Museo José Luis Cuevas presume su colección Rembrandt 32 
El Príncipe de Asturias, a un físico de 40 años 34 
Experimenta ciencia, nuevo proyecto educativo 35 
Pekín pide disculpas por haber descuidado patrimonio cultural 37 
Observan desintegración de cometa 38 
Implanta IMSS células madre a 75 pacientes cardiacos 40 
Hereda ratón los síntomas, pero no un gen aberrante 41 
Resucita píldora a personas en estado vegetativo 42 
Un cigarro en la niñez puede originar un fumador adulto 43 
Confirman que el sida se originó en chimpancés 44 
Científicos a un paso de descubrir cómo hacer las cosas invisibles 45 
OPS alerta que hospitales de América Latina podrían colapsar por gripe aviar 46 
Embarazo en la menopausia 48 
Mujeres médicas 50 
"Vivimos con el miedo de una amenaza constante sin saber de qué" 51 
Mínimo tres semanas 53 
'Indígenas' desvela el sacrificio de nativos de las colonias francesas en la II Guerra Mundial 54 
Tres generaciones, tres universos poéticos 56 
Nueva estrategia contra la malaria 57 
"Cerrado por melancolía", vivo recuerdo de Isidoro Blaisten 59 
Calculan que el homo sapiens se formó hace 60 mil años 61 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Observan erupción volcánica submarina 62 
Solicita FAO apoyo a DuPont contra gripe aviar 63 
Clonan en Chile a una vaca 64 
Presentan tecnología para controlar robot con la mente 65 
Aumentan calmantes riesgo cardíaco en personas de edad avanzada 66 
Una clase abierta para mostrar que la música clásica no muerde 67 
Africa recupera la esperanza 68 
¿Por qué somos tan malos conductores? 71 
El organismo vivo más grande del mundo 73 
La siesta 74 
Retrato generacional con escalpelo 76 
De las cosas que importan 79 
Radiografías, analogías 80 
Cine sin islamistas 81 
El progreso tecnológico de China 83 
Suso de Toro indaga la naturaleza del mal a través de los crímenes de la Guerra Civil 85 
Quirófano, motivo de temor y ansiedad 87 
Baja visión, un problema que suele manifestarse en la escuela 89 
La menopausia aumenta el riesgo de depresión 91 
La dietoterapia está condenada al fracaso" 93 
Fibromialgia: cuando el dolor y la fatiga se vuelven incurables 94 
Planeta Herzog 95 
"El cambio tiene que venir de abajo" 97 
Ballenas, las del Maresme 99 
La generación MySpace 101 
"Arte es libertad más disciplina" 103 
El virus Picasso 105 
"Las bibliotecas tienen que ser el orgullo de una comunidad" 108 
Comenzó la primera escuela de lo infinitamente pequeño 110 
Los tumores logran sabotear el sistema inmunológico 111 
Einstein, débil con las matemáticas 112 
El silencio de los maestros 114 
"La arquitectura debe ser una respuesta, no una imposición" 115 
Cuevas arremete contra Alcalde 117 
Bacteria, posible causa de la obesidad 119 
Rodolfo Morales, entre la crítica y el elogio 120 
Hallan en genes causas de males de mexicanos 122 
Cumpleaños del Tamayo 123 
Una pasión en retrospectiva 125 
Hormigas 'voladoras' 127 
Se frenó la tendencia creciente del sida 128 
Hora de arriesgar 129 
La opulencia alucinada 131 
Estudiantes: ¿el despertar de un largo letargo? 133 
Se viene la Web 3.0 134 
Los milagros de una mente poderosa 136 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

2



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 

 
COORDINACIÓN GENERAL DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA Y
DIFUSIÓN CULTURAL 

AGENDA EVENTOS PARA JUNIO 2006 
 
 

01 junio 
“Luces de la Habana” 
Compañía de ballet de la UAdeC 
Teatro de la Ciudad “Fernando Soler” 
20:00 horas 
Entrada libre 
 
05 junio 
Charla concierto 
Conviviendo con “Di Blasco” 
Paraninfo del Ateneo Fuente 
19: horas 
Entrada libre 
 
11 junio 
Presentación del Grupo de Baile Moderno 
Plaza de armas 
19:00 horas 
 
19 al 23 de junio 
Taller de fotografía digital 
Escuela de Artes Plásticas “Rubén Herrera” 
Instructor: Laubert 
De 09 a 14 horas 
 
21 junio  
Inauguración de la exposición pictórica 
de alumnos y maestros  
de la Escuela de Artes Plásticas “Rubén Herrera” 
Centro Cultural Universitario 
20:00 horas 
Entrada libre 
 
25 junio 
Presentación del grupo Americanto 
Plaza de armas 
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19:00 horas 
 
30 junio 
Presentación del Grupo de Baile Moderno 
Y la Rondalla del ICH 
Aula Magna “José María Fraustro Siller” 
09:00 horas 
Entrada libre 
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Las enfermedades profesionales "son casi invisibles" 

Afirman que hay un alarmante subregistro 

En nuestro país apenas se notifica el 1,6% de las enfermedades provocadas por las condiciones de trabajo, lo 
que representa un alarmante subdiagnóstico de las 400 afecciones de las que hasta hoy existe registro.  

La cifra surge de un análisis de los datos enviados por las aseguradoras de riesgos del trabajo, más conocidas 
como ART, a la Superintendencia de Riesgos del Trabajo. Los resultados, presentados en la reciente III 
Semana Argentina de la Salud y Seguridad en el Trabajo, indican que en 2004 -las últimas cifras disponibles- 
se denunciaron 8055 casos de enfermedades profesionales, cuando en realidad ocurrieron 494.847 incidentes, 
que incluyen accidentes y enfermedades laborales.  

"No podemos decir que tenemos los trabajadores más sanos del mundo. Sí que existe un subregistro de 
enfermedades provocado por la falta de reconocimiento de la enfermedad como producto de las malas 
condiciones de trabajo, por lo que el problema es un deficiente diagnóstico y detección tanto por parte de las 
ART como de los médicos que reciben al trabajador enfermo", consideró el doctor Héctor Verón, titular de la 
Superintendencia de Riesgos del Trabajo (SRT).  

Para el médico especializado en medicina laboral, "las enfermedades profesionales son casi invisibles". Esto 
hace que las afecciones no sean reconocidas como resultado de ciertas características laborales, como 
movimientos repetitivos, elevadas exigencias auditivas o vocales, o exposición a sustancias adversas para la 
salud, entre tantas otras, sino que sean tratadas como enfermedades agudas o crónicas sin relación alguna con 
el trabajo.  

"A partir de un análisis del tipo de lesiones en el trabajo que notificaban las ART, vimos que había 
información que no se correspondía con lo que había ocurrido en realidad -dijo Verón, médico especializado 
en medicina laboral, a LA NACION-. Ante todo, hay un subregistro de las enfermedades profesionales en el 
país y también un subdiagnóstico por parte de los médicos y de los entes aseguradores."  

Se estima que existen más de 100 causantes de enfermedades profesionales y más de 350 trabajos que 
favorecen la exposición del trabajador. Entre las primeras se destacan las posiciones forzadas, los gestos 
repetitivos, la sobrecarga del uso de la voz, el ruido y el calor excesivo, las vibraciones sostenidas del cuerpo, 
las radiaciones ultravioletas, las fibras y otras sustancias sensibilizantes de las vías respiratorias.  

Las más frecuentes  

El análisis de la SRT afirma que el principal problema de salud entre los trabajadores en la Argentina son las 
enfermedades del oído. Casi el 55% de los casos notificados en 2004, al que corresponden las últimas 
estadísticas, correspondían a algún tipo de sordera parcial o hipoacusia.  

El segundo lugar del ranking lo ocupan las enfermedades respiratorias (20,6%), como el asma, la pulmonía, la 
bronquitis, la neumonía o la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC). A éstas les siguen las 
enfermedades del sistema muscular y del tejido conjuntivo (8,4%), como la tendinitis o la epicondilitis, 
también llamada "codo de tenista".  

Por último, los traumatismos y el envenenamiento representan el 5,8% de los casos notificados. Un 10% 
restante se atribuye a infecciones y enfermedades parasitarias, entre otras.  

"Hay trastornos, en especial de las manos o las piernas, que pueden pasar como si fueran accidentes, cuando 
en realidad son enfermedades profesionales -señaló Verón-. Ocurren en infinidad de tareas y los movimientos 
repetitivos, los malos esfuerzos o las posiciones incómodas producen problemas que no son accidentes y, 
justamente como no lo son, para las clínicas de las ART, eso no se registra ni se trata."  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=808817
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Las mujeres que duermen menos de 5 horas tienden a engordar 

La investigación siguió la evolución de casi 70.000 enfermeras durante 16 años 

Las mujeres que duermen menos de cinco horas cada noche pesan, en promedio, más que las que duermen por 
lo menos siete horas con regularidad, según un estudio que acaba de presentarse en la Conferencia 
Internacional de la Sociedad Estadounidense del Tórax.  

El estudio, realizado por investigadores de la Universidad Case Western Reserve, en Cleveland, Ohio, incluyó 
a 68.183 mujeres de mediana edad, comprendidas en el Estudio de Salud de las Enfermeras.  

En 1986, los médicos les preguntaron sobre su habitual descanso nocturno y luego les pidieron que 
informaran de su peso cada dos años durante 16 años. Las respuestas indican que las mujeres que durmieron 
cinco horas o menos por noche tuvieron un 32 por ciento más de probabilidades de experimentar un aumento 
de peso, definido como un incremento de 14 kilogramos o más.  

Estas mujeres también tuvieron un 15 por ciento más de probabilidades de llegar a ser obesas en el curso del 
estudio de 16 años, comparadas con las mujeres que durmieron siete horas o más cada noche.  

En promedio, las mujeres que durmieron cada noche cinco horas o menos pesaban al comienzo del estudio 2,5 
kilogramos más que las que dormían siete horas, y ganaron casi 750 gramos en los siguientes diez años. 
"Puede que esto no parezca mucho, pero estamos hablando de un promedio", dijo Sanjay Patel, profesor de 
Medicina que dirigió el estudio.  

Los investigadores analizaron las dietas y los hábitos de actividad física para descartar un sesgo en los 
resultados. "Otros estudios anteriores han mostrado que, después de apenas pocos días de restricción del 
sueño, las hormonas que controlan el apetito hacen que la gente tenga más hambre, y por eso pensamos que 
las mujeres que duermen menos comen más -dijo Patel-. Pero de hecho comen menos, lo que sugiere que el 
apetito y la dieta no son los que causan el aumento de peso", agregó.  

Los investigadores también preguntaron a las mujeres sobre su actividad física, pero no encontraron 
diferencia alguna que pueda explicar por qué las mujeres que duermen menos pesan más. "Es posible que el 
dormir menos afecte el ritmo metabólico de una persona (el número de calorías que el cuerpo usa cuando 
descansa)", dijo Patel. Para la doctora Margarita Blanco, del Hospital Francés, se trata de un trabajo 
interesante. "Evidencias previas indicaban que cuando se duerme menos hay una disminución de distintas 
hormonas que regulan el apetito, como la hormona de crecimiento, que ayuda a controlar la cantidad de grasa 
y de músculo.  

Otros estudios habían demostrado que la persona deprivada de sueño tiene predilección por los alimentos 
dulces. "Es porque se altera la curva de insulina y glucosa y se produce una hipoglucemia -explica la doctora 
Mirta Averbuch, directora del Centro Integrativo de Medicina del Sueño (CIMS) de TCba Salguero-. Es muy 
común en los trabajadores nocturnos. Y las enfermeras, que tienen turnos rotativos suelen estar muy 
deprivadas de sueño." Según Averbuch, en un estudio de dos grupos de voluntarios sanos -a uno se lo dejó 
dormir ocho o nueve horas, y al otro, no más de cuatro- se vio que los últimos tuvieron una tendencia mucho 
mayor a aumentar de peso que el grupo de control.  

Se considera que un adulto debe dormir entre siete y ocho horas por noche. Pero en el caso de los 
adolescentes, lo adecuado es que duerman nueve horas y media.  

"Sin embargo, nosotros vimos que nuestros adolescentes duermen mucho menos que eso, con el agravante de 
que los fines de semana tienen aún menos horas de sueño -dice la especialista-. Pudimos comprobar que esto 
genera problemas de aprendizaje y trastornos del humor. A la mañana, por ejemplo, el índice de agresividad 
era muy alto."  

Blanco subraya: "A las mujeres hace falta que se nos advierta sobre las alteraciones que provoca la falta de 
sueño, porque para nosotras las exigencias de la vida actual son cada vez mayores".  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=808815
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Casaldàliga, teoría y praxis 

El obispo Pere Casaldàliga llegó a Brasil en 1968. Nada ha podido quebrar su compromiso con los oprimidos, 
ni las amenazas de muerte. Cristiano y revolucionario, sigue en el Mato Grosso. Recibió el Premi 
Internacional Catalunya 

JUAN JOSÉ TAMAYO - 24/05/2006 
 
 
Una de las acusaciones más extendidas -y a decir verdad, más ciertas- contra las iglesias cristianas, y 
especialmente contra las instituciones y las autoridades eclesiásticas, es la de haber traicionado el evangelio 
de Jesús de Nazaret al no poner en práctica el mensaje de las bienaventuranzas, que tanto influyó en personas 
no cristianas como Gandhi. También la teología de la liberación es acusada a veces de incoherencia por la 
falta de armonía entre teoría y práctica. Hay, sin embargo, una persona de gran talla moral que, a mi juicio, 
constituye uno de los ejemplos más luminosos de coherencia entre teoría y práctica de liberación en el 
cristianismo: Dom Pedro Casaldàliga, obispo ya emérito del Mato Grosso (Brasil), donde echó raíces hace 
casi cuarenta años. He podido comprobarlo a lo largo de los más de treinta años que sigo muy de cerca -
aunque en la distancia geográfica- su itinerario humano, religioso y teológico a través de sus libros de 
teología, de su poesía, de la correspondencia epistolar, de los testimonios de amigos y amigas, y de su 
compromiso liberador con los Pobres de la Tierra y con la Tierra misma. Es una figura la de Casaldàliga 
multidimensional, donde convergen coherentemente ámbitos de actuación y cualidades no siempre fáciles de 
armonizar en una sola persona. Es imposible desarrollar todas y cada una de dichas dimensiones de su rica 
personalidad. Voy a detenerme en algunas de las, a mi juicio, más significativas, que se resumen en la opción 
radical por los pobres.  
 
Con su práctica liberadora al servicio de los oprimidos Casaldàliga ha roto la vieja incompatibilidad entre ser 
cristiano y ser revolucionario. Él ha estado presente, incluso físicamente, en la mayoría de los procesos 
revolucionarios de América Latina de los últimos treinta años, y los ha animado como cristiano: Cuba, 
Nicaragua, Frente Zapatista, etc. Desde la fidelidad al Evangelio logra la síntesis entre lo que muchos 
consideran irreconciliable: revolución y canción, evangelio y subversión. Así lo confiesa él mismo con su 
proverbial sinceridad poética: "Con un callo por anillo,/ monseñor cortaba arroz./ ¿Monseñor martillo y hoz? 
Me llaman./ Me llamarán subversivo./ Y yo les diré: lo soy./ Por mi pueblo en lucha, vivo./ Con mi pueblo en 
marcha, voy./ Tengo fe de guerrillero/ y amor de revolución./ Y entre Evangelio y canción/ sufro y digo lo 
que quiero".  
 
Ha sabido compaginar igualmente lo local y lo global en una síntesis que para sí quisieran muchos políticos 
de la escena internacional, cuyo discurso grandilocuente se queda en una universalidad abstracta, y no pocos 
gobernantes regionales, cuya actuación no trasciende el estrecho escenario local. Pegado a la tierra del Mato 
Grosso, donde llegó como misionero a finales de los sesenta del siglo pasado, se ha caracterizado por la 
internacionalidad. Casaldàliga se identifica con las causas de los pobres de ese pedazo de tierra marginal 
brasileña -donde se enterró como el grano de trigo- y lucha por ellas hasta el final. Pero hace suyas también 
con igual entrega las causas de todos los crucificados de la tierra allí donde ve que son transgredidos los 
derechos humanos, sociales y de los pueblos: es la globalización desde abajo, desde las víctimas, la 
alterglobalización liberadora. Desde el rincón del Matto Grosso dispone de una información excelente, hace 
lúcidos análisis de la coyuntura internacional en cada momento y emite declaraciones públicas de solidaridad 
con los colectivos y personas que viven situaciones de pobreza y de falta de libertad en cualquier lugar del 
mundo sin distinción de credos. Es quizás el más local y el más internacional, al mismo tiempo, de los 
obispos católicos.  
 
Su denuncia de las injusticias no se queda en palabrería vana o en crítica estéril del orden establecido; va 
acompañada del análisis de la realidad a través de las ciencias sociales y de las mediaciones históricas que 
permitan transformarla. Incluye al neoliberalismo en la nueva lista de pecados, hasta considerarlo el mayor 
pecado, la mayor blasfemia del siglo XXI. Y con la denuncia, el anuncio del Reino de Dios en forma de 
utopía histórica que concreta en la propuesta de una Tierra Sin Males. Aplica al nuevo siglo lo que tan 
bellamente dijera Oscar Wilde a finales del siglo XIX: "Un mapa de finales del siglo XIX que no contemple 
el país de la utopía no merece la pena ni siquiera echarle un vistazo", decía Oscar Wilde. ¿Será el Mato 
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Grosso el país de la utopía? Bien sabe Casaldàliga que no, pero trabaja por que lo sea.  
 
Su compromiso en la construcción del Reino de Dios le lleva derechamente a luchar contra el Imperio, contra 
el neoimperalismo, más poderoso, más omnímodo, más global y más inicuo que el viejo imperialismo. Su 
consigna no puede ser más clara y exigente: "contra la política opresora de cualquier imperio, la política 
liberadora del Reino. Ese Reino del Dios vivo, que es de los pobres y de todos aquellos y aquellas que tienen 
hambre y sed de justicia. Contra la agenda del Imperio, la agenda del Reino".  
 
Casaldàliga ama la vida mientras es amenazado, casi a diario, de muerte. Cuanto más arrecia la amenaza, más 
vida rezuma, más apuesta por ella. La poesía es su mejor defensa frente a la muerte, su arma incruenta más 
desmitificadora de la muerte. Consciente de que los pobres, los indios, mueren antes de tiempo, como dijera 
Bartolomé de las Casas, defiende la vida de éstos con tesón y pasión. Es precisamente la defensa de los 
derechos de los sin-derechos la razón por la que se siente amenazado de muerte.  
 
Y su respuesta no es otra que el desafío que puede sonar a arrogancia, como expresa en el Romancillo de la 
muerte, tan lorquiano: "Ronda la muerte, ronda/ la muerte rondera ronda./ Lo dijo Cristo/ antes que Lorca./ 
Que me rondarás morena,/ vestida de miedo y sombra./ Que te rondaré, morena,/ vestido de espera y gloria./ 
Frente a la Vida,/ ¿qué es tu victoria?/... ¡Tu nos rondarás,/ pero te podremos". Es la más bella y 
comprometida traducción del desafío de Pablo de Tarso a la muerte, cuando le dice: "¿Dónde está, oh muerte, 
tu victoria? ¿Dónde tu aguijón?".  
 
Cercado por la violencia de los poderosos, Casaldàliga ejerce su tarea pacificadora a través de la no-violencia 
activa, siguiendo la estela de los grandes pacifistas de la historia: Buda, Confucio, Sócrates, Jesús de Nazaret, 
Francisco de Asís, Gandhi, Martin Luther King, Juan XXIII, monseñor Óscar A. Romero, Ignacio Ellacuría, 
sus compañeros jesuitas y las dos mujeres mártires, los místicos y las místicas de todas las religiones, etcétera. 
Sometido a la vigilancia vaticana por espías del sistema eclesiástico, mantiene su radicalismo evangélico sin 
romper ningún puente de comunicación, que le permite avanzar en todas las direcciones bajo el señuelo de la 
paz basada en la justicia.  
 
Teología y práctica de la liberación: éste es el título que mejor refleja el itinerario vital, existencial, humano, 
religioso, del catalán universal casi octogenario Pere Casaldàliga; la praxis como acto primero; la teología 
como acto segundo, en la mejor tradición de las tres preguntas de Kant: "¿qué puedo conocer?, ¿qué me cabe 
esperar?, ¿qué debo hacer?", y de Marx, quien en su tesis 11 sobre Feuerbach aseverara: "los filósofos se han 
limitado a interpretar el mundo de distintas formas; de lo que se trata es de transformarlo". Un mensaje 
coincidente con el de Jesús de Nazaret en la parábola del Buen Samaritano.  
 

Juan José Tamayo es teólogo, director de la Cátedra de Teología y Ciencias de las Religiones de la 
Universidad Carlos III de Madrid y autor del ´Nuevo Diccionario de Teología´ (Trotta)  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261551515.html
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John Berendt, el efecto Venecia 

Una década después del éxito cosechado con ´Medianoche en el jardín del bien y del mal´ sobre la ciudad de 
Savannah, publica un fabuloso fresco de la capital de los Dux. Un gran autor en la estela de Capote 

La narración arranca 
con el incendio de La 
Fenice en 1996 y por sus 
páginas desfila una 
variopinta galería de 
personajes reales  

  

 
ROBERT SALADRIGAS - 24/05/2006 

 

 
Hace doce años, en 1994, surgió en las letras norteamericanas una obra desconcertante con el título sugestivo 
de Medianoche en el jardín del bien y del mal debida a John Berendt (Syracusa, Nueva York, 1939), hasta 
entonces conocido por su labor periodística en New York Magazine y en la revista Esquire. Era, es, un libro 
raro, deslumbrador, que muy pronto se convirtió en referente, encadenó un montón de ediciones y Clint 
Eastwood hizo con él una película interpretada si no recuerdo mal por John Cusack. Berendt advertía de 
entrada que los personajes eran reales, los hechos históricos y la ficción mínima. Así que apasionado con él 
uno se preguntaba si era un libro de viajes, una crónica social o, prescindiendo de la opinión del autor, una 
novela negra. Lo protagonizaba una vieja señora, la ciudad georgiana de Savannah, donde en la década de los 
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ochenta se había producido el asesinato de un joven llamado Danny Hansford, en el que aparecía implicado el 
cacique Jim Williams. Un reportero neoyorquino llega a Savannah decidido a investigar el crimen. El 
visitante era John Berendt que inmediatamente se sintió arrebatado por la declinante belleza de la ciudad 
sureña, vivió en ella ocho años, recogió en El jardín... sus experiencias del primer viaje y consiguió con el 
libro un hito memorable: incrementar el flujo turístico de un lugar que súbitamente se erigió en mito.  
Berendt ha dejado que transcurriera una década hasta su segundo libro, La ciudad de los ángeles caídos 
(2005). Esta vez el riesgo que asume es mayor, si bien utiliza un procedimiento narrativo similar. El 
protagonismo de la exótica e inexplorada Savannah es transferido aquí a Venecia, la serenísima capital de los 
Dux, mil veces recreada por los literatos viajeros desde Byron, Goethe y Browning a Henry James y Proust, 
hasta completar una impresionante lista de talentos hipnotizados por los brillos y las sombras de la ciudad 
levantada sobre las aguas de la laguna. Por otra parte, Berendt vuelve a señalar que "ésta es una obra de no 
ficción. Todas las personas que en ella aparecen son reales y se identifican mediante sus nombres 
verdaderos". ¿Eso significa que nos propone una obra que debemos leer como un estupendo reportaje 
periodístico? Y de ser así, ¿resulta todavía posible en la época de la imagen escribir algo mínimamente 
atractivo sobre la Venecia de hoy? ¿Es realmente una obra de no ficción, como lo fueron las incursiones que 
en tiempos diferentes hicieron Mary Mc-Carthy y David Leavitt en Florencia? Entiendo que las certezas son 
relativas; es más aconsejable que cada lector haga caso a sus intuiciones a medida que se va adentrando en el 
texto.  
Lo mismo que en El jardín..., la narración arranca de un suceso que conmocionó a la ciudadanía, el incendio 
que en el atardecer del 29 de enero de 1996 destruyó el legendario Gran Teatro de la Ópera de La Fenice. Tres 
días después de la catástrofe Berendt desembarcó en Venecia y alquiló un piso en el barrio residencial de 
Cannaregio, con el propósito de pasar una larga temporada siguiendo de cerca las pesquisas oficiales que 
habrían de dirimir si el fuego había sido consecuencia de un cúmulo de negligencias o provocado por oscuros 
intereses económicos. El libro concluye con el brillante acto inaugural de la nueva Fenice a finales de 2003, 
tras la sospechosa condena de dos jóvenes electricistas como responsables únicos del siniestro. Pero lo 
interesante, con serlo, no son el recuento de las trifulcas judiciales, las corruptelas y los obstáculos de toda 
especie y envergadura que hubo que vencer hasta ver levantada la reproducción más o menos fidedigna del 
hermoso teatro calcinado.  
Lo fascinante es que Berendt, bien introducido en las claustrofóbicas fuerzas vivas de la ciudad, logra 
presentarnos desde diversas perspectivas la Venecia queama y que al mismo tiempo desacraliza, como si su 
visión global fuera inédita. No es fortuito que en el prólogo, bajo el título de El efecto Venecia, nos haga 
llegar la feroz autocrítica del conde Girolamo Marcello que concluye de forma tajante: "Los venecianos nunca 
decimos la verdad. Queremos decir exactamente lo contrario de lo que decimos". Creo que la luz de esas 
palabras de un ilustre veneciano iluminan el resto de las páginas, cuando Berendt sale a las calles y los 
canales para tratar de explicar la magia y los sumideros de la ciudad única a través de una galería de 
personajes reales -lo mismo podrían ser imaginarios- a los que pregunta, escucha, maneja y distribuye en el 
relato como un consumado novelista. Criaturas excéntricas como Gianpietro Zucchetta, barbudo experto en 
canales, puentes, acqua alta, alcantarillas y fuegos, el fregoliano Mario Moro o Massimo Donadon, el 
fabricante de raticidas que basa su éxito en la creencia de que en cada ciudad las ratas comen lo mismo que 
sus pobladores; miembros de muy antiguas estirpes venecianas, intelectuales, ejecutivos codiciosos como 
Jane y Philip Rylands, administradores de la colección Peggy Guggenheim y sus tentativas de expoliar a Olga 
Rudge, la compañera del poeta Ezra Pound, las sórdidas rivalidades entre altos directivos de la entidad Save 
Venecia, el austero maestro del vidrio Archimede Seguso cuya herencia provoca una guerra entre sus hijos, el 
poeta local suicida, Mario Stefani, que deja tras de sí un culebrón a la veneciana...  
Venerable cadáver  
Constituyen una pequeña muestra de personajes singulares entre otros muchos tanto o más asombrosos. Todos 
ellos encarnan historias con entidad humana y dimensión literaria suficientes para hacernos pensar que 
podrían muy bien ser fruto de una imaginación creadora.  
En cualquier caso, legítimos o no, lo cierto es que son partes de la gran autobiografía fabulesca, prodigio de 
ensimismamiento y ambigüedad, de ese venerable cadáver que desde la devastación napoleónica es la propia 
historia de Venecia y que, sin embargo, no cesa de generar historias a las que imprime su carácter y el 
marchamo de irresistiblemente seductoras. Si alguien -sería el caso de John Berendt- sabe extraerlas de donde 
se ocultan y cómo escribirlas. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261552163.html
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 No todos se fueron 

Jaume E. Ollé 

LA VANGUARDIA - 24/05/2006 
 
 
La evolución de las especies ha dotado al Homo sapiens del raro privilegio -y también pesada carga- de 
conocer que nuestra existencia está acotada, que nuestra experiencia vital es tan sólo una corta carrera hacia la 
nada. Nuestra sociedad teme a la muerte, la niega, la oculta y la arrincona, nos inculca la idea de que podemos 
ignorarla porque sólo constituye un accidente fortuito que, en general, cuando ocurre, es a los otros. Nadie se 
atreve a encarar el hecho de que la muerte es la otra cara de la vida, y que para que la una tenga sentido, no 
puede faltar la otra.  
 
Por el contrario, siendo médico en los países pobres, Átropos, la parca que corta el hilo de nuestra vida, es mi 
fiel compañera de trabajo y pocos son los días en que no me hace notar su presencia.  
 
Acostumbrado estoy ya a tener que ayudar a mis enfermos pero siempre tuve por norma no colaborar en los 
dispendios en que deben incurrir las familias de los difuntos. Hasta que un día... Un día supe que la familia de 
una joven inesperadamente fallecida tuvo que vender su única vaca para costear los gastos del sepelio; los 
ahorros y esfuerzos de años desaparecieron de la noche a la mañana y poco después perdían su morada en 
manos de los deudores.  
 
De ahí proviene mi interés por la muerte, de mi interés por la vida. Las formas cómo nos relacionamos con los 
ya fallecidos no constituyen únicamente parte de nuestro quehacer ordinario sino que, a menudo, en las 
sociedades en que me desenvuelvo, los muertos siguen entre nosotros, y tienen un protagonismo igual o 
mayor que el de los vivos. Ellos siguen compartiendo nuestro tránsito sobre el planeta y los que aquí todavía 
no lo dejaron no los olvidan y con ellos comparten sus alegrías y sus cuitas. Sus restos mortales se conservan 
cerca de la casa familiar o incluso en su interior, y cuando se entierran en un cementerio, éste se visita con 
frecuencia y el sepulcro se adorna con profusión y se provee de todo aquello que se considera que el fallecido 
pueda necesitar, incluso alimentos.  
 
Por todo ello, no debe extrañarnos que poco después de la huida de Haití del último Duvalier, el pueblo en 
masa acudiera al cementerio de la capital, destruyera el mausoleo del padre del depuesto dictador, desbaratara 
su tumba y aventara sus huesos: hacía años que había fallecido pero el temido déspota seguía entre nosotros  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261551791.html
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La llegada del cuervo 

El espacio de arte neoyorquino participa de los oropoles de este tipo de muestras, pero consigue elevarse 
sobre ellos para en esta edición acercarse a la dura realidad estadounidense 

Las obras transmiten una 
angustia apuntada en la 
anterior edición, pero 
que se radicaliza 
materializando ahora la 
violencia, la erótica o la 
religión  

  

 
En el itinerario hay un 
claro paralelismo entre 
los actuales excesos 
políticos de EE. UU. con 
los turbulentos años 60 y 
70 y los movimientos 
políticos y de género  

  

 
VIOLANT PORCEL - 24/05/2006 
 

 
 
Este año la Bienal del Whitney Museum, de Nueva York, presentaba una importante novedad: es la primera 
vez que se le pone un título, Day for night, y que los comisarios, Chrissie Iles y Philippe Vergne, no son 
americanos, aunque ambos ejercen desde hace tiempo su profesión en este país. El título es la traducción 
inglesa de la película La Nuit américane (1973), de François Truffaut, y hace referencia a una técnica 
cinematográfica que consiste en filmar escenas de ambientación nocturna durante el día a través de un filtro 
especial. Aunque actualmente la tecnología se ha sofisticado y la de hace un cuarto de siglo ha pasado a ser un 
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material menos utilizado, pues provoca un efecto de sombras muy contrastado e irreal. En cualquier caso, su 
nombre resulta evocador, habla de la invención deun artificio sustentado por una ficción, una doble 
simulación que expresa una situación de confusión e incertidumbre, pues el día se muestra inmerso en la 
penumbra.  
La bienal refleja con acierto y coherencia -al menos según sus postulados- la esencia de la América actual y 
de la sociedad occidental en general, y de las obras se desprende una oscuridad y una angustia que ya 
empezaba a apuntar en la anterior edición, pero que ahora se radicaliza materializando la irracionalidad, la 
violencia, la erótica o la religión. Así a lo largo de su recorrido sobresalen varias propuestas de estética punk 
de tono político y social encendido, como la del veterano Kenneth Anger que ofrece la faceta más dark de 
Mickey Mouse, aunque también hay algunas piezas que se quedan en el deshecho arbitrariamente dispuesto, 
sin trascender.  
La muestra se fundamenta en el dadaísmo, en la vigencia que puede subsistir de este movimiento nacido de la 
crisis moral e intelectual provocada por la Gran Guerra y la eclosión de los medios de comunicación de 
masas, con lo que deja de contemplar la vida sólo estéticamente para implicarse en ella con ánimo crítico a 
través del juego y una mezcla de lenguajes. Los artistas de la bienal del Whitney en su mayoría se 
caracterizan por acercarse también a la realidad de manera punzante, montar espacios a lo cabaret Voltaire y 
usar indistintamente diversas formas expresivas.  
Muchos de los participantes tampoco son americanos y algunos ni residen allí, aspecto que ha desatado cierta 
polémica. Los comisarios se justifican explicando que quieren transmitir la naturaleza del creador actual en 
constante movimiento geográfico, y justamente apuntan a los dadaístas como modelo, un grupo que se 
desarrolló en diversos centros y se reclamaba antinacionalista. Hay igualmente un interés en enfatizar la 
figura del creador ficticio emulando a Rrose Sélavy de Duchamp, así la artista y galerista Reena Spaulings es 
en realidad un colectivo que efectúa una ácida crítica al mercado del arte. Al igual que The Wrong Gallery, 
compuesta por Maurizio Cattelan, Massimiliano Gioni y Ali Subotnik, comisarios de moda y artífices de la 
actual bienal de Berlín, que también han articulado su muestra dentro de la bienal del Whitney, una de las 
mejores propuestas, consistente en un homenaje a los antihéroes americanos con una brillante selección de 
artistas como Weegee, Raymond Pettibon, Mark Lombardi, Félix González-Torres, Fernando Brice o Marzel 
Dzama. También destaca Sturtevant cuestionando el concepto de autoría con una instalación en la que recrea 
con espectacularidad ready-mades de Duchamp. Y los propios comisarios de la bienal se inventan una 
identidad nueva, Toni Burlap, para sostener en el catálogo que el artista actual que permanece en la sombra 
puede camuflarse en marca comercial, según el patrón del mundo real. Incluso otros participantes se escudan 
en el anonimato.  
Claros paralelismos  
En el itinerario se establece también un claro paralelismo entre los actuales excesos políticos estadounidenses, 
sean en relación a Irak o al huracán Katrina, con los turbulentos años 60 y 70 y los movimientos políticos, 
étnicos y de género. Son ahí interesantes los trabajos de Zoe Strauss, Lisa Lapinski, Marilyn Minter o Kori 
Newkirk. Y como emblema de esta tendencia se ha colocado en una terraza la escultura Peace Tower, de 
Rirkrit Tiravanija y Mark Di Suvero, que recrea el diseño de este último de 1966 para protestar contra la 
guerra de Vietnam, aunque situado en una institución como el Whitney pierde fuerza reivindicativa. Si 
Marcuse decía en El hombre unidimensional que el capitalismo convertía al individuo en un ser atrapado por 
el sistema, donde no había espacio para la oposición y la crítica, ahora esta irracionalidad alcanza a menudo lo 
grotesco, un exceso que se aproxima al vómito, como ejemplifican los vídeos del jovencísimo y prometedor 
Ryan Trecartin, de Cameron Jaime en su ritual salvaje o el formidableDTAOT:COMBINE (DON´T TRUST 
ANYONE OVER THIRTY, ALL OVER AGAIN),que muestra como una estrella del rock se convierte en el 
presidente más joven de EE.UU.  
Aunque el circuito de bienales participa de la pompa y el glamour artísticos, la edición de este año trata de 
enfrentarse a la parte más sórdida de nuestra realidad. El catálogo incluye el sobrecogedor poema de Poe El 
cuervo, en el que durante una noche helada un personaje evoca a su amada muerta, y de pronto se le aparece 
un cuervo espectral que le niega la posibilidad de cualquier ilusión o deseo, que hunde su ánimo aún más en la 
oscuridad y la nada, pues no existe el Edén, y lo hace graznando aquel terrorífico Never more, nunca más, que 
puntúa tenebrosamente el poema.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261548798.html
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Espacios de excepción 
Guantánamo representa 
más que nunca la 
quintaesencia del 
umbral, en un sentido 
biopolítico  

  

 
JOAN NOGUÉ - 24/05/2006 
 
 
Nuestra sociedad ha generado siempre espacios de exclusión, entendidos como la expresión territorial de las 
diferencias sociales, políticas, ideológicas, económicas y culturales entre los grupos humanos. Y las ciencias 
sociales han estudiado y siguen estudiando a fondo los procesos de exclusión social y espacial, es decir las 
pautas que llevan a un sector de la sociedad a excluir espacialmente a los que, por motivos muy diversos, no 
tienen cabida en el sistema. Los individuos y grupos que no se ajustan a la ortodoxia socioespacial serán 
condenados a los territorios de la exclusión y no tendrán más remedio que abrirse camino en ellos. En este 
sentido, geógrafos, sociólogos y urbanistas llevan tiempo advirtiéndonos de que las geografías de la exclusión 
no están en retroceso, sino todo lo contrario. El abismo entre los países ricos y los pobres es cada vez mayor, 
lo que genera ingentes e imparables movimientos migratorios, mientras se agudizan de manera irresponsable 
las tensiones culturales. Nacen nuevos campos de refugiados e incluso se levantan muros, como el que en 
Cisjordania va a separar las poblaciones palestinas de las colonias judías, algo inimaginable el 9 de noviembre 
de 1989, cuando físicamente se echó a bajo el Muro de Berlín, el que parecía ser el último muro de la 
vergüenza.  
 
Por otra parte, en los países occidentales se extiende la cultura del miedo en su sentido más amplio, así como 
la incapacidad de saber vivir en una sociedad del riesgo donde los peligros son a menudo imprevisibles e 
invisibles. El abanico de nuevas bolsas de pobreza, de miseria y de marginación en los países ricos sigue 
siendo amplio y comprende, entre otros, los parados de larga duración, los ancianos desatendidos y con 
pensiones miserables, los inmigrantes no regularizados y los colectivos de jóvenes marginales. Todo ello 
conlleva un incremento substancial de los espacios de exclusión, cuya espacialidad es visible físicamente en 
la práctica totalidad de las metrópolis contemporáneas.  
 
He ahí la geografía de la exclusión, localizable y fácilmente cartografiable. Sin embargo, la geopolítica 
contemporánea - y muy especialmente la desatada a raíz de los atentados del 11 de septiembre de 2001- va 
más allá y está creando una auténtica geografía de la excepción, en línea con el argumento central de la obra 
del filósofo político italiano Giorgio Agamben. EnLoque queda de Auschwitz: el archivo y el testigo (Pre-
Textos, 2000) y aún más en Estado de excepción (Pre-Textos, 2004), Agamben muestra cómo están surgiendo 
a nuestro alrededor espacios de excepción y, lo que es peor, sin apenas darnos cuenta. ¿Qué entiende el autor 
por espacios de excepción? Lisa y llanamente, aquellos espacios a caballo entre el orden y el desorden; 
espacios que de alguna forma se han descartografiados porque se han visto substraídos de la norma. Espacios 
indeterminados, extraterritoriales, al margen, en el limbo, cuya existencia es más o menos conocida, pero en 
los que no se sabe exactamente qué ocurre. La exclusión responde a la lógica de un sistema que es predecible 
y determinable porque en él impera, a pesar de todo, la norma; la excepción no está sometida a ninguna norma 
y ello nos desarma en todos los sentidos, también metodológicamente. Estamos habituados a los espacios de 
exclusión y conocemos cada vez mejor su espacialidad, pero sabemos poco acerca de la espacialidad de la 
excepción.  
 
Guantánamo, el enclave norteamericano en Cuba, es sin duda el paradigma del espacio de excepción. Sus 
moradores no son prisioneros en el sentido clásico del término. Son, simplemente, individuos detenidos sine 
die, sin cargos concretos, a los que se va a mantener en el umbral entre el ser y el no ser, en un espacio sin 
tiempo y en un tiempo sin espacio, como aquellos condenados a muerte que esperan en la celda el resultado 
de su apelación de última hora a la corte suprema y que de manera brillante transmite al espectador Bennet 
Miller en su película Capote y mucho- el producto final, que debe ser interpretado como una premonición 
nada deseable de lo que puede dar de sí la nueva geopolítica que emerge de la cultura de la inseguridad y del 
miedo.  
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Orden establecido  
La experiencia que se desarrolla en Guantánamo es grave en tanto que representa la conculcación impune de 
los derechos humanos y del derecho internacional por parte del propio orden establecido, algo a lo que no 
estábamos acostumbrados. Pero quizá es más grave aún la lenta, progresiva y sibilina conversión de algunos 
de los más tradicionales y significativos espacios de exclusión en espacios de excepción. Jean Marc Rouillan, 
activista de Action Directe encarcelado en Francia desde 1987, apuntaba en esta dirección cuando hace unos 
meses escribía en este suplemento un interesante e inquietante artículo titulado Morir a fuego lento. La cultura 
del miedo y la inseguridad, alentada por algunos centros de poder y mass media, es la base sobre la que se 
asienta esta conversión, en concreto la de la cárcel, quizá el espacio de exclusión más paradigmático y 
longevo. En efecto, el progresivo desplazamiento de los centros penitenciarios hacia territorios cada vez más 
alejados, su huída del ámbito de lo visible, el alargamiento de las penas (en dos décadas, la pena media 
cumplida ha pasado en Francia de 18 a 26 años), la reducción en muchos países de los programas destinados a 
la reinserción acercan cada vez más a la cárcel a un espacio de excepción.  
 
Guantánamo en Cuba y Bagram en Afganistán, así como algunas cárceles y otros espacios de excepción 
parecidos cuya existencia quizá nunca llegaremos a conocer, emergen discretamente a nuestro alrededor con 
relativa impunidad, quizá porque se aprovechan tanto como pueden de su opacidad e hibridez y, aún más, de 
su deslocalización. Como afirmaba hace poco el escritor Manuel Rivas, "los lugares huyen, se deslocalizan, se 
vuelven nómadas. ¿Dónde está hoy Guantánamo? Aparece y desaparece. Es un endema que cambia de sitio 
en la piel del planeta". Asistimos, en efecto, a una nueva modalidad de deslocalización. En esta ocasión ya no 
es industrial o financiera: es ética 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261552269.html
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Current 93 
Oscurantismo vitalista 

El proyecto más anómalo y personal de la música contemporánea actúa por primera vez en España para 
presentar ´Black ships ate the sky´, el trabajo más reciente de David Tibet y sus colaboradores 

David Tibet ha creado 
escuela entre quienes 
están marcando el 
devenir de la música 
actual  

  

 
JAIME CASAS - 24/05/2006 
 

 
 
 

No son muchas las oportunidades para contemplar sobre las tablas a David Tibet y sus Current 93 al 
completo. Los escasos conciertos que ofrecen suelen ser ocasiones únicas que los defensores más acérrimos 
del oscuro sonido gótico de Tibet nunca dejan pasar. Desde principios de los 80, en plena eclosión de la 
música industrial y los experimentos que dieron sentido al noise en el pop, David Tibet ha dado forma a uno 
de los discursos más venerados, admirados y complejos de todos los que pueblan la geografía de la música al 
margen, de los sonidos que se salen de las normas. Por lo tanto, no es difícil imaginar que la presencia en 
Barcelona de Current 93, y algunos de sus colaboradores más próximos -los que dan forma y sentido al 
universo que rodea a Tibet: Durtro, el excelso sello que dirige con gusto exquisito y mino fuera de lo común-, 
es la oportunidad que muchos de los seguidores del sonido pop industrial más clásico buscaban desde hace 
mucho, muchísimo tiempo.  
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Después de publicar Judas a black month (Castle, 06), una maravillosa y completa antología del proyecto, 
David Tibet ha vuelto a la actualidad gracias a Black ships ate the sky, el mejor trabajo de Current 93 desde 
Thunder perfect mind (92). Y es que estamos antes el momento cumbre en la carrera de un Tibet que lleva 
decenios revindicando una sensibilidad que parece que ahora, por fin, se empieza a comprender; una forma de 
afrontar la composición del pop que no se fija en los clichés, sino que busca en los recovecos del folk, en la 
magnitud del ruido y la rudeza de la música industrial. Una sensibilidad diferente que ha creado escuela entre 
las nuevas generaciones de músicos que están marcando el devenir de la actualidad. El más claro ejemplo es, 
como no, Devendra Banhart, una suerte de ideólogo del nuevo folk que convierte en mediáticamente 
interesante todo lo que toca. Además, Antony, el líder de Antony & The Johnsons, le debe casi todo en lo que 
a día de hoy se ha convertido: Tibet puso en circulación, en un ya lejano 1998, el primer y homónimo disco 
del andrógeno Antony. Tanto el ganador del último Mercury Prize, como el respetado y polivalente Will 
Oldham, en esta ocasión como Bonnie Prince Billy; o Ben Chasny, bajista de Comets on Fire y único 
miembro visible de Six Organs of Admitance, el mejor proyecto de folk instrumental del último lustro, son 
devotos confesos del trabajo de David Tibet al frente de Current 93 y Durtro, y lo demuestran colaborando 
activamente en los temas que podremos escuchar mañana mismo en La Paloma.  
 
El origen de Current 93, y de otros proyectos cercanos como Nurse with Wound o Death in June, se encuentra 
en la explosión de industrialismo que vivieron Londres y Berlín en el cambio de década de los 70 a los 80. A 
diferencia de la mayoría de bandas al uso, Tibet dio forma a un proyecto que se basta y se sobra con su 
personalidad, siempre complicada y convulsa; Current 93 es el reflejo del él mismo, convirtiendo a la mayoría 
de sus colaboradores en meras comparsas que absorben lo mejor de un líder siempre con un pie puesto en el 
pasado, y otro en el futuro. Aunque es de justicia reconocer que, aunque sea Tibet el cara visible del combo, 
John Balance, el hombre que hizo grande a Coil, el cual falleció hace apenas un año, estuvo desde un primer 
momento, y hasta que Tibet tuvo a bien, tras las trincheras creativas de Current 93. Otros nombres 
importantes de la historia del grupo son Steven Stapleton, motor de Nurse with Wound, o Fritz Haaman, que 
después de formar parte de Throbbing Gristle, formó 23Skidoo, una banda que tomó la actitud arty del post-
punk como premisa para elaborar una suerte de rock industrial de bajo voltaje.  
 
A diferencia de las grandes bandas que popularizaron la música industrial y oscura - grupos como 
Einstürzende Neubauten o los mismos Throbbing Gristle-, Current 93 nunca ha optado por el bestialismo 
sonoro como rasgo diferencial. Tibet matizó los resortes del pop industrial con una pátina gótica, un rasgo 
fundamental que luego se ha convertido en marca inconfundible que explica el imaginario que se ha creado 
alrededor de Current 93. Y es que estamos hablando de una música que ha absorbido la mitología literaria 
como ninguna otra lo ha hecho jamás. Desde las continuas referencias a Maldoror, el desdichado personaje de 
Lautremaunt, a la devoción por Yukio Mishima o la Biblia, pasando por pequeñas referencias a los nombres 
malditos de la literatura universal. Tibet ha manejado y reconducido la estética del oscurantismo hacia un 
vitalismo mesurado que busca las verdades ocultas en la historia, los retos que a la conjunción entre música y 
humanismo le quedan por superar.  
 
Con Black ships ate the sky, Current 93 se aseguran un lugar en los corazones de una nueva audiencia que ha 
conocido antes el trabajo de los colaboradores (Antony, Marc Almond, Oldham, Fanni Tutti…), que el del 
propio Tibet. Éste es un disco que sigue con tiralíneas los pasos de sus predecesores; 21 temas en los que 
Idumea, un tema interpretado siete veces por distintos vocalistas, oficia como eje vertebral. Entre el folk 
apocalíptico y el pop oscuro, Tibet dibuja todo un universo de matices que explica y da voz a la música 
tradicional inglesa (Shirlley Collins y Simon Finn son fieles colaboradores de nuestro protagonista), pero que 
apunta claramente a los puntos de conexión entre los grandes movimientos de vanguardia que han jalonado el 
siglo XX. Con todo, no sólo podemos afirmar que ver a Current 93 en directo en un placer musical mayor; 
sino que, además, es seguramente la mejor ocasión para disfrutar de un concierto único que, dado el elevado 
coste de producción, no se repetirá en mucho tiempo. Ocho músicos sobre un escenario para elevar la leyenda 
de Current 93 a lugar que siempre ha merecido.  
 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261551115.html
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Llamando a las puertas de la ficción 

Sin salirse de los patrones convencionales, la película dirigida por Mireia Ros explora nuevas maneras dentro 
del cine catalán de ficción, sometido en los últimos años a una importante crísis de identidad 

ÀNGEL QUINTANA - 24/05/2006 
 
 
El pasado mes de julio, el departamento de Cultura de la Generalitat invitó a una serie de críticos extranjeros a 
visionar la producción cinematográfica catalana. Unos meses después, en la revista Cahiers du cinéma aparecía 
una crónica del observador que había asistido al showcast en la que afirmaba que había tenido la impresión de 
que en Barcelona se cocían cosas muy interesantes en el ámbito del documental pero que en el terreno de la 
ficción no se producía una fuerte ruptura con el costumbrismo, ni se establecía ninguna relación con ciertas 
corrientes del cine contemporáneo.  
 
Si nos preguntamos por que la ficción ha atravesado una fuerte crisis de identidad en el interior del cine 
catalán, llegaremos a la conclusión de que probablemente, porque en ella han convergido los viejos vicios de 
un cine que ha malgastado un determinado imaginario mediante el exceso de costumbrista y las estructuras 
cerradas de guión. El dominio del cine de ficción ha sido el sueño de una pequeña industria catalana que 
siempre ha sentido miedo -salvo algunas excepciones- a la reescritura y a la búsqueda de nuevos caminos.  
 
Coincidiendo con la irrupción de una nueva generación de cineastas jóvenes, tengo la impresión de que este 
último se han empezado a reformular los límites de la ficción. Dos de las más interesantes películas de la 
temporada, La leyenda del tiempo de Isaki Lacuesta y El taxista ful de Jo Sol, han decidido explorar la tenue 
frontera que separa el documental de lo ficticio. Isaki Lacuesta lo ha hecho orientado su discurso hacia la 
creación de un relato conceptual marcado por la presencia ineludible de algunos signos de vida. Jo Sol ha 
jugado con la escritura documental para deconstruir una ficción sobre un personaje falso, cuya historia revela 
algunas cosas básicas de cierta Barcelona que el cine había marginado. Junto a estos dos cineastas, nos 
encontramos con el trabajo de Albert Serra que en Honor de Cavalleria, película que demuestra, a su peculiar 
manera, como el tiempo del relato y del drama psicológico se ha eclipsado. Desde la ausencia de acción surge 
una forma más contemplativa y menos causal de entender la ficción.  
 
En medio de estas disyuntivas, que no cesan de poner en crisis y cuestionar los modelos institucionales que la 
industria fabrica desde Madrid, el dilema más curioso reside en observar de qué modo el cine popular, de 
tradición industrial, puede renovarse y alcanzar una voz propia. En la sección panorama del pasado festival de 
Berlín, Mireia Ros presentaba su segundo largomentraje, El triunfo, una obra que parece resumir el debate 
sobre los destinos de cierta ficción que observa los géneros clásicos pero que huye tímidamente de algunas 
convecciones. El punto de partida de El triunfo es una novela de Francisco Casavella centrada en el mundo de 
las pequeñas bandas de delincuentes juveniles que operan en determinadas zonas de Barcelona. A pesar de que 
la acción aparece datada a principios de los años ochenta y de que el espacio físico puede llegar a ser 
reconocible, el primer factor que sorprende de la propuesta de Mireia Ros radica en la forma como 
descontextualiza el entorno, como borra algunos de sus rasgos identitarios para convertir la película en una 
historia abstracta más cercana a determinados modelos de cine de género que a una realidad concreta.  
 
Desde los primeros momentos, nos indican que el territorio por el que se van a mover estos personajes es el 
universo de las películas de bandas organizadas. Mireia Ros pone en escena sus personajes pensando en las 

Mirea Ros, actriz de 
largo recorrido, no 
descuida el trabajo 
subyacente de dirección 
de actores  
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historias de italo-americanos como El funeral de Abel Ferrara o las películas de tríadas Hong Kong a la manera 
de Election de Johnny To. La diferencia radica en que los amos del barrio son una pandilla de exlegionarios y 
los jovencitos sueñan con triunfar en la rumba, mientras chocan con la ley de la jungla en la que sobreviven en 
el barrio.  
 
El juego con los referentes genéricos encierra la película dentro de una estructura prefijada. La tragedia ha sido 
anunciada y sabemos que bajo el efecto de una bola de nieve, los principales protagonistas se enfrentaran 
convirtiendo su existencia en un callejón sin salida. Bajo esta perspectiva, El triunfo no ofrece nada nuevo y 
parece enmarcar su relato dentro de unos modelos genéricos fácilmente reconocibles. El trabajo de puesta en 
escena combinan buenos momentos -el retrato de Ghandi, Fontán y Andrade corroídos por el dolor en el 
despacho del primero- junto a otros demasiado afectados y gratuitos -el duelo final vestidos de legionarios-.  
 
Alterna algunas imágenes del iberadamente kitsch -las películas que el padre de el Nen rodaba en los sesenta- 
con algunos momentos de pasión de gran fuerza -las escenas de celo alrededor del personaje interpretado por 
Marieta Orozco-. El exceso de confianza en los recursos de guión, pueden convertir fácilmente El triunfo en 
una obra discreta que pone de relieve los vicios y virtudes de cierto cine catalán y, por extensión, de cierto cine 
español.  
 
No obstante, hay un elemento que convierte El triunfo en una película que busca su dignidad como ficción 
diferenciada. Este elemento tiene que ver con la forma como el trabajo de dirección de actores pone de relieve 
la fisicisidad y rompe con el psicologismo de corte naturalista a que nos han acostumbrado muchas 
producciones. Los personajes de El triunfo son seres de carne y hueso que muestran sus pasiones, ponen en 
relieve su cuerpo y lo desgarran en los momentos esenciales para mostrar como el dolor puede tortura a los 
personajes. No es casual que El triunfo esté dirigida por una actriz ya que en ella se consigue algo que no es 
muy frecuente en la ficción catalana: poner de relieve el trabajo de dirección de actores.  
 
Los actores no hacen de ellos mismos, ya que en todo momento está presente una mano que los lleva hacia un 
territorio concreto. El reto es sugerente ya que la crisis de la ficción ha estado acompañada de un olvido básico: 
la ausencia de una reflexión profunda sobre los modos del trabajo actoral. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261552025.html
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Christian Marclay 
Gramofilia 

Por lo menos existen dos caras aparentemente opuestas en este artista inclasificable: la del músico y la del 
artista plástico 

ARNAU HORTA - 24/05/2006 
 

 

Máximo representante del movimiento turnabilista, Christian Marclay se dedica a explorar las distintas 
formas de expresión que permite el vinilo. A diferencia de un disc-jockey tradicional, Marclay manipula 
maltrata los discos. De este modo, pretende romper con la ilusión que encierra en si misma la música grabada: 
"En mis conciertos, destruyo, rayo y atento contra la fragilidad del disco para liberar la música de su 
cautividad (…) Cuando un disco salta o se encalla siempre procuramos hacer de ello una abstracción, de 
modo que el flujo musical no se interrumpa. Mi intención es que la gente advierta estas imperfecciones y las 
acepte como música. La grabación es una ilusión, las rayaduras, en cambio, son reales". Esta metodología 
basada en la agresión al soporte tiene su ejemplo más claro y definitivo en la obra de 1985 Record Without a 
Cover, un disco de edición limitada que Marclay comercializó sin cubierta. Desprotegido y expuesto al 
desgaste del tiempo, el disco se transforma progresivamente y se convierte en una obra en permanente 
cambio, siempre inacabada. Como hizo John Cage con su famosa pieza silenciosa 4´33´´, Marclay cuestiona 
aquí los límites de lo musical. Si Cage se fijaba principalmente en los códigos institucionales (la sala de 
conciertos, la partitura, la autoría,…), Record Without a Cover propone una reflexión, también subversiva, 
sobre el estatus de la música en la era de la reproducibilidad y la cultura de masas. El disco es para Marclay 
un ready-made de consumo, fruto de un determinado contexto político-social con el que dialoga a través del 
juego conceptual. De este modo, y a través de su ontología comunicativa, la grabación en vinilo se convierte 
simultáneamente en materia prima, catalizador de sentido, objeto simbólico y vehículo metafórico.  
 
Christian Marclay desarrolló gran parte de su trabajo en la ciudad de Nueva York durante los años setenta, 
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inmerso en una escena artística donde el post--minimalismo y el arte conceptual compartían espacio (el de los 
clubs) con el punk y otras manifistaciones de la vanguardia musical. Era una época en la que el proceso de 
desmaterialización de la obra había llegado a sus últimas consecuencias y las principales vías del arte 
contemporáneo se encontraban en el cuerpo (Chris Burden), el texto (Joseph Kosuth), la performance (Vito 
Acconci) o el análisis de las relaciones espaciales (Dan Graham). Marclay, sin embargo, opta por la 
producción de objetos que recuperan y recontextualizan antiguas morfologías y procedimientos como el 
collage, el objet trouvé o la metáfora escultórica (muy a menudo en forma de explícitos homenajes a, por 
ejemplo, Man Ray, Duchamp, Cage o Bruce Nauman).  
 
Existen, pues, dos caras aparentemente opuestas en el trabajo de Marclay: la del músico y la del artista 
plástico; la de la obra efímera que comienza y acaba en el escenario y la del objeto expositivo aprensible.  
 
En esta segunda faceta Marclay utiliza y aborda cuestiones como el proceso físico abierto, la representación 
simbólica, el comentario socio-político y, en algunos casos, la participación activa del receptor. Todo ello 
presente, también, en la obra de Hans Haacke, profesor de Marclay a finales de la década de los setenta. No 
son pocos, en realidad, los puntos de contacto que existen entre los procedimientos de Marclay y los de 
muchos otros artistas vinculados, como Haacke, al movimiento conceptual. Partiendo del disco como prisma a 
través del que mira el mundo, el neoyorquino convierte sus obras en reflexiones que van más allá de la 
experiencia estrictamente empírica y reflexionan, a través de una literalización del objeto, acerca de los 
significados del arte, sus convenciones y sus resortes ocultos. Jennifer González, autora del prólogo del libro 
monográfico sobre Marclay editado por Phaidon, denomina a esto una visión gramofílica (de gramófono) y 
describe así el potencial significativo del disco en las obras del artista: "no se trata de una mera representación 
secundaria de una actuación en directo o de un registro del pasado sonoro: es un objeto con una significación 
cultural y una función social particular. Es un objeto que un día fue comprado y vendido; querido y protegido; 
reproducido y coleccionado".  
 
También en el libro, en una de las diversas entrevistas recogidas, Marclay explica cómo el disco se convierte 
en un vehículo expresivo capaz de establecer, incluso desde el mutismo, un diálogo de tipo intelectual (a 
veces a través de la sinestesia) con el espectador: "La técnica de la grabación ha convertido la música en un 
objeto. Mi trabajo trata tanto de este objeto como de la música. Las vibraciones efímeras e inmateriales de la 
música se han transformado en objetos tangibles como casetes, cd´s o discos de vinilo. Esta transmutación me 
parece muy interesante. Uno no piensa necesariamente en la música como una realidad física, pero tiene 
manifestaciones tangibles. Puede tratarse también de una fotografía, una pintura o un dibujo. Asimismo, en 
una actuación en vivo está presente la presencia visual de alguien que produce sonido. Constantemente estoy 
tratando con esta contradicción entre la realidad material de la obra y su potencial inmaterialidad". 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261551865.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

21

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261551865.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Un zorro que presiona el mundo 
Su vida, su lucha, se esté 
o no de acuerdo con su 
manera de enfrentarse a 
ellas, es comprender el 
entorno para hacerlo 
más justo y más libre 

  

 
MÒNICA TERRIBAS - 24/05/2006 

 
 
Sentada frente a su escritorio, no conseguía formular ninguna pregunta que me pareciera interesante. Buscaba 
continuamente en su cara, miradas de escepticismo o desaprobación. Contaba con poco más de veinte años y 
pensaba que aquel hombre a quien tenía que hacer explicar su vida se desesperanzaría ante la multitud de 
referentes que me faltaban para comprenderlo. No le faltaba razón. Pero lo hice, y después de aquel encuentro 
vinieron otros, en una larga etapa de documentación, previa a aquello que luego sería el programa Un tomb 
per la vida, de Joaquim M. Puyal, una vuelta por el alma y el pensamiento de los personajes abordados. He 
revivido a diario, con más o menos intensidad, la impresión de aquellas entrevistas de vaciado: eso de sentirte 
lejos de saber cuanto tienes que saber para encarar una conversación en la que el otro se sienta compensado o 
acompañado con unas réplicas ajustadas. Por eso, el día en que años más tarde me encargaron ir a São Félix 
do Araguaia para entrevistar al obispo Pere Casaldàliga reviví con mayor intensidad esa inseguridad ante una 
experiencia a contrarreloj basada en el privilegio de pasar unas pocas horas junto a una persona con mucho 
que decir para trasladarlo luego a miles de personas que podrán escucharlo a través de lo que sepamos hacer 
nosotros. En el caso del obispo Casaldàliga, dicho privilegio implicaba una doble presión porque no 
dispondría de una segunda oportunidad: él mantendría su decisión de no volver a Europa, ni para recoger un 
premio, decisión que le ha valido, quizá, no recibir galardones que viven del eco mediático de las ceremonias.  
 
Otra suerte de este trabajo nuestro, también en el caso de viajar hasta Sao Félix, en Brasil, era poder compartir 
la experiencia. Me acompañaron los ojos del realizador Paulí Subirà y el trabajo de producción de Cristina 
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Rivas. Miradas diferentes sobre un mismo personaje. La mirada de la luz, de los colores del paisaje, de darle 
fuerza a las palabras y traducir el pensamiento también en sonidos y silencios. Sabía que ellos llegarían donde 
yo no pudiera llegar. Aterrizamos en el aeródromo de São Félix un mediodía del mes de julio. Acudió a 
recogernos Raúl, uno de los colaboradores del obispo, y nos llevó hasta una barcaza que hacía las veces de 
hotel en una de las entradas del río Araguaia. Las barandillas estaban oxidadas, las puertas de los pequeños 
camarotes no cerraban, y los mosquitos no dejaban de picar. Éstas fueron las únicas incomodidades que 
encontramos. Éstas y el reloj.  
 
Conocimos al obispo Casaldàliga al mediodía y a la mañana siguiente ya lo teníamos frente a la cámara, con 
un ordenador delante para comentar lo que a nosotros nos parecían las grandes noticias de los últimos 
tiempos: la muerte del papa Juan Pablo II o los atentados contra las Torres Gemelas, los trenes de Madrid o el 
metro de Londres. Visto desde allá, todo parecía menos determinante y, hasta cierto punto, fuera del cuadro 
que se supone que es la realidad. Sin embargo, también sabíamos que era el efecto secuestro del aislamiento, 
del cambio radical del entorno humano y geográfico, de prioridades, la sensación de que durante unas horas 
ésa es la imagen-verdad y el resto un espejo deformado. Pero tampoco es ésa una percepción ajustada. Por lo 
tanto, mantuvimos al obispo Casaldàliga pegado a nuestro espejo, valorando las manifestaciones de los 
obispos españoles contra los matrimonios homosexuales y el humo de las torres en llamas. Esa primera 
entrevista no fue bien. Tuve la sensación de que la conversación no había fluido, que yo no lo había ayudado, 
que las interrupciones generadas también por las dificultades técnicas me habían desconcentrado. Cuando salí 
de su casa, me embargó la sensación de haber perdido una de las tres oportunidades de hacer una buena 
entrevista. Nos quedaban dos y no podíamos desaprovecharlas. Volvimos a la barcaza y de madrugada, 
cuando dejó de ensordecernos la música de la finca del hijo de uno de los fazendeiros de la zona, me dormí.  
 
A la mañana siguiente, comentábamos con fascinación ante un café aguado la ternura y la comprensión del 
obispo ante nuestras tribulaciones de primer mundo mimado, condicionado por los nervios, los focos y los 
micrófonos, cuando de repente apareció la figura menuda de Pere Casaldàliga en el comedor al aire libre 
donde desayunábamos. Había captado perfectamente el resultado del trabajo del día anterior y había dedicado 
la noche a pensar cómo enderezar la situación. Había localizado un lugar junto al río para grabar la segunda 
entrevista y nos quería acompañar hasta él. Este gesto lo define a la perfección: ponerse en el lugar del otro 
para corresponderle. Ésa era la persona que teníamos que poder explicar. Ya partir de ese momento todo 
funcionó, porque su prioridad fue darnos lo que necesitábamos, sin dejar de ser él ni de intentar explicárnoslo. 
Su inteligencia nos condujo hasta donde él creía en consciencia que debía ir, pero con la sensación de que 
hacíamos solos el camino. Y eso fue justo lo que ocurrió en Sao Félix. Nuestro trabajo fue fácil: conversar 
con un hombre que tenía cosas que decir, que sabía cómo decirlas y que lo hacía con mirada sincera y 
esperanzada, para enviar mensajes más allá de aquel momento.  
 
La conversación con Pere Casaldàliga es una de las que mejor recoge lo que considero que debe de ser una 
entrevista: huir de pensamientos previos, no buscar respuestas, llegar a ellas con la curiosidad de saber, pero 
sobre todo escuchar y preguntar desde la ignorancia. Habrá quien piense que semejante planteamiento no 
encaja en el mundo de las exclusivas, las declaraciones inéditas y la información que cambia cada minuto, 
pero cuando te planteas conversar con alguien no es para sacarle con sacacorchos el reproche o el exabrupto 
que no ha hecho nunca, sino para construir un espacio de comunicación que aporte comprensión del entorno 
más allá de los hechos. Semejante ejercicio fue fácil con Pere Casaldàliga, porque su vida, su pensamiento, su 
discurso, su lucha, se esté o no de acuerdo con la manera de enfrentarse a ellos, es comprender el entorno para 
hacerlo más justo, mejor y más libre. No busca otra cosa. Y se trata de una tarea de largo recorrido que no 
entiende de titulares ni de audiencias. Por lo tanto, esa entrevista no podía fallar, porque teníamos delante un 
interlocutor generoso, sin estrategias, con quien hablar no es una partida de ajedrez ni puede convertirse 
nunca en el juego del gato y el ratón. Y además los ojos de hurón de Pere Casaldàliga captan cualquier 
pequeño subterfugio, cualquier pequeña trampa dialéctica y, en vez de reprocharte el intento de buscarle las 
cosquillas creyéndote hábil y audaz, acepta tu debilidad y te regala una pequeña porción de lo que esperas, 
para que no te entristezcas. Pere Casaldàliga es un zorro que lleva al mundo atrapado en la boca y, en lugar de 
morderlo, lo presiona ligeramente mientras intentar llevarlo a un paisaje mejor.  
 
A los tres días de conocerlo, tuvimos que decirle adiós. Fuimos a su casa sin cámaras, sin filtros, sin cables. 
Sólo nosotros y los amigos brasileños que nos habían ayudado a captar ese entorno. Quisimos pasar un rato a 
su lado. Pero el obispo tenía trabajo. Por su casa entra y sale gente todo el tiempo, gente que quiere ser 
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escuchada, que necesita ayuda. El zorro no descansa. Rondamos por la casa, capturando con la vista todos los 
rincones que quizás no volveríamos a ver. A través de la verja del patio, vimos un niño de tres o cuatro años 
jugando y una mujer que llevaba en brazos un bebé. Paulí se entretuvo observándolos vivir. Me quedé 
mirándolo desde la capilla exterior con asientos de troncos donde el obispo reza con los suyos todas las 
mañanas. Y sentí de nuevo la presión. ¿Y si no había sabido traducirlo bien? ¿Y si no lo había captado? ¿Y si 
había desaprovechado esos días que no podía recuperar? Volvía a estar mentalmente en casa, agobiada por el 
pequeño problema de los resultados, a pesar de que la avioneta aún no se había elevado sobre esa Amazonia 
que arde continuamente.  
 

Mònica Terribas es periodista. Su entrevista con Pere Casaldàliga inauguró la presente temporada del 
informativo de TV3 ´La nit al dia´ que actualmente dirige y presenta  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261547972.html
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Entrevista a John Berendt 
"Me interesaba describir a la gente" 

CARLES BARBA - 24/05/2006 
 
 
John Berendt creció en Syracuse, donde sus padres (ambos) eran escritores. Entre 1977 y 1979 ha sido editor 
del New York Magazine, y entre 1982 y 1994 ha tenido una columna en Esquire. Gracias al éxito de su 
primera obra (sobre la ciudad de Savannah), vive de la literatura.  
 
Entre su primer libro, ´Medianoche en el jardín del bien y del mal´ (1994), y el segundo, ´La ciudad de 
los ángeles caídos´ (2005), han transcurrido once años. ¿Por qué un lapso tan largo?  
 
Soy un escritor muy lento, muy dubitativo, muy perfeccionista. Hago y rehago una página docenas de veces, 
nunca me parece lo bastante buena. El libro sobre Venecia se gestó en 1996, cuando llegué a la ciudad tres 
días después del incendio de La Fenice. En principio iba sólo con la idea de pasar unos días de vacaciones en 
temporada baja, pero la destrucción del teatro me llenó de consternación y de curiosidad, y decidí dedicar un 
tiempo indefinido a hacer mis propias investigaciones sobre el caso. Esas pesquisas se alargaron cuatro años, 
y sólo entonces comprendí que tenía un material literaturizable, y contacté con los editores. La redacción de la 
obra me llevó un año y medio más, y la escribí parte en Venecia parte en Nueva York.  
 
¿Cómo se atrevió usted a abordar una ciudad sobre la que se ha dicho casi todo?  
 
Es cierto, hay cientos de libros sobre Venecia, su arte, su arquitectura, su historia, su música y sus fiestas; y 
hay un buen puñado de novelas ambientadas en sus palazzos y canales, protagonizadas por cierto en muchos 
casos por personajes de paso. Ahora bien, lo que a mí me interesaba describir es a los venecianos, a la gente 
que de verdad vive en la ciudad, y para ello he seleccionado una serie de tipos.  
 
¿Los aristócratas, por ejemplo?  
 
Efectivamente, algunos cabezas de familias patricias, con sus títulos, su pasado y el orgullo por sus ancestros. 
Y me he dado cuenta de que en esta ciudad los nobles no se aislan del resto. Al ser una topografía de 
viandantes, el tejido urbano se convierte en un espacio muy democrático, donde todo el mundo se cruza en la 
calle, se saluda, alterna...  
 
¿Algún estamento le ha caído antipático?  
 
Los burócratas. Son exasperantes, inútiles, insidiosos, lo entorpecen todo con sus exigencias y 
quisquillosidades.  
 
¿Y qué personaje de los que usted ha entrevistado le ha parecido más singular?  
 
El pintor surrealista Ludovico di Luigi. Y Felice Casson, el intrépido fiscal encargado del sumario del 
incendio.  
 
¿Venecia es una ciudad que se hunde?  
 
No, Venecia es una ciudad que sobrevive, ha sobrevivido quinientos años. Ahí es donde yo pondría el énfasis, 
lo que no quita que necesite restauraciones y un apuntalamiento general.  
 
El tópico de la ciudad más bella del planeta, ¿es exacto?  
 
Sí, por supuesto. Además, Venecia es una ciudad que fuerza a las personas a usar la imaginación. Lo ha dicho 
Byron en unas palabras inmortales: "Venice is the greenest isle of my imagination".  
 
Uno de los capítulos de su libro relata la rocambolesca apropiación de los papeles de Ezra Pound por 
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parte de Jane Rylands, la codirectora de la fundación Peggy Guggenheim. Usted compara la historia 
con el relato ´Los papeles de Aspern´ de Henry James. ¿La realidad supera a veces a la ficción?  
 
Desde luego. Ése es el motivo por el que escribo no ficción. Me tomo un tiempo para descubrir los intersticios 
de los hechos reales, motivaciones y secretos que son mucho más complejos que los que pueda inventar la 
fantasía más enfebrecida.  
 
¿Cuál es su obra de no ficción favorita?  
 
A sangre fría de Truman Capote. No voy a negar que Capote ha sido una influencia decisiva en mi vida, y en 
los dos libros que he publicado.  
 
Su obra sobre Savannah hizo aumentar en un 46% el turismo hacia esa ciudad. ¿Le enorgullece el 
dato?  
 
Cómo no. ¿Sabe que el ayuntamiento me honró con la llave de la ciudad, y que un día me tomé la molestia de 
probar si funcionaba? La verdad es que Medianoche en el jardín del bien y del mal se ha erigido en un long 
seller, y sólo en Estados Unidos lleva vendidos tres millones y medio de ejemplares. Y de La ciudad de los 
ángeles caídos, en Estados Unidos van por las trescientas mil copias. Penguin saca en otoño la edición en 
paperback con una tirada de un millón.  
 
A quien vaya a Venecia próximamente, ¿le recomendaría algun itinerario concreto, algún monumento 
en particular?  
 
Le sugeriría que cogiera el vaporetto número uno, y descendiera por el Gran Canal con los ojos bien abiertos, 
mirando a un lado y a otro. Es el paseo más bello del mundo, no hay nada comparable a eso. ¿Monumentos? 
La iglesia renacentista de Santa Maria dei Miracoli. Desde que los de Save Venice se gastaron cuatro millones 
de dólares en su rehabilitación, luce más hermosa que nunca, con sus paneles de mármol y su pórfido 
taraceado. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261552192.html
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Una confitería para la mente 

C. B. - 24/05/2006 
 
 
Uno de los atractivos del libro de John Berendt viene dado porque está empapado de historia cultural de 
Venecia. En ningún momento pierde ocasión de señalar: "En este embarcadero plantaba su caballete Monet, 
en esta salita de damasco rojo escribió James ´El retrato de una dama´, en este canal se cae al agua Katherine 
Hepburn en ´Locura de verano´ de David Lean". De hecho, algunos de los textos que mejor han captado la 
entraña de la urbe (y que ahora vamos a espigar fugazmente) coinciden en remarcar que por ella han pasado 
algunos de los grandes creadores de todas las épocas. En ´Venecias´, por ejemplo, un clásico que Paul 
Morand urdió a los 83 años, éste anota: "Los canales de Venecia son negros como la tinta; es la tinta de Jean-
Jacques, de Chateaubriand, de Barrès, de Proust; mojar ahí la pluma es más que un deber de francés, es un 
deber sin más". También Mauricio Wiesenthal en ´Libro de réquiems´ (Edhasa) se confronta con Venecia a 
base de evocar los fantasmas de algunos ilustres que vinieron a languidecer en sus palazzos: Byron y Wagner, 
Goethe y George Sand, D´Annunzio y Eleonora Duse.  
 
Otro buen auscultador de los pálpitos venecianos ha sido Sergio Pitol. Lean ´Todo está en todas las cosas´, el 
capítulo que abre su ensayo ´El arte de la fuga´ (Anagrama), en donde cuenta una deslumbradora visita al 
puerto adriático en 1961, cuando (aún habiendo extraviado las lentes) por todas partes surgían ante él 
"manchas multicolores, brillos suntuosos, pátinas perfectas". ¿Y qué decir de los episodios venecianos de 
Francisco Nieva en sus memorias ´Las cosas como fueron´ (Espasa)? Nieva venía de una España pacata, y en 
Venecia se desmelenó. Se hospedó por cierto un tiempo en la casa de Ezra Pound que describe Berendt, y 
trató también a algunos de los nobles de ´La ciudad de los ángeles caídos´, como el conde Marcello o Peggy 
Guggenheim, en cuya casa fue presentado a Mary McCarthy. Nieva respira a pleno pulmón los efluvios 
histórico-artísticos del lugar, y constata: "Con tantas referencias, Venecia siempre resulta una confitería para 
la mente".  
 
Mary McCarthy precisamente, cincuenta años antes que Berendt, deja un testimonio espléndido del efecto 
Venecia sobre una mirada norteamericana. En ´Venice observed´ -¿para cuando la traducción?- se deleita con 
los Tizianos y Tintorettos, describe a los gondoleros y recorre los cafés míticos (el Florian, el Harry´s Bar). 
Cerraremos esta invitación a lecturas venecianas con dos aportaciones poéticas y un diccionario. Joseph 
Brodsky -citado por Berendt- destiló sus estancias en la ciudad con un libro de prosas líricas, ´Marca de agua´ 
(Siruela). Otra aproximación lateral a la capital adriática nos viene de un autor bosnio-croata, Pedrag 
Matvejevic, que en ´La otra Venecia´ (Pre-Textos) describe sus vientos, sus esculturas erráticas, o la botánica 
de los intersticios de las piedras. Otro libro útil y reciente es el ´Diccionario del amante de Venecia´ de 
Philippe Sollers (Paidós), donde éste incluye a todos los grandes mitificadores de la villa, desde Turner a 
Visconti, y también a los venecianos de pura cepa, como Casanova o Vivaldi  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261552105.html
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Lo que el proceso estatutario suscita 

Autogobierno, financiación, negociación en Madrid... A falta de su ratificación en referéndum, varios libros 
brindan respuestas a una reforma que ha levantado ampollas 

Para el economista 
Tremosa, si no se logra 
reducir el déficit fiscal, 
de poco habrá servido 
tanto esfuerzo  

  

 
ALBERT BRANCHADELL - 24/05/2006 
Como todos los grandes acontecimientos políticos, la gestación del nuevo Estatut ha generado su propia 
literatura, que va desde las simples recopilaciones de majaderías tipo Insults i disbarats contra l´Estatut de 
Catalunya hasta el duro alegato de Arcadi Espada en su Informe sobre la decadencia de Cataluña reflejada 
en su Estatuto. 
Entre las obras pro Estatut destaca sin duda el nuevo libro del economista Ramon Tremosa, que se plantea dos 
objetivos. En primer lugar, desmentir diez afirmaciones de políticos españoles hechas al hilo de la tramitación 
parlamentaria del texto, empezando por el "España es el país más descentralizado del mundo" de Aznar y "el 
Estatut rompe la unidad de mercado" de Rajoy. En segundo lugar, reflexionar sobre el nuevo modelo de 
financiación que debería superar el déficit fiscal de Catalunya, actualizando los datos de su anterior libro 
L´espoli fiscal. 
En la primera parte Tremosa sale airoso de su tarea, con su natural inclinación por el prisma del economista, 
muy necesario cuando se trata de aclarar, por ejemplo, los diferentes métodos de cálculo del déficit fiscal. Y 
sale airoso porque las frases que se propone combatir, sin ser necedades al estilo de la COPE, no resisten un 
análisis serio. En casi todas las refutaciones aparece el tema del déficit fiscal, que se convierte así en el 
verdadero quid de la cuestión, no simplemente del Estatut sino del futuro mismo de Catalunya. Ello lleva de 
manera natural a la segunda parte del libro, en la que Tremosa ilustra el déficit fiscal de Catalunya con su 
singular combinación de didactismo y vehemencia y plantea las preguntas que han de servir para juzgar el 
nuevo modelo de financiación. Si algo lastra levemente el libro son ciertos pronunciamientos políticos que 
van más allá de la estricta vehemencia: Tremosa suspira con demasiada franqueza por un frente ERC-CiU, al 
cual podría añadirse ICV si dejara de ser, al decir del autor, una marca blanca del PSC. Es decir, por un 
gobierno tripartito pero a la vasca.  
Si a Tremosa se le ve el plumero soberanista, Patrícia Gabancho no esconde que su libro se organiza "entorn 
de la figura i el pensament de Pasqual Maragall", el verdadero impulsor del proceso estatutario, cuyo deber 
histórico sería concluir la tarea que su abuelo no pudo terminar: el encaje de Catalunya en España. El libro de 
Gabancho empieza como una crónica periodística de la votación del Estatut en el Parlament el 30 de 
septiembre del 2005 y sus antecedentes inmediatos, incluyendo la famosa tortilla compartida por Ernest 
Maragall y Francesc Homs, pero también como una reflexión histórica. En el discurso de Pasqual Maragall 
posterior a la votación Gabancho ve el pensamiento de Joan Maragall, y en el empeño del president por sacar 
adelante el Estatut, el mismo deseo regeneracionista del poeta: según Gabancho, armonizar las relaciones de 
Catalunya con España es un chip genético de la familia Maragall. Este inicio marca el tono del resto del libro, 
que engarza el relato de episodios clave de la historia autonómica de Catalunya (desde el fracasado estatuto de 
1918 hasta la negociación misma del nuevo Estatut en Madrid) con una aproximación al catalanismo sui 
generis de Pasqual Maragall, basada en discursos recientes pero también en notas personales del president a 
las que Gabancho ha tenido acceso privilegiado.  
Aparte del número de páginas y de su indudable actualidad, los libros de Tremosa y Gabancho comparten otra 
cosa: ninguno de los dos es verdaderamente entusiasta con el nuevo Estatut. Para Tremosa, si el nuevo 
modelo de financiación que traiga el Estatut no reduce el déficit, de poco habrá servido tanto esfuerzo; para 
Gabancho, el estatuto de 2006 cocinado en Madrid será mejor que el de 1979, y por eso hay que votar sí, pero 
el viejo sueño del encaje de Catalunya en España quedará por realizar, y dentro de veinte años otro Maragall 
deberá plantearse de nuevo el reto. ¿Acaso es un reflejo del estado de ánimo con el que muchos catalanes 
acudirán al referéndum?  

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261549020.html
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Tratado de la desintegración 

En el 2014, un país sin nombre recién independizado se abisma en la violencia y el caos. ´La pau perpètua´ 
ofrece hallazgos parciales 

JULIÀ GUILLAMON - 24/05/2006 
 
 
Deberíamos remontarnos a la publicación de El Jardí dels Set Crepuscles de Miquel de Palol, en 1989, para 
encontrar un libro capaz de recrear la ciudad de Barcelona, en un futuro apocalíptico, con la eficacia y 
verosimilitud de La pau perpètua, la cuarta novela del poeta, dramaturgo y traductor Albert Mestres 
(Barcelona, 1960). La historia se sitúa en el 2014. El país sin nombre en el que transcurre la acción ha 
conseguido la independencia después de décadas de gobiernos regionales. Pero la capital es un montón de 
ruinas, no llegan víveres, los servicios públicos no funcionan. En una montaña que se parece mucho al 
Tibidabo se han instalado campamentos de fugitivos. Albert Delcors vive en una casa en las afueras. 
Desayuna sus costillas de perro con lentejas y recibe a su mentor, el capitán Rauric, héroe de la Guerra de 
Independencia, que ha tutelado su formación y su vida personal, hasta el punto de elegir a su maestro y a su 
esposa. Delcors vive obsesionado con la idea de conseguir un estado de armonía que le permita tomar 
distancia del mundo. Tras su pasión por las mariposas se esconde un torturador: ha desarrollado una silla de 
suplicio que recuerda la máquina de la Colonia Penitenciaria y ciertos artilugios de Tadeusz Kantor, y la 
aplica contra los rebeldes y los musulmanes de las guerrillas.  
 
Uno de los aspectos más interesantes de El Jardí dels Set Crepuscles era la contraposición entre la Barcelona 
real de los setenta -con anécdotas verídicas de Palol y sus amigos- y la contrautopía del mundo en guerra, que 
servía de base a una reflexión sobre el capitalismo avanzado. El relato se resolvía de manera mesiánica, con la 
aparición del elegido. Mestres juega también con dos niveles narrativos. Una historia que se desarrolla en 
presente (el proceso de progresiva alienación de Delcors, que hace pensar en la trama psiquiátrica de su 
primera novela, Ales de cera) y las conversaciones que mantiene con Rauric y con dos de sus víctimas, Ibraïm 
y Aixa. A través de las declaraciones de Rauric se define una filosofía de carácter fascista, que tiene sus raíces 
en actitudes presentes en la sociedad y en la política catalana de hoy. Las declaraciones de los dos guerrilleros 
son el factor que trastoca el orden mental de Delcors. A través de sus testimonios, arrancados a sangre y 
fuego, nos enteramos de la evolución de las hostilidades, del doble o triple juego de los bandos en conflicto, 
que tiende a anular al individuo convirtiéndolo en material de guerra. La aparición final de la hija de Ibraïm y 
Aixa -preparada desde niña para inmolarse como suicida- viene a confirmar esta idea.  
 
Filosófica y política  
La pau perpètua es una novela filosófica y política, con un planteamiento inédito de los conflictos culturales 
llevados hasta la máxima violencia. El despliegue imaginativo es más que notable, la transposición de 
pensamientos y actitudes a un futuro desolador llega a turbar el ánimo del lector. Pero, en mi opinión, la 
novela presenta dos problemas principales. Uno de orden y fluidez. Todos los materiales están amalgamados, 
sin transiciones. Pasamos, sin una verdadera justificación, de un episodio bélico a una fábula de príncipes y 
rosas de oro. Existe también un desajuste entre la parte filosófica y la acción propiamente dicha. En sus 
conversaciones con Delcors el capitán Rauric se expresa como en una conferencia, sin sentido narrativo. Al 
mismo tiempo, la crueldad (violaciones, lenguas cortadas con tijeras de podar, balas explosivas que estallan 
en la frente) no ayuda a mantener el relato en el campo de las ideas. La trama secreta (el descubrimiento de la 
verdad subyacente bajo la historia oficial) es poco sugestiva y el lector no consigue mantener el interés hasta 
el final. Al tratar por vez primera los conflictos de identidad en una sociedad sometida, incapaz de regular por 
sí misma los flujos migratorios, La pau perpètua representa la apertura de un espacio narrativo. Aunque no 
supera La tercera persona, la mejor novela de Mestres, ni El Jardí..., una novela de mucho más recorrido y 
mejor resuelta.  
 

http://www.lavanguardia.es/web/20060524/51261548235.html
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Un 'Doctor Zhivago' de la Guerra Civil española 

SERGIO VILA-SANJUÁN - 24/05/2006 
 
 
El inicio de la obra tiene un aire a ´Beau geste´, el gran clásico de aventuras de P.C. Wren sobre la Legión 
Extranjera. Un grupo de adolescentes y niños se retan a una prueba de valor, en un castillo catalán y en el año 
1933, que como bien sabe el lector es prácticamente la víspera del gran vendaval español. Algunos capítulos 
más tarde arranca la frustrada rebelión militar en Barcelona, y a partir de ahí la novela, a lo largo de 800 
páginas, arrastra a sus personajes con la potencia de un turborreactor por los principales escenarios de la 
guerra civil en el norte de España, sometiéndoles a pruebas terribles y peripecias sin cuento. Se trata, en suma, 
de un gran novelón que una vez empezado no puede soltarse y que se plantea hacer con la guerra civil lo que 
Pasternak hizo en ´Doctor Zhivago´ con la revolución rusa o Margaret Mitchell en ´Lo que el viento se llevó´ 
con la guerra de secesión americana (o A.W. Mason, en ´Las cuatro plumas´, con las guerras africanas del 
imperialismo ingés): un gran fresco histórico con personajes apasionados y una potente vena romántica. Uno 
pensaba que hoy día ya no surgían este tipo de libros, pero resulta que sí se hacen. Nada que ver con el 
minimalismo de ´Soldados de Salamina´, el enfoque aquí es el de la novela-río clásica. ´La enfermera de 
Brunete´ la ha escrito Manolo Maristany y la publica la pequeña editorial Vedrà, aunque algún sello más 
grande ya está cortejando a su autor  
 
Treinta y cinco años de trabajo<7b> 
Uno de los elementos más chocantes del libro en la circunstancia actual es que está narrado claramente 
y sin complejos desde el punto de vista del bando vencedor. Los miembros de la aristocrática familia 
Requesens no sólo se suman al Alzamiento, sino que han contribuído a prepararlo. "Lo he narrado así 
porque es el mundo que conozco y que viví", se explica el autor. Pero la novela dista de ser una 
apología franquista, al contrario, a medida que la acción avanza el horror de la guerra y la represión se 
hace más patente, yaunque en el libro hay buenos y hay malos, la distribución de cartas no es 
ideológica. Y es que "todas las grandes novelas de guerra han sido escritas desde un lado. ´El don 
apacible´, de Mijail Sholojov, lo está desde el punto de vista de un comunista muy ortodoxo, y es muy 
buena". Maristany (Barcelona, 1930) ha estado trabajando en ´La enfermera de Brunete´ desde 1970. 
"Presenté una primera versión al premio Planeta y quedé entre los diez finalistas; por suerte no me la 
publicaron, porque entonces era muy mala. La he seguido ampliando y corrigiendo hasta ahora". Su 
motivación, el hecho de que "no hay novelas que me gusten sobre la guerra civil, con personajes con 
gancho, y pensé que yo podía hacer una" 
 
El autor de ´Operación Impala´  
Si ´La enfermera de Brunete´ funciona -que funcionará- tampoco será el primer best seller en la vida de 
su autor. Maristany publicó en 1963 ´Operación Impala´, narración del recorrido por Africa desde 
Ciudad del Cabo hasta el Magreb de cinco barceloneses - entre ellos el autor y un joven Oriol Regàs- a 
bordo de sendas motos de la casa Montesa: un libro de referencia en la literatura de viajes española del 
que Juventud agotó cuatro ediciones. Dedicado profesionalmente durante mucho tiempo a la fotografía 
industrial, es un experto en ferrocarriles de vapor, a los que ha dedicado varias obras ilustradas, y 
también autor de un trabajo pionero sobre el esquí en Catalunya, ´Ha nevado en La Molina´ (también 
de 1963), al que nos referíamos en esta columna hace unas semanas. Amante de la vida natural, en el 
año 2001 publicó la ´nouvelle´ ´Gurko. El águila real´, con una dedicatoria contundente: "A todos los 
niños y niñas que se niegan a poner los pies en estos infames presidios de animales conocidos 
vulgarmente como zoos". Contundente pero menos intrigante que la de ´La enfermera de Brunete´, que 
reza: "A un viejo amor / que murió sin darme tiempo / a pedirle perdón"  
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El tango que llega de Lisboa 

 
Si no fuera por Misia, gran voz del fado portugués, quizá no habría sido probable que nos planteáramos la 
pregunta: ¿tiene el fado algo en común con el tango?  

El talento de Misia consigue el milagro de fusionar fado, tango y bolero en "Drama Box", su último disco 
editado en 2005, valorado muy favorablemente en Europa, que la cantante presentará en Buenos Aires el mes 
próximo, con motivo del Día de la Independencia de Portugal.  

"El sentimiento del fado es muy similar al del tango. Ambos son fruto de las ausencias y exilios que los viajes 
implican." La palabra de Misia procura tender un puente desde Lisboa. Músicas ambas nacidas en los 
arrabales suburbanos o portuarios, mezcla de nostalgia, amores perdidos y anhelos de pasión, el fado y el 
tango remiten -dice Misia-, a los puertos que también representan esa mezcla de amores y desencuentros. "Por 
un lado, el despertar a alegrías y curiosidades que el viaje anunciado despierta; por el otro, la nostalgia y la 
melancolía de los amores que se dejan. Las idas y venidas de la vida nos recuerdan las pasiones desmesuradas 
vividas en las calles del puerto, el llanto y la pasión", compartió con LA NACION, vía correo electrónico.  

* * *  

Pero no sólo de fado y tango se trata "Drama Box". Porque para asumir la frustración del desamor allí está 
también el bolero, que Misia suma en dos versiones de Armando Manzanero en un español cautivante.  

Misia abrevó en distintas corrientes musicales y estéticas, producto de su emigración a España, de donde 
volvió a Portugal en los años 90 para reencontrarse con sus raíces y salir al rescate del fado, su forma de estar 
en la vida, luego de que esta música popular fue silenciada a mediados de los años 70, durante la revolución 
de los claveles.  

Cuenta Misia que elige las canciones porque la conmueven. Los tangos elegidos, entre ellos "Los mareados" y 
"Naranjo en flor", son conocidos para la artista: "Son herramientas valiosísimas para trasmitir la profundidad 
de la pasión y el desenfreno del amor. Los mareados , por ejemplo, es una bella pieza y además es 
una película en sí misma, una historia llena de imágenes y con frases de una profundidad filosófica como esa 
que dice: Hoy vas a entrar en mi pasado ...".  

Imperdibles son las tres versiones de "Fogo preso", un bello fado interpretado tanto por la voz diáfana de 
Misia como enriquecido por los aportes de otros nombres rutilantes de la música y la escena europea: Ute 
Lemper, Fanny Ardant, Carmen Maura, Miranda Richardson y María de Medeiros.  

Por Susana Reinoso sreinoso@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=808809
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Museo José Luis Cuevas presume su colección Rembrandt 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48600.html 
 
El recinto presenta una exposición con 70 piezas del pintor holandés para unirse al festejo por los 400 años de 
su natalicio; la Galería de Arte de Chilpancingo, Guerrero, 
mostrará otros 30 fototipos   

Miguel Angel Ceballos 
El Universal 
Jueves 25 de mayo de 2006 

El Museo José Luis Cuevas exhibirá uno de los tesoros que desde hace años guardaba en sus bodegas: los 
dibujos de uno de los creadores fundamentales de la historia del arte: Rembrandt Harmensz van Rijn (1606-
1669). Se trata de un acervo que en total contiene 250 dibujos a través de reproducciones impresas a finales 
del siglo XIX. El Museo Cuevas exhibirá una selección de 70 piezas para unirse a la celebración de los 400 
años del natalicio del genio ilustrador de la vida urbana y del ser humano.  
 

 
En el contexto de los festejos que incluyen una serie de exposiciones en ciudades como Amsterdam, Leiden, 
Emden, Munich y Berlín, el Museo Cuevas de la ciudad de México exhibirá una selección de su colección de 
obras de Rembrandt que nunca se había expuesto y que donó José Luis Cuevas en 1992 al museo que lleva su 
nombre.  

Asimismo, en Chilpancingo, Guerrero, la Galería de Arte del Palacio de la Cultura exhibirá 30 obras que 
forman parte de dicha colección conformada por autorretratos, paisajes, escenas bíblicas y retratos creados 
por el pintor holandés nacido en la ciudad de Leiden.  

José Luis Cuevas —quien reconoce su admiración por la obra de Rembrandt al haber realizado grabados 
inspirados en sus creaciones, como Self-Portrait after Rembrandt y Autorretrato con Saskia y Rembrandt— 
contó a EL UNIVERSAL cómo llegaron esos dibujos a sus manos.  

“Cierto día Álvar Carrillo Gil, uno de los coleccionistas de arte más importantes que han existido en México, 
vio mi obra en una galería llamada Sargent, donde estaba exponiendo temas de prostitución. Le gustaron tanto 
que adquirió todas mis acuarelas que trataban un tema que también había trabajado José Clemente Orozco, a 
quien tanto admiraba Carrillo Gil.  

“Para comprarlas puso de condición conocer al autor, así que rápidamente fui a la galería que estaba en San 
Ángel. Cuando me vio se sorprendió porque dijo que parecía un niño, pues yo tenía apenas unos 18 años de 
edad. En seguida me invitó a su casa, donde pude ver muchas de las obras que ahora pertenecen al museo que 
lleva su nombre: los Siqueiros, Orozcos, etcétera.  
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“La primera vez que fui le presenté una carpeta con más dibujos de cadáveres y agonizantes del Hospital 
General o del manicomio, donde yo iba a dibujar, a principios de los años 50. Compró todo y me enseñó 
varias carpetas que fueron impresas en el siglo XIX, dibujos de Rembrandt. Quedé maravillado, era la mejor 
clase de dibujo que yo podía tener.  

“Al anochecer, luego de admirar todo el día los dibujos, me vio tan emocionado con las carpetas que titubeó 
por un momento, pero me dijo que me las regalaba porque sería muy importante tenerlas, ya que el dibujo era 
mi manera natural de expresión. Hasta mandó a su chofer a llevarme a mi casa con ese regalo tan maravilloso. 
Ese fue mi segundo contacto con Rembrandt.”  

La primera vez que Cuevas se acercó a la obra del pintor holandés fue a los seis años de edad, cuando 
encontró en su casa una carpeta con reproducciones de la pintura de Rembrandt, que una mujer le había 
regalado a su tío. “A mí tío no le interesó el regalo porque no era un hombre al que le gustara el arte, y ahí se 
quedó la carpeta. Entonces yo la tomaba y a pesar de que sólo tenía seis años ya dibujaba, así que me puse a 
hacer copias de los dibujos y las pinturas de Rembrandt. Con el tiempo se convirtió en uno de los artistas que 
más admiro y que más han influido en mi trabajo de artista plástico”, explica Cuevas.  

Los dibujos que estarán en exhibición muy cerca de la Academia de San Carlos podrían servir —señala el 
artista— como algo didáctico para los estudiantes de arte que ahí estudian. “Para que sepan lo que es el 
dibujo, porque tal parece que en las escuelas de México ya no se practica.” Como anécdota curiosa, Cuevas 
recuerda que cuando le dijo a su madre de la generosidad de Carrillo Gil al regalarle los 250 fototipos de 
Rembrandt, ella le contó que cuando regresó por primera vez a Mérida, su tierra natal, acompañada de sus tres 
hijos, José Luis se enfermó de la garganta y por ello acudieron al pediatra más prestigiado de Mérida: Álvar 
Carrillo Gil, quien sanó al pequeño Cuevas de tres años de edad.  

La exposición Rembrandt 400, en el Museo José Luis Cuevas, se exhibirá del 25 de mayo al 25 de junio.  
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El Príncipe de Asturias, a un físico de 40 años 
 
El español Juan Ignacio Cirac fue reconocido por aplicar la teoría cuántica en el área informática, lo que 
'generaría una revolución tecnológica', dijeron miembros del 
jurado   

 
El Universal 
Jueves 25 de mayo de 2006 

OVIEDO (EFE y DPA).— Un físico español de 40 años, Juan Ignacio Cirac Sasturain, se convirtió ayer en el 
más joven ganador del Premio Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica.  

Cirac, quien dirige el departamento de óptica cuántica del Instituto Max Planck de Alemania, ha impulsado 
con su trabajo una nueva ciencia del siglo XXI. Es reconocido como uno de los científicos más importantes 
del mundo en el campo de la teoría cuántica de la información y de aspectos de óptica cuántica y física 
atómica.  

Su trabajo, según destacó la fundación que concede estos premios, puede suponer una revolución tecnológica 
en el modo de transmitir y procesar la información.  

El jurado, presidido por Julio Rodríguez-Villanueva, destacó que las contribuciones de Cirac “están siendo 
decisivas para el desarrollo de comunicaciones completamente seguras gracias a métodos de cifrado cuántico, 
y para la construcción de ordenadores potencialmente capaces de realizar, en segundos, cálculos que 
sobrepasan los límites actuales de la supercomputación”.  

La candidatura del ganador fue propuesta por la Real Sociedad Española de Física, y apoyada, entre otros 
grandes científicos e instituciones de todo el mundo, por seis premios Nobel. Cirac se impuso a otras 51 
candidaturas de 20 países.  

Cirac, nacido en la localidad catalana de Manresa, es miembro de la Sociedad Max Planck desde 2001. Desde 
la teoría cuántica de la información ha desarrollado un sistema de computerización, basado en la mecánica 
cuántica, que permitirá en un futuro hacer cálculos algorítmicos mucho más rápidos.  

También ha realizado aplicaciones entre las que se encuentra la posibilidad de codificar mensajes secretos o la 
de realizar cálculos computacionales, imposibles hoy en día con los sistemas actuales de proceso y trasmisión 
de la información.  

Según sus teorías, el ordenador cuántico revolucionará el mundo de la información ya que permitirá una 
comunicación más eficaz y una mayor seguridad en el tratamiento de datos y transferencias bancarias.  

Además de la teoría cuántica, sus otras labores de investigación están dirigidas a los gases cuánticos 
degenerados, los sistemas atómicos fuertemente correlacionados y los sistemas óptico-cuánticos. Su trabajo 
ha sido objeto de numerosos galardones: la Real Sociedad Española de Física le otorgó, en 1993, el Premio 
Nacional de Investigadores Noveles,y en 2003 le concedió la Medalla de la Sociedad.  

En 2001 la Academia Austriaca de Ciencias le otorgó el Premio Felix Kuschenitz, y en 2003 recibió la 
Medalla de la Real Sociedad Española de Física.  

Doctor honoris causa por varias universidades, es miembro correspondiente de las academias de Ciencias 
Española y Austriaca y de la Sociedad Americana de Física.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48601.html
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Experimenta ciencia, nuevo proyecto educativo  
 
El Universal  
Jueves 25 de mayo de 2006  
Cultura, página 1  

Dirigido a los estudiantes de bachillerato, este nuevo proyecto educativo les permite adentrarse en las 
áreas de biología, física, química y matemáticas, y que realicen sus propias aplicaciones  

Desde hace tiempo, varias facultades e institutos, así como el Colegio de Ciencias y Humanidades y la 
Secretaría de Desarrollo Institucional de la UNAM, participan en la adaptación y puesta en marcha de un 
proyecto educativo cuya meta es que los estudiantes de bachillerato conozcan cómo se hace la investigación 
científica, con base en el planteamiento y la realización de sus propios experimentos en las áreas de biología, 
física, química y matemáticas.  

Hacia 1990, en la Universidad Hebrea de Jerusalén, el fisiólogo israelí Izchak Parnas consideró que los 
alumnos de bachillerato debían mejorar el nivel de su formación científica. Por eso desarrolló el Belmonte 
Science Center for Youth, a donde acuden los jóvenes para realizar prácticas sobre temas específicos de sus 
programas educativos en ciencias.  

Ahora, con la asesoría de Parnas, un grupo de académicos de la Universidad Nacional -encabezado por el 
doctor Francisco Fernández de Miguel- ha desarrollado, bajo el nombre "Experimentaciencia", un modelo 
original de enseñanza de la ciencia dirigido a los muchachos, independientemente de su vocación profesional. 

A partir de esto, diversas instituciones universitarias han colaborado para crear el Centro de Enseñanza 
Experimental de las Ciencias en el Bachillerato, en el que los estudiantes pueden diseñar y llevar a cabo sus 
propios experimentos. Así, en cada sesión y en cada laboratorio transitan por las diversas etapas del proceso 
de creación científica, siempre bajo la asesoría de personal especializado.  

LABORATORIOS DE PRIMERA  

Los participantes en este proyecto pueden asistir a cada uno de los cuatro laboratorios instalados en el 
"Tlahuizcalpan", el nuevo edificio de Docencia en Ciencias Experimentales de la Facultad de Ciencias: de 
biología, física, química y matemáticas (en el modelo original israelí no existe este último).  

"Estos laboratorios son tan buenos como los de cualq uier institución de educación superior del primer 
mundo. Por lo que se refiere a nuestro país, ninguna universidad cuenta con unos parecidos", dice el doctor 
Arturo Olvera Chávez, investigador del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y Sistemas 
(IIMAS).  

El primer problema que se planteó fue el de la luz y la propagación de ondas, que se puede abordar desde el 
punto de vista de la biología, física, química y matemáticas.  

OJO DE MOSCA  

En el laboratorio de biología se aborda la pregunta de cómo percibimos la luz los seres vivos, en particular la 
mosca de la fruta. Aunque es muy pequeña, esta mosca exhibe diversas respuestas conductuales ante 
diferentes estímulos luminosos.  

Los estudiantes tienen la posibilidad de diseñar experimentos de conducta o de poner electrodos en el ojo de 
la mosca para ver la señal eléctrica que produce al recibir la luz. También, al iluminarlo con distintos colores 
e intensidades, aprenden principios elementales de la visión.  
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ONDAS SONORAS  

En el laboratorio de física se estudian la generación y la propagación de las ondas, para lo cual se usan 
principalmente las sonoras. Los alumnos pueden comprobar que los sonidos se propagan de distintas formas, 
y en particular ven el funcionamiento de lo que se conoce como transductores, dispositivos capaces de 
cambiar una señal eléctrica en una mecánica o en una luminosa.  

También descubren una serie de elementos que conforman la propagación de las ondas sonoras, cómo se 
pueden filtrar ciertas frecuencias, o bien cómo se pueden eliminar los graves, separar los agudos y quitar los 
bajos o algunos ruidos indeseables. De esta manera, descubren que los sonidos son la suma de muchas 
frecuencias.  

PULSERAS LUMINOSAS  

En el laboratorio de química se estudian los procesos o las mezclas químicas que producen luz.  

Por ejemplo, en las ferias se venden pulseras que dan luz gracias a ciertas reacciones químicas. El objetivo es 
que los alumnos de bachillerato hagan experimentos que les permitan entender los principios y las leyes que 
rigen la producción de la luz mediante aquéllas.  

MODELO MATEMÁTICO SIMPLE  

En el laboratorio de matemáticas, la meta es que cada alumno pueda crear un sencillo modelo matemático de 
la propagación de ondas.  

"Este tema es algo que normalmente se ve a la mitad de la carrera de física, matemáticas o ingeniería. Aquí, 
en cambio, tratamos con muchachos que no han llevado cálculo y que tienen conceptos muy rudimentarios de 
álgebra", apunta Olvera Chávez, y añade: "La idea de acercarlos al concepto de propagación de ondas pasa 
por la idea de repetir algo a partir de una cierta regla muy sencilla, o sea, iterar, pero con la que al final se 
obtiene un resultado que no es trivial".  

FUNCIÓN EXPONENCIAL  

Mediante la simple repetición de algo, los jóvenes llegan a entender, desde el punto de vista matemático, las 
leyes exponenciales que rigen las dinámicas poblacionales. Según una regla de este crecimiento, descubierta a 
mediados del siglo XIX, al principio una población se multiplica por dos en cada generación, pero esta 
dinámica agota finalmente los recursos, por lo que los individuos comienzan la competencia por ellos. Esto, a 
su vez, hace que descienda la tasa de crecimiento.  

Los estudiantes entienden esto, trabajando con una población de peces y con un parámetro denominado 
entusiasmo. "Un pez y su compañera se entusiasman, tienen pececitos y se ponen muy felices. Pero al crecer 
demasiado, esta familia se enfrenta al problema de los recursos. Entonces disminuye su entusiasmo por 
reproducirse y crece su entusiasmo por conseguir alimentos. Y la población de peces decrece. Pasa lo mismo 
con una población de personas", dice el investigador.  

La conclusión es que existe una relación entre crecimiento y competencia: si hay mucho crecimiento, la 
competencia por los recursos aumenta. Así, aquél puede colapsarse. Bajo la premisa de que para aprender y 
hacer ciencia no es indispensable ser un científico loco, aburrido y gruñón, "Experimentaciencia" invita a los 
estudiantes de bachillerato de la UNAM a adquirir los divertidos conocimientos que ofrece. (Leonardo Huerta 
Mendoza).  

Más información   Teléfonos: 56-22-35-85 y 56-22-56-22  

Correos electrónicos: aoc@mym.iimas.unam.mx y ffernand@ifc.unam.mxaoc@mym.iimas.unam.mx y 
ffernand@ifc.unam.mx  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48880.html
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Pekín pide disculpas por haber descuidado patrimonio cultural  
EFE  
El Universal  
Pekín  
Jueves 25 de mayo de 2006  

Asegura el ministro chino de Cultura que su país ha sido criticada por los proyectos arquitectónicos y 
urbanísticos que no casan con emplazamientos históricos señalados por la UNESCO como Patrimonio 
de la Humanidad  

09:25  El ministro chino de Cultura, Sun Jiazheng, pidió hoy públicamente disculpas por no haber hecho 
cuanto estaba en su mano para proteger construcciones históricas nacionales de la demolición indiscriminada, 
especialmente en ciudades como la “ olímpica ” Pekín o en Shanghai, sede de la Expo 2010.  

“ Hay cosas que debería haber hecho y no hice, reuniones a las que debería haber asistido y no fui, por lo que 
acepto las críticas ” , señaló el ministro en una rueda de prensa.  

Sun reconoció que la modernización galopante que vive China ha llevado al pueblo chino a no valorar su 
propio patrimonio, al que, reconoció, el Gobierno debería prestar mayor atención.  

Pekín es una de las ciudades que más ha sufrido esta situación y cada vez van quedando menos 
construcciones tradicionales, como las casas de una sola planta ("siheyuan") con patios interiores y situadas 
en callejones denominados “ hutong ” .  

Ese problema se extiende también del resto de las ciudades chinas, que han ignorado las leyes y dañado áreas 
supuestamente protegidas, señaló el ministro de Cultura.  

Lo cierto es que la capital sigue recibiendo críticas por proyectos arquitectónicos y urbanísticos que no casan 
con emplazamientos históricos señalados por la UNESCO como Patrimonio de la Humanidad, como la 
Ciudad Prohibida o el Templo del Cielo.  

Ya es tarde para las murallas de la ciudad, que se demolieron en los años 50, o para el centro urbano, 
organizado en torno a la Plaza de Tiananmen, pero no para recuperar y proteger el patrimonio histórico 
perdido durante la Revolución Cultural, entre 1966 y 1976.  

Durante la Revolución Cultural, de la que este mes se cumple su 40 aniversario, se perdió y dispersó por todo 
el mundo una gran cantidad de objetos con un gran valor histórico.  

Como China no contó hasta 1982 con una ley que protegiese su patrimonio, actualmente hay objetos chinos 
desperdigados por más de 200 museos de todo el mundo.  

En este sentido, el director de la Administración de Patrimonio Cultural, Shang Jixiang, dijo hoy que “ el 
Gobierno está haciendo lo posible para reclamar y recolectar su precioso patrimonio cultural perdido en el 
extranjero ” .  

Por último, Sun subrayó que una de las formas que tiene el Gobierno de inculcar en la gente un mayor sentido 
de su cultura y su historia es convertir en festividades nacionales días como el Festival de los Barcos Dragón 
o el Festival del Medio Otoño. “ Las minorías han hecho un trabajo mucho mejor que los Han (la etnia 
mayoritaria china) a la hora de proteger sus festividades ” , señaló Sun, quien añadió que se están 
arrinconando elementos tradicionales de gran valor.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/351310.html
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Observan desintegración de cometa  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Jueves 25 de mayo del 2006  

Una revolucionaria cámara de la Agencia Espacial Europea ha hecho posible el seguimiento detallado 
de la evolución de los varios fragmentos del cometa 73P/Schwassmann-Wachmann 3  

La continua desintegración del cometa 73P/Schwassmann-Wachmann 3 ha permitido a los científicos de la 
Agencia Espacial Europea (ESA) penetrar en el interior de uno de estos objetos.  

Una revolucionaria cámara acoplada al telescopio OGS (siglas en inglés de Estación Óptica de Tierra) de la 
ESA, situado en el Observatorio del Teide (Tenerife), del Instituto de Astrofísica de Canarias, ha hecho 
posible el seguimiento detallado de la evolución de los varios fragmentos del cometa.  

La cámara SCAM es un dispositivo ultrarrápido de conteo de fotones desarrollado por la ESA.  

Está enfriada a 300 milésimas de grado por encima del cero absoluto, lo que permite a sus sensibles detectores 
electrónicos registrar casi cada fotón que golpea en la cámara. Es el instrumento perfecto para detectar 
cambios rápidos y débiles en los fragmentos del cometa.  

El 73P/Schwassmann-Wachmann 3 es un cometa de período corto que se acerca al Sol cada 5.4 años. Dos 
apariciones atrás, en 1996, el núcleo se partió en cinco piezas (fragmentos A, B, C, D, E), de las cuales 3 (B, 
C, E) eran aún visibles en el acercamiento de 2001.  

Cuando volvió este año se observaron inicialmente siete fragmentos, lo que indicaba que de nuevo el cometa 
se estaba rompiendo.  

Es más, los astrónomos pudieron observar cómo aparecían más fragmentos ante sus ojos. Sólo el fragmento B 
generó al menos siete nuevas piezas.  

En este momento son visibles unos 40 fragmentos, la mayoría de los cuales son probablemente muy pequeños 
y con actividad irregular y de poca duración.  

SCAM fue acoplada al telescopio de un metro del telescopio OGS de la ESA, en el Obervatorio del Teide, el 
7 de Mayo de 2006.  

Cada pocos segundos la cámara 'lee' el número y color de los fotones que llegan.  

Gracias a la precisión sin precedentes de la cámara, los científicos de la ESA han cartografiado durante dos 
horas la evolución de las cubiertas de gas y polvo asociadas con cada fragmento. Ahora están analizando los 
resultados.  

En particular buscarán diferencias en el tamaño y la forma de los fragmentos. También estarán atentos a 
cualquier diferencia de color entre ellos, que podría indicar variaciones en la composición.  

La magnífica resolución temporal de SCAM permite también otros estudios, como estudiar las explosiones y 
la actividad de cada fragmento en escalas de tiempo de un minuto.  

Además, como las partículas de polvo y gas procedentes de los fragmentos se mueven a velocidades de entre 
0.5 y 1 kilómetro por segundo, las observaciones permitirán estudiar la interacción del flujo de polvo y gas 
entre los dos fragmentos más próximos.  

El cometa 73P/Schwassmann-Wachmann 3 es uno de los considerados en su día 'objetivo potencial' para la 
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misión Rosetta, de la ESA. Pero en 1995, antes incluso de que empezara a fragmentarse, fue abandonado en 
favor del cometa 46P/Wirtanen.  

Tras el retraso del lanzamiento de Rosetta en 2003 la ESA decidió no seleccionar de nuevo el cometa 
73P/Schwassmann-Wachmann 3 como objetivo, dado su comportamiento volátil.  

En 2012 Rosetta se encontrará con el cometa 67P/Churyumov-Gerasimenko y aterrizará sobre él.  

Con información de la ESA 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31615.html
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Implanta IMSS células madre a 75 pacientes cardiacos  
Notimex  
El Universal  
Jueves 25 de mayo del 2006  

Gracias a un protocolo iniciado en 2004 con 75 enfermos desahuciados, de 30 a 70 años de edad, esas 
personas recobraron la salud y retornaron a la vida social y laboral  

Al menos 75 personas con insuficiencia cardiaca están completamente recuperadas, debido a la implantación 
de células madre del propio paciente e inyectadas directamente a su tejido cardiaco, informó el IMSS.  

En un comunicado, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) dio a conocer que gracias a un protocolo 
iniciado en 2004 con 75 enfermos desahuciados, de 30 a 70 años de edad, esas personas recobraron la salud y 
retornaron a la vida social y laboral.  

El director del Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS y pionero en México 
de los trasplantes de corazón, Rubén Argüero Sánchez, explicó el método para "sembrar" las células.  

Indicó que el tejido se distribuyó de forma homogénea en los diferentes tabiques y caras del corazón de 
personas con cardiopatía isquémica o cardiopatía dilatada.  

Los pacientes seleccionados estaban en tan malas condiciones que ya no se les podía ofrecer ningún 
tratamiento, ni médico ni quirúrgico, pues su corazón ya estaba muy dilatado y su capacidad de contracción 
era muy mala.  

Para implantarles las células, indicó, se les hizo una mínima incisión en el tórax para dejar a la vista el 
corazón, luego de la cirugía, de tres y seis meses después se observó la formación de nuevos vasos sanguíneos 
en el corazón, alcanzando una capacidad de contracción muy satisfactoria.  

Asimismo, la función ventricular cambio radicalmente y la circulación mejoró en forma impresionante, lo que 
beneficia a la función cardiaca y por consecuencia al estado de salud y la calidad de vida del paciente.  

Argüero Sánchez afirmó que el implante celular no sólo es posible, es seguro; mejora la capacidad contráctil y 
la circulación sanguínea efectiva dentro del miocardio, con una importante mejoría en los parámetros clínicos 
y de la calidad de vida.  

El implante modifica la evolución natural de las principales enfermedades cardiacas, sustituye al trasplante 
cardiaco en la mayoría de los pacientes; mejora la calidad de vida, recupera años de vida saludable, y permite 
el retorno a la vida social y laboral.  

Asimismo, "el impacto económico-social y en costo-beneficio y costo-efectividad son indiscutibles", 
concluyó Arg�ero Sánchez en el acto con el que se conmemoró el hecho de que el Hospital de Cardiología 
haya obtenido el Premio IMSS de Calidad.  

En el acto en el que se dieron a conocer los resultados de este protocolo, el director general del IMSS, 
Fernando Flores, felicitó al doctor Argüero y al personal del hospital y destacó que se trata de una aportación 
original de enorme trascendencia científica, cuyas repercusiones serán de la mayor importancia nacional e 
internacional.  

En representación de los 75 beneficiados, Joaquín Mújica, operado el 12 de enero del año pasado, expresó su 
reconocimiento a todo el personal del Hospital de Cardiología, "un equipo muy grande y muy fuerte". 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31617.html
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Hereda ratón los síntomas, pero no un gen aberrante  
AP  
El Universal  
Jueves 25 de mayo del 2006  

Obtienen investigadores un resultado extraño que podría ayudarles un día a comprender mejor la 
diabetes, la infertilidad y otros problemas médicos  

WASHINGTON.- Un ratón de laboratorio heredó los efectos de un gen aberrante sin heredar el gen mismo, 
un resultado extraño que podría ayudar un día a los científicos a comprender mejor la diabetes, la infertilidad 
y otros problemas médicos.  

Si bien el ADN es el componente de los genes en todas las especies, el estudio indica que el resultado se 
debió a una sustancia químicamente afín, el ARN.  

En este caso, el resultado fue un color blanco en la punta de la cola del ratón.  

Para el estudio, que aparece el jueves en la revista Nature, los científicos produjeron ratones con una copia 
normal de un gen determinado y una copia aberrante.  

Cada ratón pasó una de las copias de su gen a cada descendiente. Estos a su vez quedaron con dos copias, una 
de cada progenitor.  

Las leyes de la genética clásica indican que los ratones con dos copias normales del gen serían de color 
normal. Pero 24 de los 27 ratones con dos copias normales mostraron las manchas blancas características de 
la copia aberrante.  

Cuando los científicos acoplaron los ratones especiales con otros que sólo tenían copias normales del gen, la 
mayoría de los descendientes con copias normales del gen mostraron los colores aberrantes. Varios 
experimentos revelaron que el rasgo podía ser heredado de la madre o el padre y reaparecía a lo largo de las 
generaciones a pesar de la ausencia del gen anormal.  

Para buscar la causa, los investigadores se concentraron en el esperma, que es más fácil de analizar que el 
óvulo, y encontraron indicios de que las moléculas de ARN transportaban la señal hereditaria. Por ejemplo, 
cuando se inyectaba ARN de los ratones portadores del gen aberrante en los primeros embriones, la mitad de 
los descendientes mostraban la mancha característica en la punta de la cola.  

Puesto que el ARN normalmente transporta instrucciones de los genes a la maquinaria fabricante de proteínas, 
parece lógico pensar que interviene en la transmisión de los efectos de un gen. Lo que no está claro es cómo 
opera en los ratones, dijo el autor principal del estudio, Minoo Rassoulzadegan, de la Universidad Sophia 
Antipolis de Niza, Francia.  

Paul Soloway, de la Universidad Cornell, que no participó del estudio, dijo que vistas en contexto con otras 
investigaciones, las nuevas pruebas de que el ARN es el transmisor parecen “contundentes”. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31614.html
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Resucita píldora a personas en estado vegetativo  
EFE  
El Universal  
Martes 23 de mayo del 2006  

Divulgan estudio de investigadores surafricanos que proporcionaron a tres pacientes el fármaco 
"Zolpidem" y lograron que despertaran por unas horas; sin embargo, un experto en rehabilitación 
neurológica duda de su veracidad  

Londres.- Una píldora contra el insomnio puede provocar que personas en estado vegetativo permanente 
"resuciten" de forma transitoria, hasta el punto de que poder conversar con ellas, según un estudio científico 
divulgado hoy.  

Un equipo de investigadores surafricanos llegó a esa conclusión tras estudiar los efectos del "Zolpidem" en 
tres pacientes a los que se había administrado ese fármaco contra el insomnio durante un máximo de seis 
años, según informó la BBC, citando como fuente la revista "Neuro Rehabilitation".  

Sin embargo, un experto en rehabilitación neurológica expresó sus dudas al respecto y dijo que era posible 
que los pacientes sometidos a este experimento no padecieran de estado vegetativo permanente.  

A cada uno de los tres pacientes estudiados se le administró durante varios días por la mañana el fármaco en 
cuestión, y a los 20 minutos aproximadamente de la ingesta, se observó en ellos una mejoría, de unas cuatro 
horas de duración, tras las cuales volvieron a su estado vegetativo.  

Uno de los pacientes llevaba tres años en ese estado y no respondía a ninguna impresión táctil ni reaccionaba 
a la presencia de sus allegados, pero después de suministrarle "Zolpidem", pudo comunicarse con ellos y 
responder a preguntas sencillas. Un segundo paciente también se mostró capaz de responder a ese tipo de 
preguntas e incluso de tomar en sus manos una pelota de baloncesto, mientras que el tercero, que no deja de 
emitir gritos cuando se encuentra en estado vegetativo, dejó de hacerlo tras recibir la sustancia y comenzó a 
mirar la televisión y a reaccionar ante la presencia de su familia.  

El doctor Ralf Clauss, del departamento de medicina nuclear del Royal Surrey Hospital, declaró a la BBC en 
relación con el experimento que "por cada área dañada del cerebro, hay otro área dormida, que parece actuar a 
modo de mecanismo protector". "El tejido dañado está muerto y no tiene ya solución, pero las áreas dormidas 
pueden despertarse", explicó.  

Según el especialista, fármacos como "Zolpidem" activan a sus receptores de una substancia química llamada 
GABA en las células nerviosas del cerebro.  

Cuando se produce el daño cerebral, los receptores parecen cambiar de aspecto por lo que no pueden 
comportarse de modo normal. Se cree que el fármaco "Zolpidem" hace que los receptores de esas áreas 
dormidas recuperen su forma normal, lo que desencadena la actividad cerebral.  

El doctor Clauss señaló que el equipo sigue investigando y explicó que el próximo paso será eliminar de la 
droga el efecto adormecedor. Mientras tanto, Mike Barnes, un especialista en rehabilitación neurológica del 
centro Hunters Moor, de Newcastle, no descartó la posibilidad de que los tres pacientes en cuestión no 
hubiesen entrado en un "verdadero" estado vegetativo permanente.  

Barnes dijo que un estudio llevado a cabo por expertos en esta patología hace diez años indicaba que hasta un 
45 por ciento de los pacientes a los que se les diagnosticó un estado vegetativo permanente estaban en 
condiciones de poder despertarse.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31587.html
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Un cigarro en la niñez puede originar un fumador adulto  
EFE  
El Universal  
Jueves 25 de mayo del 2006  

Descubren la existencia de un "efecto durmiente" a lo largo del tiempo, que hace volver a fumar  

Los menores que han fumado alguna vez un solo cigarrillo tienen más probabilidades de desarrollar el hábito 
de fumar en la edad adulta que quienes no lo han hecho, aunque aquellos hayan pasado años sin probar uno, 
según un estudio publicado hoy en la revista Tobacco Control.  

Para efectuar la investigación, los científicos del University College de Londres analizaron durante cinco años 
el hábito de fumar de más de 2 mil niños de unos once años en treinta y seis colegios del sur de Londres.  

Según la directora del estudio, Jennifer Fidler, es la primera vez que se demuestra que una experiencia infantil 
tan breve con el tabaco puede llevar al hábito de fumar en la edad adulta, aunque no se haya fumado durante 
varios años, fenómeno que la experta califica de "vulnerabilidad durmiente" .  

"Aquellos estudiantes que dijeron que habían fumado alguna vez anteriormente tenían un riesgo mayor de 
volver a fumar a los catorce años, incluso si no habían probado el tabaco en un intervalo de años", explicó.  

De hecho, de los 260 menores de once años que confesaron haber probado el tabaco alguna vez, el 18 por 
ciento se convirtieron en fumadores a los catorce años, mientras que sólo el 7 por ciento de los que nunca 
habían fumado a los once años, comenzaron a hacerlo más tarde.  

Los científicos descubrieron la existencia de un "efecto durmiente" a lo largo del tiempo, que les hacía volver 
a fumar.  

A pesar de que se desconoce el origen de ese efecto, se sabe que la nicotina afecta a los "centros de 
gratificación" del cerebro que emiten sustancias químicas que comunican al cuerpo cuándo se está 
desarrollando una actividad agradable.  

Para Fidler, es plausible que esa modificación en esas zonas cerebrales hagan que se disfrute más con la 
experiencia de fumar en el futuro.  

Ese cambio podría ser activado años más tarde por ciertas experiencias en el entorno escolar o bien por el 
estrés o la depresión. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31618.html
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Confirman que el sida se originó en chimpancés 
 
 
 

 
Un equipo internacional de científicos ha confirmado que el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) que 
causa el sida se originó en chimpancés que viven en el África Central.  

El grupo, integrado por investigadores de EEUU, Francia, el Reino Unido y Camerún, señaló que pruebas 
genéticas extraídas de material fecal de esos chimpancés en las selvas de Camerún han determinado que el 
virus, identificado como VIH- 1, surgió de ese tipo de primates.  

Estos fueron identificados como una subespecie llamada “Pan troglogdytes troglodytes” que vive en las selvas 
del sur de Camerún.  

Una forma de otro virus de inmunodeficiencia llamado VIS (por Virus de Inmunodeficiencia Simia), que es el 
pariente más cercano del VIH, había sido hallado solamente en chimpancés cautivos.  

No existe una variante del VIS que haya infectado hasta ahora a seres humanos.  

Desde hace mucho tiempo los expertos en inmunología sospechaban que el origen del virus que ha causado 
una epidemia mundial al mutarse y afectar a los seres humanos provenía de chimpancés.  

“Existía un eslabón crucial en la cadena de pruebas que implicaban al VIS en el origen del VIH/sida y ésa era 
la ausencia de un virus reconocible en estos monos en estado salvaje”, señalaron los científicos en el informe.  

Según el informe, las 599 muestras fecales recogidas en 10 sitios diferentes revelaron que la infección era de 
entre el 29 y el 35 por ciento en algunas comunidades de esos primates.  

“Estas conclusiones, junto con las de estudios anteriores, proporcionan por primera vez un panorama claro 
sobre el origen del VIH y la simiente de la pandemia del sida”, señalaron los científicos.  

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060525/pags/20060525191939.html
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Científicos a un paso de descubrir cómo hacer las cosas invisibles 
 

Un grupo de expertos está a un paso de definir teóricamente los procedimientos para volver invisibles 
los objetos y hacer realidad aquello que hasta ahora sólo formaba parte de algunos guiones 
cinematográficos como la capa mágica de Harry Potter o el hombre invisible. ¿Qué tan cerca? Unos 18 
meses según un grupo de especialistas que trabaja en esta vieja quimera de la ciencia ficción.  
 
AP 
Andrew Bridges  

Imagine una capa de invisibilidad que funcione como la que Harry Potter heredó de su padre.  

Investigadores de Inglaterra y de Estados Unidos piensan que saben cómo crearla. Están presentando sus 
ideas y pidiendo ayuda a fin de desarrollar los materiales exóticos necesarios para desarrollar la capa.  

La clave son materiales artificiales especiales, imposibles de conseguir en la naturaleza o en la Facultad de 
Hogwarts de Brujería y Magia. Estos materiales buscan conducir la luz y otras formas de radiaciones 
electromagnéticas que rodean un objeto, convirtiéndolo en algo tan invisible como si estuviera guardado en 
un hueco en el espacio.  

“¿Ciencia ficción? Bueno, es teoría y eso ya no es ciencia ficción. Teóricamente es posible hacer todas estas 
cosas que hace Harry Potter, pero lo que se interpone es nuestra capacidad en el área de la ingeniería”, 
expresó John Pendry, físico del Imperial College de Londres.  

Los detalles del estudio, que co-escribió Pendry, aparecen en la edición online de hoy de la revista científica 
“Science”. Algunos científicos que no participaron en el trabajo dijeron que presenta un caso sólido de 
convertir a la invisibilidad en una meta alcanzable.  

“Esto es una ciencia muy interesante y una idea muy interesante y está fundamentada en una gran base 
matemática y física”, manifestó Nader Engheta, profesor de ingeniería eléctrica y de sistemas de la 
Universidad de Pensilvania.  

Engheta ha realizado sus propios trabajos sobre invisibilidad utilizando materiales originales llamados 
metamateriales.  

Pendry y su equipo también proponen utilizar metamateriales porque pueden convertirse en una radiación 
electromagnética -ondas de radio y luz visible, por ejemplo- en cualquier dirección.  

Una capa fabricada con esos materiales, con una estructura diseñada en la escala submicroscópica, no 
reflejaría la luz ni tampoco proyectaría una sombra.  

En cambio, como un río que corre por un canto rodado, la luz y todas las otras formas de radiación 
electromagnética golpearán la capa y simplemente circularán a su alrededor, y lo continuarán haciendo como 
si nunca chocaran contra un obstáculo.  

Esto daría a un observador la capacidad aparente de mirar a través de la capa.  

“Sí, es posible hacer que alguien sea invisible mientras luzca una capa realizada con este material”, expresó 
Patanjali Parimi, un físico de la Universidad Northeastern y diseñador de ingeniería de Chelton Microwave 
Corp. en Bolton, Massachusetts, quien no participó en la investigación.  

Esa capa no existe, pero podrían faltar unos 18 meses para el desarrollo de otras versiones anteriores que 
ocultaría microondas y otras formas de radiaciones electromagnéticas, dijo Pendry. Indicó que el estudio era 
una “invitación para entrar y jugar con estas ideas nuevas”.  

“Tendremos una capa en algún tiempo más”, sostuvo. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060525/pags/20060525191525.html
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OPS alerta que hospitales de América Latina podrían colapsar por gripe aviar 
 

Mientras se esperan los exámenes que confirmen que el virus H5N1 finalmente mutó, entidades 
internacionales llaman a la población a prepararse para una eventual pandemia. Chile destaca como 
ejemplo en materia de vigilancia y monitoreo del mal.  
 
 

Ermy Araya
La Nación 
Ante la amenaza de que el virus H5N1 más conocido como “gripe aviar” haya mutado y comience a 
transmitirse entre humanos, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) advirtió ayer que los hospitales 
de América Latina podrían colapsar en la primera semana, frente a una pandemia por este mal.  

El preocupante anuncio se da justo cuando los ojos del mundo están puestos en los resultados de los exámenes 
tomados a una familia en Indonesia en la que murieron siete de sus miembros y que podrían confirmar el 
primer caso de contagio persona a persona.  

“La Organización Mundial de la Salud (OMS) realizará nuevos exámenes de sangre a éstas víctimas, ya que 
hay fuertes presunciones de que las personas que cuidaron de los primeros enfermos no tuvieron contacto con 
aves”, afirmó el director adjunto de la OPS, Joxel García.  

El personero, quien se encuentra en Chile junto a otros especialistas para analizar la respuesta global frente a 
una eventual pandemia, dijo que los análisis estarán listos la próxima semana.  

Mientras tanto, el organismo internacional estimó que de producirse un contagio masivo del virus -tal como 
ocurrió en 1918, 1957 y 1968- las unidades de cuidados intensivos y los aparatos de respiración artificial de 
los recintos latinoamericanos podrían verse atiborrados de pacientes.  

“Si usásemos el escenario de 1918, en los primeros días se excedería la capacidad de respuesta de los 
hospitales. Además si se produce una pandemia moderada, el 25% de la población de la región contraería el 
virus y 300 mil personas morirían”, aseguró la subdirectora de la OPS, Carissa Etienne.  

Se estima que en la primera ola de contagio que duraría unas ocho semanas, unas 11 millones de personas 
serían tratadas en los hospitales, ocupando el 80% de las camas disponibles.  

“Francamente, creo que va a haber un alto nivel de ansiedad tanto en el Gobierno como entre los servicios de 
salud. Tenemos que prepararnos para minimizarlo”, aclaró la especialista.  

Sin embargo, reconoció que poner todos los recursos disponibles para aumentar la capacidad de estos centros, 
no es la mejor estrategia.  

“¿Cómo podemos decir a los hospitales que pongan más camas por una pandemia que puede durar unas ocho 
semanas? ¿Cómo les podemos decir que compren más respiradores con los pocos dólares que tienen para la 
salud?”, agregó Etienne.  

Por ello recomendó que una buena solución sería que la población más vulnerable, buscara resguardo en sus 
hogares.  

“Tenemos que ayudar a las familias a prepararse para la epidemia. La amenaza de una pandemia de gripe es 
real. No podemos decir si ocurrirá este año o el siguiente o cuándo, pero sabemos que ocurrirá pronto”, 
planteó.  

Monitoreo en Chile  

En materia de prevención, Chile es uno de los países líderes a nivel regional.  

La OPS destacó los sistemas de vigilancia y monitoreo nacionales que hasta el momento, no han arrojado 
resultados positivos de la presencia del H5N1 entre las aves de corral y silvestres que existen en el país.  
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De hecho, se han realizado 80 mil muestras anuales de aves de corral y casi 500 a aves silvestres. Todas han 
dado negativo.  

“Chile fue uno de los primeros países que se preocupó del tema. Pero hay que tener cuidado porque en 
general los países que tienen un mayor control epidemiológico y un control de infecciones, tienden a 
relajarse”, sentenció García.  

Por su parte, el director del Servicio Agrícola y Ganadero de chile (SAG), Francisco Bahamonde, dijo que 
hasta el momento se han decomisado 2.700 kilos de productos de riesgo como aves exóticas o alimentos 
avícolas.  

“Desde agosto del año pasado que en las fronteras chilenas hay tolerancia cero. Estamos atentos a cualquier 
alerta mundial y muy bien preparados. Por eso pediremos el apoyo de la OPS para que el laboratorio del SAG 
se convierta en una referente para toda América latina”, afirmó. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060525/pags/20060525213639.html
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Embarazo en la menopausia 
LAS RAZONES PARA 
tener hijos a edades 
avanzadas pueden ser 
tan lícitas o tan poco 
meditadas como las de 
los jóvenes que deciden 
procrear  

  

 
ANNA VEIGA - 26/05/2006 
 
 
Se ha publicado recientemente el embarazo de una mujer inglesa de 63 años, médico de profesión, mediante 
la utilización de óvulos de donante. El tratamiento se llevó a cabo en un país de la Europa del Este a cargo del 
controvertido ginecólogo italiano Severino Antinori. Este especialista es conocido por sus declaraciones en 
torno a la utilidad de la clonación reproductiva para resolver la esterilidad. Sus prácticas médicas, 
frecuentemente en el límite de los planteamientos éticos, han sido causantes indirectas de las restricciones 
legales que la reproducción asistida presenta actualmente en Italia. La futura madre declara haber tomado la 
decisión conjuntamente con su pareja de 60 años y tras haber analizado en profundidad los aspectos médicos, 
sociales y materiales que comporta.  
 
Hay otros casos documentados de mujeres de edades muy avanzadas que han conseguido tener hijos a través 
de tratamientos de reproducción asistida, con óvulos de donantes jóvenes. Otro de los casos más conocidos es 
el de Adriana Iliescu, rumana de 67 años que dio a luz a una niña, el año pasado. En este caso, la mujer, 
profesora universitaria ya jubilada, se sometió a tratamiento con óvulos y semen de donante, al tratarse de una 
mujer sin pareja. Cabe resaltar que manifestó no haber podido contemplar la posibilidad de un embarazo en 
una edad más temprana debido a su dedicación profesional y que una vez libre de compromisos laborales, se 
encontraba en situación de tener descendencia, algo a lo que no quería renunciar.  
 
Los casos de estas dos mujeres y otras que han sido madres gracias a tratamientos similares plantean algunas 
cuestiones desde puntos de vista diversos.  
 
El primero de ellos sería de orden estrictamente médico. La utilización de óvulos de donantes jóvenes y la 
simulación de un ciclo menstrual, ya inexistente en ese periodo de la vida de una mujer de edad avanzada, 
hacen posible que se obtengan embarazos en edades en que ya no se producen de forma espontánea y natural. 
Ante todo hay que considerar el riesgo para la salud, tanto de la madre como del futuro hijo. Está claramente 
relacionada la aparición de complicaciones en el embarazo de mujeres de edad avanzada y se trata, por lo 
tanto, de embarazos de riesgo que deben ser controlados rigurosamente para prevenir y resolver problemas 
potencialmente peligrosos para su salud. Dichas complicaciones en la madre pueden repercutir evidentemente 
en la salud del recién nacido.  
 
Otro aspecto que tener en cuenta es que, pese a que no todas las normativas legales establecen una edad límite 
para recibir tratamiento, éste no se suele proporcionar a mujeres por encima de los 50 años en la mayoría de 
ellas. Los casos mencionados se han llevado a cabo en países de la Europa del Este donde la regulación en el 
campo de la reproducción asistida es inexistente. Recientemente se ha puesto de manifiesto la existencia de 
una colaboración entre clínicas de esos países y otras del Reino Unido para proporcionar tratamientos a 
parejas inglesas, siendo los controles y cribajes realizados insuficientes respecto a lo establecido en países 
donde se hallan regulados estos procedimientos.  
 
Una consideración importante que se plantea y que es prioritaria es el bienestar del niño que nace de una 
madre de edad avanzada. Es evidente que se debe contemplar el hecho de que el niño pueda crecer en el 
ambiente más favorable para su desarrollo, y contar con una madre sana hasta una edad suficiente para una 
vida independiente garantiza unos mínimos deseables para un correcto crecimiento y desarrollo personal. Se 
habla siempre de la edad de la madre. La edad del padre no es tenida en consideración la mayoría de las 
veces. ¿Cuántas parejas con mujeres jóvenes y hombres ya muy maduros tienen hijos sin que nadie se 
 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

48



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

sorprenda o cuestione el bienestar del niño? Pero no parece tratarse del mismo fenómeno. Se refleja una vez 
más la diferencia en la implicación de padre y madre en el cuidado y educación de la descendencia. También 
hay que contemplar la evolución de la esperanza de vida de hombres y mujeres en países desarrollados en los 
inicios del siglo XXI. Ésta se sitúa actualmente alrededor de los 80 años en las mujeres y por lo tanto 
estaríamos en una situación similar a la de una mujer de hace medio siglo que tuviera un hijo a la edad de 40 
años. Argumentos como la incapacidad de gestionar la adolescencia en edades maternas elevadas carecen 
entonces de validez. No voy a entrar en el análisis de las razones por las cuales se decide tener hijos a edades 
avanzadas. Pueden ser tan lícitas o tan poco meditadas como las que tienen las parejas jóvenes que deciden 
procrear. En aproximadamente la mitad de los casos de embarazos espontáneos, se trata de meros accidentes 
reproductivos...  
 
¿Deben considerarse estos tratamientos como terapias para curar la infertilidad? ¿Cuál debe ser la edad límite 
para acceder a ellos? ¿Quién debe asumir su coste? Incluirlas como prestaciones de los sistemas de salud 
públicos alargaría las listas de espera y no hacerlo los convertiría en medicina de lujo, sólo accesible a 
determinados sectores.  
 
El uso de las técnicas de reproducción asistida ha contribuido a producir cambios en los modelos de familia, 
facilitando, entre otros, la gestación en mujeres sin pareja o con pareja homosexual. Permite también los 
embarazos en mujeres menopáusicas. Debemos decidir si se trata de una opción deseable tanto para el niño 
como para su familia y para la sociedad en su conjunto, teniendo en cuenta todas las implicaciones y 
consecuencias que ello comporta. La legislación que regula las técnicas de reproducción asistida debe ser 
clara en ese sentido para que su uso inadecuado no implique injusticias ni prácticas poco recomendables.  

ANNA VEIGA, doctora en Biología  

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262035057.html
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Mujeres médicas 
LA FEMINIZACIÓN de 
la medicina no obtiene 
su equivalente en los 
puestos de 
responsabilidad  

  

 
EULÀLIA SOLÉ - 26/05/2006 
La ley de Igualdad aprobada por el Gobierno central dispone que las empresas coloquen en los puestos de 
dirección un número equitativo de mujeres. Algo así como una revolución, puesto que, hasta el momento, el 
peso femenino en la cúpula de las pequeñas o grandes compañías ha sido irrelevante. Sirva de botón de 
muestra lo que ocurre en las empresas del Ibex 35, donde en el conjunto de sus consejos de administración 
constan 17 mujeres frente a 513 hombres. Por otro lado, también se cita a menudo la disparidad existente en la 
universidad o en los medios de comunicación, sin que apenas se mencione lo que sucede en el ejercicio de la 
medicina.  
 
Una sucinta radiografía de la profesión nos muestra que la presencia de las mujeres en este ámbito es superior 
a la de los hombres y que un 73% de las médicas trabaja en el sector público, mientras que sólo un 52% de los 
médicos lo hace, y la mayoría de ellos ejerce también en el sector privado. Una doble jornada masculina que 
se corresponde con la doble jornada que ellas, como cualquier otra empleada, realizan en el hogar.  
 
Particularidad capaz de explicar en parte, sólo en parte, que la feminización de la medicina no obtenga su 
equivalente en los puestos de responsabilidad. Las cifras cantan y muestran que, de promedio, sólo un4% de 
las doctoras ocupa cargos de dirección en los centros hospitalarios, descendiendo en concreto al 2% en el 
hospital Universitari de Bellvitge, Barcelona. Por lo demás, la presencia de mujeres en los órganos de 
representación de los colegios de médicos no sobrepasa el 11%.  
 
Ante semejantes datos, se hace patente que el poder de decisión de las mujeres en el funcionamiento de la 
medicina resulta insignificante, se trate de investigar, medicar o convocar y desconvocar huelgas. 
Circunstancia que no sólo afecta a su propia vida profesional sino a la población en su conjunto, susceptible 
de convertirse en paciente en una u otra ocasión.  
 
Para remitirnos solamente a un paradigma, está demostrado que, proporcionalmente, las ginecólogas practican 
menos cesáreas que los varones. Si la maternidad actúa con frecuencia como un freno en la promoción 
profesional, también conduce a una mayor comprensión y respeto hacia el cuerpo femenino. Sin duda, al 
ejercer en medicina, como en el resto de las esferas laborales, las mujeres sufren el lastre de tener que 
compaginar, casi siempre a solas, el trabajo remunerado con el doméstico; de tener que gozar de la 
maternidad en medio de un sistema social y económico que, en la práctica, no toma en consideración el 
derecho a ser madres. Y si a esta praxis añadimos el nepotismo que los hombres cultivan entre sí, desde los 
mandos intermedios hasta los altos cargos, entonces obtenemos la otra parte de la explicación que 
anunciábamos más arriba.  
 
Nose trata sólo de la doble tarea a que se someten las médicas que además son madres de familia, sino de que 
los usos y costumbres arraigados hacen creer a muchos doctores que ellos tienen más derecho a ascender que 
las doctoras. Un lance auténtico nos servirá de muestra. En determinada área de un hospital de Barcelona, al 
quedar vacante el puesto de máxima responsabilidad, la doctora que reunía más méritos para ocupar el cargo 
se vio desplazada "porque no se podía humillar" al doctor que fue designado.  
 
No cabe duda de que la ley de Igualdad recién dictada tendrá que librar una ardua batalla contra el sentido de 
supremacía que todavía impregna muchas mentes masculinas.  

E. SOLÉ, socióloga y escritora  

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262035082.html
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"Vivimos con el miedo de una amenaza constante sin saber de qué" 

INSEGURIDAD 
"Los miedos de hoy son 
fluidos y nos sentimos 
impotentes para hacer 
nada" 

  

 
TEMORES 
"Gripe aviar, 'vacas 
locas', el efecto milenio...
Siempre hay algo 
matando" 

   

 
JUSTO BARRANCO - 26/05/2006 
BARCELONA 
 
Hay miedo. Mucho miedo. Pero un miedo distinto al tradicional. Un miedo difuso, líquido, dice el sociólogo 
Zygmunt Bauman (Poznan, 1925). Precisamente Miedo líquido será el título de su próximo libro. Lo acaba de 
enviar a imprenta, y en él profundiza en las ideas de dos libros que han aparecido recientemente en España: 
Confianza y temor en la ciudad (Arcadia) y Europa. Una aventura inacabada (Losada) / Una aventura 
anomenada ´Europa´ (Arcadia).  
 
Bauman ha creado conceptos clave como modernidad líquida o amor líquido, refiriéndose a una nueva época, 
la nuestra, en la que los vínculos tradicionales con la familia, el trabajo o la pareja están en profunda crisis o 
han desaparecido, provocando fuertes zozobras personales. Y en sus últimos ensayos ha examinado las 
consecuencias de esta nueva sociedad en el campo de batalla actual por excelencia: la ciudad, con el miedo al 
ejército de vidas desperdiciadas que se va formando, desde emigrantes hasta parados de eterna duración. Con 
urbanizaciones cerradas que son un reflejo de los guetos de las urbes. Pero también con la oportunidad de dar 
soluciones a problemas globales: gracias a los inmigrantes "el choque de civilizaciones se ha convertido en un 
encuentro de vecinos". El sociólogo ha hablado en CaixaForum sobre Europa.  
 
- ¿Han llegado las primeras generaciones que no esperan una vida mejor que la de sus padres? ¿El 
progreso produce hoy pesadillas?  
 
- Es un misterio. Todos los indicadores objetivos dicen que vivimos en el momento de la historia, aunque no 
diría perfecto. Y Freud ya escribía que la civilización ha supuesto sacrificar libertad por más seguridad, que la 
civilización es, sobre todo, seguridad. Pero pese a todo, hoy se siente mucha inseguridad, y he querido 
explorar de dónde viene. Los miedos de hoy, a diferencia de antes, son fluidos, poco definidos. Ignoramos las 
causas y además nos sentimos impotentes para hacer nada. Es una combinación tóxica. Y antes nos podíamos 
quejar a los estados. Ahora hay unas fuerzas globales y todo parece venir de un lugar oscuro. En segundo 
lugar, hay una flexibilidad en el mercado de trabajo que provoca que no sepas si mañana tendrás tu puesto o te 
servirán tus habilidades. Eres tan bueno como tu último éxito, que no dura mucho.  
 
A eso se suma la fragilidad de los lazos humanos, relaciones de las que puedes desprenderte cuando quieras... 
y también ellas de ti.  
 
- Una vida llena de incertidumbre.  
 
- Una amenaza constante, sin saber de qué. En Miedo líquido añadiré otro elemento: el desastre natural y el 
humano o moral. La modernidad comienza con la idea de que si pones el comportamiento humano bajo 
control racional, eliminas ese desastre. Luego, se cree que con la ciencia también se pueden controlar los 
desastres naturales. Lo que ha sucedido es lo contrario: los desastres humanos se han acabado pareciendo a 
los naturales. La gente, guiada por ciertos valores, hace cosas que acaban golpeando aleatoriamente, de la 
polución al calentamiento global. Y cuando hay desastres naturales como el Katrina,lo peor es lo que sucede 
luego, que revela cómo han sido de irracionales las acciones humanas.  
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- ¿Dónde clasificaría la gripe aviar?  
 
- Con las vacas locas y el efecto milenio... Siempre hay algo matando. Y detrás de cada pánico hay grandes 
ganancias. Como el miedo es fluido, va de un lugar a otro, es una fuente potencial de ganancias para 
empresas. Y también para construir un capital político. Los gobiernos pueden fracasar en proteger el trabajo, 
pero muestran su poder controlando a todo el que llega al aeropuerto. El problema con los miedos fluidos es 
que estas soluciones son falsas, ni así se sentirá seguridad.  
 
- ¿Somos una sociedad hipocondriaca?  
 
- Sí, hay una demanda de que alguien señale con el dedo, la gente espera un objeto para sus miedos. 
Continuamente llegan razones, no causas. Así se pueden vender productos que te curan de males que incluso 
ignorabas, pero dices "por lo menos de esto no moriré".  
 
- ¿La economía ha originado este miedo?  
 
- La duración media de un trabajo en Sillicon Valley, la meca de Bill Gates, es de ocho meses. Y las reglas no 
han cambiado: han desaparecido. Las empresas practican el outsourcing,gente que dependía de la 
responsabilidad de la empresa es externalizada. Así no han de vigilar como antes a los trabajadores.  
 
- Usted parece reivindicar el Estado social que ha dejado paso al Estado de seguridad, y que ofrecía 
protección, más que redistribución.  
 
- Cuando se creó el Estado de bienestar, estaba más allá de izquierda y derecha. Convenía a los trabajadores y 
a los empresarios, que tenían mano de obra bien preparada. Eso se ha roto hoy que las empresas pueden irse a 
India en un mes. Volveremos a la idea del Estado social, pero no a nivel estatal. Nos encontramos con las 
cuestiones con que se enfrentaron los pioneros del Estado de bienestar, pero esta vez la tarea es más grandiosa 
porque hemos de rehabilitar a los empobrecidos y parados. Dignificarlos. Y porque para implicar al capital el 
cambio debe ser negociado a nivel global. Creo que tarde o temprano la gente encontrará el camino. Espero 
que no sea tarde para que no haya, como se dice hoy, muchas más víctimas colaterales.c  

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262035126.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

52

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262035126.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Mínimo tres semanas 
UN BUEN CINE es 
aquel que cuida y 
sostiene una buena 
película todo el tiempo 
necesario  

  

 
JORDI BALLÓ - 26/05/2006 
 
 
Tres semanas es el tiempo medio que suele necesitarse para que corra la voz entre amigos y conocidos a la 
hora de recomendar una película. Debería ser, por tanto, el tiempo mínimo que una sala de exhibición debe 
conceder a una película que aprecia (y si no, que no la ponga), confiando así en que la mancha de aceite será 
suficientemente convincente para que la película pueda remontar y ganarse nuevos espectadores que la hagan 
suya. Este principio mínimo de responsabilidad cultural no siempre se cumple, y es inadmisible que así 
suceda. Y no vale el decir que una sala de cine debe retirar una película si el público no acude en los primeros 
días. Deben existir otras varas de medir, como la satisfacción de comprobar que a veces la paciencia y la fe 
pueden dar resultados positivos, aunque sean mínimos, pero que refuercen la autoestima del entorno. Cuando 
una película valiosa ha podido encontrar a su público gracias, entre otras cosas, a que un exhibidor ha creído 
en ella, se produce como un triunfo colectivo. Dicho de otra manera: el listón de calidad de una sala de cine 
ya no se mide por el número de películas interesantes que estrena, sino por la forma y la dedicación con que 
las cuida.  
 
Pero tres semanas es también el tiempo medio que se necesita para poder decir a tus amigos que una película 
es un bluff,que es mala de corazón y que no vale la pena gastarse los cuartos para ir a verla, pese a lo que la 
publicidad promete. Este tiempo mínimo de comunicación transversal es lo que hace que de vez en cuando, 
como ahora mismo, se estrene una película anunciando como uno de sus máximos atractivos el número 
inmenso de copias que se han puesto en circulación para simultanear su estreno masivo, invadiendo el 
máximo número de pantallas posibles. Contra lo que pudiera parecer, este número desmesurado de copias no 
responde a la confianza empresarial ante un filón comercial, sino todo lo contrario. Cuando se exhiben tantas 
copias de un filme y sus distribuidores se vanaglorian públicamente del hecho, es porque ellos saben mejor 
que nadie que esta película es débil y que no soportaría un proceso razonable de estreno con pretensiones de 
durar. Ante la conciencia de que la película no responde a las expectativas, los distribuidores de estos títulos 
buscan obtener durante estas tres semanas de aislamiento comunicativo la mayor parte de su recaudación, 
propagando que el filme obtiene "la máxima recaudación el primer fin de semana", que es una manera de 
decir que luego las cosas irán, probablemente, en declive rápido. Pero el filme ya habrá recaudado el dinero 
de los curiosos impresionados por el impacto de la propaganda.  
 
Me fascina esta contradicción entre opulencia y miseria, esta desfachatez en proponer estos lanzamientos 
triunfales cuando sabes que ocultan esta debilidad del producto por vender. ¿Se puede resistir a este cinismo? 
Hay una forma ligera y fácil: no acudir nunca a este tipo de películas que prometen el cielo comercial antes de 
que pasen las susodichas tres semanas o incluso un mes. Y durante este tiempo observar si el globo se 
deshincha, si el número de salas se reduce. Si la película tiene algún mérito, no habrá duda de que durará y 
entonces podemos acudir a ella sin sentirnos piezas de un engranaje que cuenta con nuestra ignorancia. Y 
mientras pasan estas tres semanas de obligado cumplimiento, nos podemos dedicar a acudir a las otras 
películas, las que partiendo de una sola sala o dos se mantienen íntegras, frágiles, a punto de desaparecer, pero 
que contienen el deseo, y la necesidad, de durar en nuestra memoria.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262037064.html
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'Indígenas' desvela el sacrificio de nativos de las colonias francesas en la II Guerra Mundial 

Encuentro de los medios españoles con Guillermo del Toro, que mañana presenta a concurso en Cannes El 
laberinto del fauno ,con Sergi López, Ariadna Gil y Maribel Verdú 

LLUÍS BONET MOJICA - 26/05/2006 
CANNES | ENVIADO ESPECIAL 
 
La historia, oculta durante décadas, de cómo el ejército francés reclutó a jóvenes nativos de sus colonias y los 
utilizó como carne de cañón en la Segunda Guerra Mundial es el objetivo de Indígenas,película del director 
francés de origen argelino Rachid Bouchareb. Puede tener el efecto catártico que en su día tuvo Senderos de 
gloria,de Kubrick, prohibida durante largos años en Francia y estrenada en España tras la muerte de Franco. 
Pero Indígenas,coproducción entre Francia, Argelia, Marruecos y Bélgica, sitúa su acción no en la primera, 
sino en la Segunda Guerra Mundial. Concretamente en 1943, tres años después de la debacle del ejército 
francés. El general De Gaulle apeló entonces a la Francia libre para formar unas tropas que irían creciendo 
gracias al reclutamiento de decenas de miles de nativos procedentes de las colonias.  
 
Rachid Bouchareb denuncia la manipulación llevada a cabo por los altos mandos franceses, que enviaron a los 
reclutas africanos hacia la muerte, en misiones suicidas. Parte del testimonio de un superviviente (la aparición 
final del actor que lo interpreta, maquillado de anciano y visitando las tumbas de sus compañeros árabes, 
supone una coda innecesaria) y muestra un amplio, terrorífico repertorio del racismo, la irracionalidad 
castrense y el desprecio imperante entre los altos militares franceses, que llevaron hasta el matadero a seres 
que consideraban inferiores. Indígenas transpira convicción, pone las cosas en su sitio y ayer fue despedida 
con grandes aplausos. La decepción vino bajo pabellón italiano, con El amigo de la familia.Su director, Paolo 
Sorrentino, quiere jugar a ser Fellini, pero se queda en nadería. Es una película, transitada por un avieso 
usurero y jovencitas en cueros, que recuerda el cine del destape de los 70.  
 
Realidad y fantasía 
Su película El laberinto del fauno,coproducción entre España y México, se proyectará mañana a concurso. 
Pero ayer, Guillermo del Toro tuvo la deferencia de reunirse con la prensa española, tras una proyección 
privada del filme. Como su socio Alfonso Cuarón, Del Toro alterna sus incursiones en Hollywood con rodajes 
en España. Caso de El espinazo del diablo,película sobre un orfanato de niños durante nuestra Guerra Civil 
que le produjo Almodóvar. El laberinto del fauno sitúa su doble historia en 1944, en una remota localidad 
española a la que llegan una niña, Ofelia (soberbia creación de la debutante Ivana Baquero) y su madre 
(Ariadna Gil), viuda que espera un hijo de su segundo marido, un sádico oficial del ejército franquista 
(malévola creación de Sergi López), decidido a exterminar a los guerrilleros republicanos que siguen 
luchando en las montañas. La película combina la imaginación de la pequeña, que se adentra en los territorios 
de una fantasía habitada por faunos y extraordinarias criaturas, con la dura realidad.  
 
"La gran película sobre la guerra civil española - nos dijo ayer Guillermo del Toro- está aún por hacer. Y 
aunque pronto se cumplirá el 70. º aniversario de su comienzo con el alzamiento franquista, tal vez haya que 
esperar algún tiempo para poder filmarla, algo que no descarto en el futuro. Cuando yo era adolescente, un 
aprendiz de la vida, mis maestros fueron hijos de republicanos españoles exiliados en México. Y me dediqué 
al cine por culpa de Víctor Erice y El espíritu de la colmena".Fiel a su película - "me ha llevado dos años, está 
hecha con amor y jamás hubiera podido rodarla en Hollywood"-, Del Toro afirmó: "Nunca he vivido la 

"La gran película sobre 
la guerra civil española 
está aún por hacer", 
afirma el director 
mexicano Guillermo del 
Toro  
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realidad separada de la fantasía. Detesto el mundo real". En lo que respecta a Sergi López, el cineasta 
mexicano contó que ensayaron mucho el acento: "Rodábamos una escena, y yo le decía: ´Mira, Sergi, te ha 
salido acento de fuet.Lo siento, hay que repetirlo. Es un actor fenomenal". 

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262036730.html
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Tres generaciones, tres universos poéticos 
Màrius Sampere, Eudald Puig y David Castillo dan a conocer sus nuevos libros de poemas  

ROSA MARIA PIÑOL - 26/05/2006 
BARCELONA 
 
Tres portadas de color verde, aunque en tonos diferenciados elegidos por cada autor: una coincidencia que 
puede interpretarse como un símbolo del atisbo de esperanza que, pese a su común escepticismo, contienen 
sus respectivas visiones poéticas. Son los nuevos libros de poemas de Màrius Sampere (Barcelona, 1928), 
Eudald Puig (Manlleu, 1948) y David Castillo (Barcelona, 1961), nombres destacados de tres generaciones 
distintas que Proa ha presentado conjuntamente: Ens trobarem a fora,La vida entredita y Esquena nua. 
 
ESPECULACIÓN METAFÍSICA. Sampere es uno de los decanos de la poesía catalana, junto con Jordi 
Sarsanedas y Josep Palau i Fabre. Su obra - cuya eclosión se ha producido especialmente durante los noventa- 
es "angulosa" y refleja la "obsesión por el angustioso silencio del absoluto", la "orfandad de Dios" y "el dolor 
de vivir, en medio de la incertidumbre y la duda", según la definió el editor, Isidor Cònsul. Ens trobarem a 
fora es un título que alude al cosmos: "Este libro es el corolario de mi visión del mundo - explicó el autor-. 
Aquí observo el universo pero desde fuera, desde el más allá; pero como no quiero estar solo allí, espero que 
amigos y lectores me acompañarán y juntos podremos entender la complejidad de la vida". Sampere, que en 
su adolescencia soñaba con ser filósofo, concluyó con los años que "a través de la poesía podía explicar 
mucho mejor los pensamientos filosóficos". Y lo hace con unos poemas que califica de "intimistas" ( "hablo 
de mí, de mis emociones y creencias") y "especulativos" ( "porque quiero sacar rendimiento del sentido de las 
cosas").  
 
NATURALEZA FRENTE A VIDA URBANA. Eudald Puig, tarrasense de adopción, es un poeta notable 
que ha vivido voluntariamente al margen de la escena literaria y social. "Por timidez y porque no me interesa 
demasiado participar en encuentros y recitales - aclaró-. No estoy muy seguro de que los poemas, que son 
palabras muy pensadas, puedan ser siempre entendidos si se leen en voz alta". El autor, que después de vivir 
veintidós años "en el bosque" volvió a instalarse en Terrassa en el 2005, refleja en La vida entredita (premio 
Agustí Bartra) el fuerte contraste que percibe entre la naturaleza y la vida urbana. En tono elegiaco, evoca el 
paisaje rural de su infancia (el paraíso perdido) y declara que vive "entre ladrillos a la deriva", en la ciudad 
con "suburbios cada vez más degradados". Relacionado en sus primeros libros con el expresionismo de Trakl 
y el misticismo de Rilke, hoy Puig es un "brillante continuador" de la línea de Vinyoli y Formosa, como 
sintetiza David Castillo, aquí en funciones de prologuista. Puig explica que trata de poetizar "la incertidumbre 
de la realidad" y que la naturaleza como tema le sirve "para explicar el desencanto de la vida".  
 
EL DESCONCIERTO DE LA CIUDAD. Otra visión del paisaje urbano es la que ofrece Castillo, que 
"poetiza el desconcierto de la ciudad, la conversión de la antigua sociedad de convivencia en el actual 
monstruo urbano", en palabras de Cònsul. Según el editor, en la obra de Castillo están presentes "el mundo de 
pérdidas y victorias en el amor" y "las derrotas de la propia existencia", lo que le conectaría con la poesía de 
Joaquín Sabina. Esquena nua reúne poemas de hace más de quince años y otros recientes. Algunos formaron 
parte del disco Deriva,en el que Castillo participó junto al grupo de jazz de David Mengual. Otros tienen 
como escenarios paisajes de los deltas del Ebro y del Llobregat, de Normandía y Bretaña. Y algunos más 
hablan de drogas, ligadas a la biografía de gentes de su generación "que se quedaron en el camino". Castillo 
explicó que Horacio y Ovidio le han inspirado en este libro, dos autores clásicos "sin los cuales no estaría 
vivo".  

http://www.lavanguardia.es/web/20060526/51262035913.html
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Nueva estrategia contra la malaria 

Se trata de una vacuna que no evita la infección, pero sí la transmisión del parásito que la causa 

LA JOLLA, EE.UU.- "Debemos ser creativos a la hora de desarrollar nuevas estrategias para combatir la 
malaria", propone el doctor Joseph Vinetz, director del centro de Medicina Tropical y Salud del Viajero de la 
Universidad de California en San Diego, Estados Unidos. Para este infectólogo, es el único camino que 
permitirá derrotar una enfermedad que mata a más de un millón de personas al año en todo el mundo y que 
constituye la cuarta causa de muerte en niños menores de cinco años.  

Fiel a su propuesta, el doctor Vinetz estudia una vacuna diseñada para frenar la transmisión del parásito de la 
malaria, pero que a diferencia de las estrategias de inmunización habituales no protege a las personas 
vacunadas. Su vacuna -que aún no ha sido probada en seres humanos- actúa en un momento clave del ciclo 
vital del parásito Plasmodium falciparum : evita que los mosquitos que pican a los individuos infectados 
incorporen parásitos capaces de infectar a personas sanas.  

"Nuestra idea es que las personas infectadas inoculen anticuerpos a los mosquitos, evitando que se conviertan 
en vectores transmisores de la enfermedad", explicó el doctor Vinetz a LA NACION, que participó del cuarto 
taller anual de Periodismo para la Salud, organizado por el laboratorio Merck Sharp &amp; Dohme y el 
Instituto de las Américas, institución que forma parte de la Universidad de California en San Diego (UCSD), 
sede que se encuentra aquí en La Jolla.  

Vinetz realiza buena parte de sus estudios en Iquitos, Perú, donde dirige el Programa de Enfermedades 
Infecciosas Endémicas de la Amazonia Peruana de la UCSD. Allí, este profesor de infectología "alimenta" a 
los mosquitos anofeles con sangre humana inoculada previamente con una proteína capaz de matar al parásito 
de la malaria dentro del aparato digestivo de estos insectos. En diálogo con LA NACION, Vinetz explicó los 
detalles de sus investigaciones.  

"El ciclo de transmisión de la malaria es muy complicado si se lo compara con el de bacterias y virus, incluso 
si se lo compara con el del HIV/sida -comenzó diciendo el investigador-. El único reservorio del parásito que 
causa la enfermedad somos los seres humanos, pero después de haber sobrevivido a la infección las personas 
se vuelven inmunes a la cepa del parásito que las infectó. Por eso, para que reaparezca la enfermedad en una 
comunidad es necesario que surjan periódicamente nuevas cepas del parásito. Cómo vuelve a aparecer la 
infección es lo que hemos estado investigando aquí en Iquitos, gracias a un subsidio de los Institutos 
Nacionales de Salud (NIH, por sus siglas en inglés)", de los Estados Unidos.  

No son los mosquitos los que traen nuevos parásitos, sino las personas: "Cuando viajan fuera de sus 
comunidades para realizar tareas rurales o comerciales en poblados vecinos, se infectan y traen de vuelta la 
enfermedad -agrega el científico-. Esos viajes son una parte fundamental de economías como la del 
Amazonas. Si pudiéramos evitar que los viajeros transmitieran el parásito a los mosquitos podríamos impedir 
la reaparición de la malaria en su población".  

-¿Cómo actúa la vacuna?  

-Es una estrategia completamente distinta de lo que se ha probado hasta ahora. La idea es vacunar a las 
personas con una proteína (FBS25) que el parásito de la malaria produce cuando está dentro del mosquito. 
Esta proteína hace que las personas produzcan anticuerpos contra el parásito que no funcionan dentro de las 
personas, pero sí dentro del mosquito. Una vez vacunadas, las personas infectadas producen anticuerpos y 
cuando el mosquito chupa su sangre está ingiriendo el parásito pero al mismo tiempo el anticuerpo, que 
llevará a la muerte del parásito. Así, la persona se convierte en un dispositivo de liberación de anticuerpos 
dentro el mosquito.  

-¿Qué tan avanzadas están las investigaciones?  

-La proteína fue descubierta por el Grupo de Desarrollo de Vacunas de Malaria del NIH. Y hemos observado 
que es activa contra dos diferentes tipos de parásito de la malaria. Lo que hemos estado haciendo en Iquitos es 
tomar muestras de sangre de voluntarios, para luego ponerla en contacto con esta proteína en el laboratorio; 
los anticuerpos resultantes fueron inoculados en mosquitos portadores del parásito y el resultado es que 
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obtuvimos la muerte de los parásitos. El siguiente paso es realizar estudios clínicos para probar la efectividad 
de esta estrategia.  

-¿La vacuna tiene algún efecto en las personas infectadas?  

-No, no funciona en las personas, sólo en los mosquitos. Pero modelos matemáticos muestran que en tres 
meses es capaz de interrumpir el ciclo de la malaria en una población, lo que permitiría en uno o dos años 
erradicar la enfermedad en una región específica.  

-¿La estrategia sería vacunar a toda la población o sólo a grupos de riesgo, como las personas que 
viajan frecuentemente?  

-La estrategia deberá dirigirse a poblaciones donde esté presente la enfermedad y a todas las personas de esa 
comunidad. Y debería ser implementada en combinación con vigilancia epidemiológica, de modo que cada 
persona que sale de la región sea vacunada para que no reintroduzca la enfermedad; dado que una sola 
persona que regresa infectada puede reintroducir la enfermedad. Por otro lado, esta estrategia no funcionará 
sola, sino en combinación con las que se emplean actualmente para evitar el contagio, pero que siempre dejan 
abierto el riesgo de reinfección.  

Muchas grandes fundaciones, incluida la Fundación Gates, no están de acuerdo con la idea de poner en 
práctica una vacuna como la nuestra, que bloquea la transmisión pero que actúa en el nivel de la comunidad. 
Pero creo que nuestra estrategia es muy racional.  

Por Sebastián Ríos  
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=809023
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"Cerrado por melancolía", vivo recuerdo de Isidoro Blaisten 

Una muestra abierta en la Biblioteca Nacional hace presente al brillante escritor 

"Cerrado por melancolía" fue el cartelito que el ocurrente Isidoro Blaisten puso al clausurar, en 1981, la 
librería que tenía en una galería en San Juan y Boedo.  

Fue su modo de reconocer uno de sus fracasos profesionales y comerciales, que, afortunadamente para sus 
lectores, terminaron llevándolo a volcar su energía vital al oficio de escribir.  

Así, "Cerrado por melancolía", tituló Blaisten uno de sus libros. Y ese nombre eligió la Biblioteca Nacional 
para una muestra que recuerda vida y obra del narrador de lenguaje coloquial y agudo sentido del humor, 
perspicaz observador de la clase media porteña. Cuyo primer libro, "Sucedió en la lluvia" (1965), fue de 
poesía, y para quien un poeta "es alguien que corre envuelto en fuego con algo en la mano que tiene que 
entregar".  

La muestra inaugurada en la Biblioteca Nacional incluye objetos de la vida del escritor nacido en Concordia 
en 1933 y fallecido en Buenos Aires en 2004. Como un vaso ritual de plata, una marca de ganado y un tintero 
que le quedaron de su padre, que murió cuando él, el más chico de una familia de ocho hermanos, tenía sólo 
tres años. O una máquina de escribir y cuadernos en los que pergeñaba sus cuentos con una nítida caligrafía.  

Hay también fotografías, caricaturas y retratos de Blaisten, en distintas épocas de su vida. Y hasta fotos 
tomadas por él, que recurrió a tomar instantáneas a madres con sus niños en las plazas, junto con Osvaldo 
Barone, en momentos en que la literatura no le daba para ganarse la vida.  

Pero sobre todo, la muestra exhibe libros, cartas de escritores amigos, manuscritos originales, diarios en los 
que escribió o fue entrevistado, revistas en las que participó. Como "El escarabajo de oro", "El ornitorrinco" o 
"El grillo de papel".  

Apertura a sala llena  

El director de Administración Bibliotecológica de la Biblioteca, arquitecto Raúl Pano, impulsó la idea de 
armar esta muestra, que fue curada por Mercedes Dip. Al inaugurarla, el director de la institución, Horacio 
González, dijo que una biblioteca nacional no es nada si además de acoger lectores, no los crea, y si no trae a 
la memoria a los grandes escritores.  

La apertura se dio en un acto a sala llena en el salón auditorio Jorge Luis Borges, de la Biblioteca. Por la 
Academia Argentina de Letras asistió José Luis Moure, que prologó el catálogo de la muestra, y allí señaló 
que Blaisten "observó los pliegues de la realidad con la minucia del fotógrafo y de ellos prefirió demorarse en 
los que nutren el desconcierto o la risa antes que la crueldad".  

Fue presentado un video sobre Isidoro Blaisten, realizado por la Biblioteca, en el que se escucha su voz, se lo 
ve en fotos y en un reportaje grabado en Canal 7, y lo recuerdan animadamente cuatro amigos, conversando 
alrededor de una mesa de café, como muchas veces lo hicieron con él. Son ellos Horacio Salas, Antonio 
Requeni, Vicente Battista y Orlando Barone. "Le encantaba sorprender al otro, y repetir lugares comunes, 
como En Mar del Plata refresca de noche, sin reírse", dijo Salas, que comentó que "su entrega a sus amigos 
era absoluta y total".  

Luego, la periodista Graciela Melgarejo, esposa del escritor, agradeció a todos por recordarlo en ese momento 
tan especial y coordinó una mesa en la que participaron los escritores y críticos Mario Goloboff y Cristina 
Piña, y el novelista Pablo De Santis.  

Un trabajo de orfebre  

Goloboff dijo que Blaisten veía en la palabra un sentido en sí misma y "trabajaba la lengua como un orfebre; 
no le perdonaba caídas, riscos, asperezas". Piña destacó el rigor y la exigencia de sus "relatos impecables", 
como mecanismos de relojería. Consideró su obra "personalísima e imposible de encasillar en ningún grupo 
estético literario".  
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De Santis observó cómo convocaba a las historias a través de los objetos y de sus marcas. Y destacó sus 
filosas ironías sobre la deconstrucción, la exaltación irresponsable de la Revolución cubana, el psicoanálisis. 
Dijo que tenía el humor y el pudor "de un verdadero caballero".  

La muestra estará abierta hasta el 24 de junio, de lunes a viernes, de 9 a 21, y los fines de semana, de 12 a 19, 
en Agüero 2502.  

Por Jorge Rouillon 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=809016
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Calculan que el homo sapiens se formó hace 60 mil años  
EFE  
El Universal  
Varsovia, Polonia  
Viernes 26 de mayo de 2006  

Señala experto que el ser humano de aquellos tiempos realizó toda una serie de inventos que cambiaron 
de manera radical su forma de vida y de pensar  

05:27  El hombre consciente de su existencia y actos se formó hace unos 60 mil años en Africa, afirma el 
profesor Michal Kobusiewicz del Instituto de Arqueología y Etnología de la Academia de Ciencias Polaca.  

En un artículo publicado hoy por el diario "Rzeczpospolita" Kobusiewicz señala que hace 60 mil años el ser 
humano realizó toda una serie de inventos que cambiaron de manera radical su forma de vida.  

"Inventó, ante todo, muchas herramientas con las que podía mejorar sus condiciones de vida y substancias con 
las que podía pintar, también su cuerpo", explica el profesor.  

En ese mismo período aparecieron también símbolos dibujados por el hombre, figuras geométricas y signos 
grabados en las rocas y en objetos de madera y hueso, añade.  

Kobusiewicz subraya que los científicos interpretan esos "garabatos" como las primeras obras generadas por 
una mente capaz de pensar de manera abstracta.  

El catedrático polaco, que participó en la expedición organizada en Tanzania, en la cuenca del río 
Loyiangalami, por el profesor John Bower de la Universidad de Berkeley, opina que confirma esa hipótesis el 
hallazgo de adornos confeccionados con cáscaras de huevos de avestruz.  

Todos esos indicios inducen a pensar que el ser humano en aquellos tiempos vivió una transformación muy 
profunda de sus formas de pensar y empezó a percibirse como un sujeto independiente de los demás, como un 
individuo, es decir, que en esa nueva forma de pensar apareció el "yo".  

"Como arqueólogo opino que fue precisamente ese el momento en el que nació el homo sapiens del que 
nosotros somos descendientes directos", concluye Kobusiewicz. 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/351493.html
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Observan erupción volcánica submarina  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
 
Viernes 26 de mayo de 2006  

Capturan imágenes de la actividad eruptiva del volcán llamado Rota-1, las cuales proporcionan 
algunas de las observaciones más cercanas jamás realizadas de un volcán  

05:45  Un equipo internacional de científicos ha presentado los resultados de las primeras observaciones de la 
erupción de un volcán submarino que en 2004 y 2005 arrojó plumas liquidas ricas en sulfuros y emisiones de 
ceniza volcánica 550 metros por debajo del océano al noroeste de las islas Marianas en Guam.  

Los resultados de la expedición fueron publicados en la revista Nature, después de que muchos de esos 
mismos científicos volvieron de otra expedición al mismo sitio, en donde observaron nuevas erupciones de 
lava.  

Los investigadores han observado actividad eruptiva en el lugar durante tres visitas separadas a lo largo de 
dos años, sugiriendo que este tipo de volcanes de alta mar entran en erupción regularmente en períodos más 
largos que otros volcanes submarinos situados en la llamada franja dorsal media oceánica.  

La actividad eruptiva que acaban de observar en un volcán llamado Rota-1 fue explosiva, proporcionando 
algunas de las observaciones más cercanas jamás realizadas de un volcán, gracias a la ayuda de un robot 
subacuatico.  

"Nos forzaron evacuar el vehículo operado remotamente, Jason II (ROV),varias veces para evitar conseguir 
verlo envuelto en nubes volcánicas", dijo Bill Chadwick, vulcanólogo de la universidad del estado de Oregon 
y uno de los autores del estudio.  

"Pero otras veces, podíamos observar la erupción de solamente a 3 metros de distancia - algo nunca podrías 
hacer en Tierra y, en algunas ocasiones, podíamos ver los procesos más claramente en el fondo del océano 
que en tierra. Eso es algo sorprendente".  

Criaturas del abismo  

En su artículo de Nature, los autores describen su descubrimiento en el 2004 de un cráter activo en el lado del 
sur de la cumbre que nombraron el "hoyo del azufre" que "descargaba plumas, opacas y amarillentas de Rota 
con características diferentes a cualquier pluma hidrotérmica conocida".  

La pluma fluctuaba en volumen e intensidad, caracterizada por explosiones de nubes sulfurosas. Los 
investigadores también describen su visita de vuelta al sitio en 2005, cuando Rota regó a ROV con "bombas", 
globos de sulfuro semihundidos y escombros de cerca de 15 centímetros de diámetro que lanzó hasta 50 
metros arriba del “hoyo de azufre".  

Esteras microbianas también fueron encontradas por el equipo de ciencia y animales dependientes de 
respiraderos hidrotérmicos en Rota, incluyendo diversas especies de camarón albinocaridido en número tal 
como 200 por metro cuadrado. Este año, encontraron que por lo menos una especie de camarón suplía su dieta 
comiendo pescados muertos que cayeron al fondo oceánico, fulminados al parecer por la nube tóxica sobre el 
volcán. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31644.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

62

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31644.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

Solicita FAO apoyo a DuPont contra gripe aviar  
EL UNIVERSAL.com.mx  
El Universal  
 
Viernes 26 de mayo de 2006  

Pide la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación abastecer con el 
desinfectante veterinario Virkon S a 69 países  

05:30  Como una medida preventiva para combatir al virus de la gripe aviar, la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) pidió a DuPont abastecer con el desinfectante veterinario 
Virkon S a 69 países, con la finalidad de cubrir a corto plazo las necesidades de los gobiernos para prevenir la 
propagación del virus en granjas. Los 69 países preliminares están localizados principalmente en Europa del 
Este, Medio Oriente y África.  

En distintos laboratorios de la FAO, cuya sede se encuentra en Roma; Italia; Virkon S ha demostrado ser 
efectivo para combatir distintos tipos de "gripe aviar" y otras enfermedades de relevancia internacional.  

Probado por el Instituto "Harbin Veterinary Research" en China, se confirmó que Virkon S inactiva el virus 
H5N1, cuando es usado apropiadamente. Conocido mundialmente como el agente desinfectante viral más 
efectivo, Virkon S funciona como una medida preventiva, mejorando las condiciones sanitarias en áreas 
donde haya animales, previniendo así la propagación del virus de la influenza aviar.  

"Fundamentalmente, las medidas precautorias para Controlar Enfermedades Urgentes deben ser el intensificar 
y mantener un estado de vigilancia en contra de la influenza aviar" comentó Stephen Lister, un veterinario 
europeo experto en bioseguridad que ha dado apoyo en brotes anteriores de influenza aviar. "Los protocolos 
para controlar esta contagiosa enfermedad deben basarse en medidas continuas de bioseguridad, usando un 
desinfectante independiente que sea efectivo para combatir el H5N1 virus. Las estrategias para Controlar 
Enfermedades Urgentes deben ser prioridad para los gobiernos y productores de aves internacionalmente".  

Durante el último brote de gran escala que tuvieron los países bajos en el 2003, Virkon S fue la opción de 
varios gobiernos para prevenir la propagación de la "gripe aviar". Hoy en día Virkon S es parte de las 
estrategias de numerosos países para combatir la influenza aviar.  

DuPont Soluciones para la Salud Animal, junto con algunos socios locales, también están ofreciendo 
entrenamiento a nivel mundial ―informando al personal de granjas, veterinarios y oficiales del gobierno 
sobre las medidas de bioseguridad preventivas para minimizar la propagación del virus en el futuro. Los 
procedimientos en granjas incluyen el controlar las fronteras de las granjas y medidas de desinfección 
rigurosas. En Indonesia por ejemplo, DuPont, junto con la Cruz Roja en Indonesia, acudieron a algunas villas 
para combatir la gripe aviar a través de advertir de los peligros del virus y un programa de vigilancia para la 
comunidad. Adicionalmente, Virkon S es usado en el zoológico del Cairo para proteger a los animales 
después de que algunas aves con el virus fueron encontradas en el lago artificial dentro de sus instalaciones.  

El vicepresidente y director general de DuPont Soluciones Químicas ―que incluye a la división de DuPont 
Soluciones para la Salud Animal― Nick Fanandakis, dijo: "Por más de 200 años, DuPont ha entregado 
productos innovadores para una vida mejor, más sana y segura para todos. Como una compañía de ciencia, 
DuPont está preparada para dar apoyo en estos tiempos y más importante, dar esperanza a granjeros, gobierno 
y otras personas quienes han sido devastados por los sucesos". 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31645.html
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Clonan en Chile a una vaca  
AP  
El Universal  
 
Viernes 26 de mayo de 2006  

El experimento comenzó el año pasado al obtenerse células de la oreja de un vacuno; los embriones 
fueron instalados en varias vacas, de las cuales dos resultaron preñadas, pero una de ellas murió  

06:02  SANTIAGO DE CHILE.- En septiembre debería nacer un ternero gestado mediante un proceso de 
clonación realizado por primera vez en Chile, según informó el autor de la experiencia.  

Mario Martínez, doctor en reproducción animal de la Universidad Austral de Chile, con sede en la ciudad de 
Valdivia, contó que el experimento comenzó el año pasado al obtenerse células de la oreja de un vacuno. Los 
embriones fueron instalados en varias vacas, de las cuales dos resultaron preñadas, pero una de ellas murió.  

El doctor Martínez dijo que la única vaca sobreviviente "se encuentra en buen estado, según la última 
ecografía".  

El investigador señaló que se eligió para la clonación un ejemplar de la especie bovina overo colorado, que 
está perdiendo condiciones de adaptación al helado y lluvioso clima del sur del país, lo que ha afectado su 
fertilidad.  

"Estamos rescatando la genética de los animales más puros y así multiplicarlos idénticamente para resguardar 
esa genética que se está perdiendo", dijo Martínez.  

El experimento, sin embargo, no resultó fácil, lo que se reflejó en la dificultad para afirmar la gestación en las 
vacas preñadas.  

El investigador comentó a la prensa que los embriones se mantienen bien en el laboratorio, pero al ser 
transferidos al útero animal sufren trastornos genéticos, lo que dificulta la gestación.  

"Esto se produce por la anormalidad de los fetos. Por eso hay una tendencia a que se pierdan y el organismo 
de la vaca receptora los rechace", dijo. dm  

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31623.html
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Presentan tecnología para controlar robot con la mente  
AP  
El Universal  
 
Jueves 25 de mayo de 2006  

Anuncia la automotriz japonesa Honda un sistema que podría sustituir en el futuro a los teclados y 
teléfonos celulares, y ayudaría a personas con problemas en la espina dorsal a mover sus extremidades  

18:15  La automotriz japonesa Honda anunció el desarrollo de una tecnología que permite usar señales 
cerebrales para controlar a un robot, con la esperanza de que en el futuro una persona pueda dirigir 
maquinarias de uso diario desde su mente.  

La tecnología, desarrollada por Honda Motor Co. y ATR Computational Neuroscience Laboratories 
(Laboratorios de Computación y Neurociencia ATR) , podría sustituir en el futuro a los teclados y teléfonos 
celulares, y ayudaría a personas con problemas en la espina dorsal a mover sus extremidades, comentaron los 
investigadores el miércoles.  

En una videodemostración realizada en la capital japonesa, órdenes cerebrales registradas por un equipo de 
resonancia magnética como los usados en los hospitales fueron retransmitidas a las manos de un robot.  

Una persona en la máquina de resonancia cerraba el puño, luego estiraba sus dedos y finalmente hacía una 
señal en V. Unos segundos después, el robot repetía los mismos movimientos. Se requerirían más 
investigaciones para desarrollar movimientos más complejos.  

La máquina que lee las órdenes cerebrales también debería volverse más pequeña y ligera, como una gorra 
que la gente pueda usar sin perder su libertad de movimiento, apuntó Yukiyasu Kamitani, investigador de 
ATR.  

Lo que Honda ha denominado una "máquina de interfaz cerebral" representa una evolución sobre 
herramientas similares previas, como aquellas que requieren que el cerebro sea intervenido quirúrgicamente 
para conectarle cables.  

Otras opciones, que no requieren cirugía, requerían para funcionar el que las personas sean entrenadas de 
manera que puedan enviar señales cerebrales, o no eran lo suficientemente precisas en la lectura de dichas 
señales, destacó Kamitani.  

Voceros de Honda precisaron que esta última investigación era importante no sólo en el desarrollo de 
inteligencia para el robot andante de la compañía, Asimo, sino también en el futuro de la tecnología 
automotriz.  

"Hay mucho potencial en la aplicación automotriz, como por ejemplo en medidas de seguridad", destacó 
Tomohiko Kawanabe, presidente de Honda Research Institute Japan Co.  

El robot Asimo, de unos 130 centímetros de alto, puede hablar, caminar y bailar. Actualmente sólo está 
disponible para alquiler y se ha convertido en parte de la imagen de Honda.  

Según el fabricante de automóviles, probablemente se necesitan otros cinco o 10 años antes de que Asimo 
pueda empezar a recibir órdenes cerebrales de sus usuarios. Actualmente la mano de este robot ni siquiera 
tiene capacidad de hacer una señal en V. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31641.html
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Aumentan calmantes riesgo cardíaco en personas de edad avanzada  
EFE  
El Universal  
 
Jueves 25 de mayo de 2006  

Los calmantes estudiados fueron el ibuprofeno, la indometacina, el naproxeno, el diclofenaco, el 
ketoprofeno y el piroxicam  

13:35  Científicos españoles han descubierto que la ingestión de calmantes de uso extendido como el 
ibuprofeno podría aumentar el riesgo de fallo cardíaco entre los pacientes de mayor edad, según un estudio 
del que informó el Daily Mail.  

El periódico publica una investigación del Centro Español de Investigación Farmacoepidemiológica, que 
compararon a casi mil 400 pacientes británicos entre los 60 y los 84 años ingresados en el hospital por 
primera vez a causa de un fallo en el corazón con 5 mil personas sanas.  

Descubrieron que el 14% de los pacientes había ingerido medicamentos antiinflamatorios no esteroideos 
(AINES), comparados con el 10% de personas sanas que consumía calmantes.  

Para la directora de la investigación, Consuelo Huerta, "existe un ingreso hospitalario extra debido a un 
trastorno cardíaco por cada mil personas de entre los 60 y los 84 años que consumen AINES".  

Los investigadores señalaron que a pesar de que la diferencia de porcentajes es pequeña, podría tener un 
impacto importante porque a muchas personas que sufren ataques cardíacos y artritis se les prescribe 
calmantes de forma rutinaria.  

Los calmantes estudiados fueron el ibuprofeno, la indometacina, el naproxeno, el diclofenaco, el ketoprofeno 
y el piroxicamo.  

De todos ellos, la indometacina resultó ser el de mayor riesgo para la gente que la ingería pues había más 
posibilidades de ser ingresados en un hospital por un ataque al corazón que aquellas personas que no la 
consumen.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/31565.html
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Una clase abierta para mostrar que la música clásica no muerde 

El Coliseo recibió a más de 1000 chicos 

Para muchos fue el primer encuentro con la lírica El ciclo transcurre por la octava temporada y es organizado 
por el gobierno porteño y el Comité Nacional Italiano de Música  

Los aplausos espontáneos, los murmullos y hasta los coritos que iban ganando la sala del Teatro Coliseo, con 
más de 1000 alumnos de escuelas públicas de la ciudad, quedaron sepultados con las primeras notas del 
primer movimiento del Divertimento K. 138 de Mozart, que interpretaba la orquesta I Solisti di Pavia, dirigida 
por el reconocido chelista italiano Enrico Dindo.  

El mediodía caía sobre la ciudad y, a pesar de su apariencia nublada, ayer no era un día como cualquier otro, 
ni otra de las salidas extracurriculares que se suelen organizar en las escuelas. Se trataba, para muchos, del 
primer encuentro con la música clásica.  

Así, cientos de jóvenes participaron del ciclo de conciertos Allegretto, que desde hace ocho años vienen 
organizando el actual Ministerio de Educación de la ciudad de Buenos Aires y el Comité Nacional Italiano de 
Música (Cidim) como parte del proyecto Latina, que desarrolla el gobierno italiano en distintas ciudades de la 
Argentina, Brasil, Uruguay y Chile.  

Desde que se creó el programa, más de 160.000 alumnos de escuelas primarias, secundarias y artísticas 
tuvieron la oportunidad de poner a prueba el lema "La música clásica no muerde", que guía el espíritu de los 
conciertos.  

Música para todos  

Para este año, los organizadores esperan que otros 20.000 jóvenes participen de este ciclo, cuyo objetivo 
principal es acercar a niños y jóvenes al género lírico, y demostrarles que esta música no es sólo para una 
elite.  

Antes de la función, todo era una incógnita: el encuentro comenzó con una breve explicación sobre lo que se 
iba a escuchar y, luego, llegaron los músicos, en jeans y zapatillas. Subieron al escenario del Teatro Coliseo 
en medio de un clima distendido, casi de fiesta.  

Allí, se encontraron con un público que no dejaba de moverse, de alzar las manos o de disparar sonrisas. 
Ellos, como si se tratara de una de las presentaciones que suelen hacer en el teatro Fraschini de Pavia, Italia, 
comenzaron a tocar.  

El programa incluía el concierto para violonchelo y orquesta en Do mayor de Haydn y el Divertimento K. 138 
de Mozart. Con una interpretación directa y ágil, los músicos lograron conquistar la atención de su nuevo 
público.  

Los alumnos que participaron ayer del concierto, pertenecientes a colegios de distintos barrios y a la Escuela 
de Bellas Artes Rogelio Yrurtia, ya habían tenido en las aulas un contacto con el espectáculo que iban a ver, a 
través de una guía de trabajo con información sobre las obras, los autores y los intérpretes. Eso los predispuso 
a seguir con atención cada uno de los movimientos.  

En el escenario  

No se privaron de nada. Al finalizar el concierto, un grupo de alumnos pudo subir al escenario y entrevistar al 
maestro Dindo.  

A Manuel, de la Escuela N° 23 de Palermo, le interesó conocer de qué manera algunos músicos se 
transformaron en violinistas; a su compañera Gabriela, cuánto había que estudiar para llegar a integrar una 
orquesta, y Facundo preguntó cómo les empezó a gustar Mozart. A ellos, Dindo contestó: "Tuve la suerte de 
crecer en una familia a la que le gustaba la música y fueron ellos los que me ayudaron a conocerlo. No todos 
tienen esa suerte, pero para eso están estos encuentros".  
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Sorprendido y contento con lo que había vivido, Dindo dijo, en un breve diálogo con LA NACION, que era la 
primera vez que tocaba ante un público así. "En Italia, ya habíamos tocado para chicos, pero nunca tuvimos 
tantos juntos. Con este tipo de público, sentimos una responsabilidad mucho mayor", confesó.  

Al referirse a los valores que los jóvenes pueden encontrar en la música, Dindo dijo que el arte tiene grandes 
mensajes, pero uno de los más importantes es el de la disciplina, el respeto por el otro y la tolerancia. "El 
pensar el modo artístico desarrolla el sentido crítico y ayuda a desarrollar la vida", destacó.  

Sandra Califano  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=809292
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Africa recupera la esperanza 
 
Las imágenes de una Africa pobre contrasta con los datos macroeconómicos. Este año habrá un 
crecimiento medio del 5,8 por ciento y del 5,5 por ciento el 2006, después del 4,9 por ciento del pasado 
año.  
 
 

 
La Vanguardia/ The New York Times Syndicate  

Aunque las recientes portadas de los medios de comunicación vuelven a mostrar el drama y la aventura 
desesperada que emprenden decenas de africanos a diario para alcanzar las españolas islas Canarias desde las 
lejanas costas mauritanas y senegalesas, los datos macroeconómicos apuntan, en cambio, a una prolongación 
de la expansión económica de los últimos tres años, "las perspectivas más favorables desde hace tiempo".  

Según el estudio monográfico de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
dedicado al continente africano, sus casi 900 millones de habitantes serán testigos este año de un crecimiento 
medio del 5,8 por ciento y del 5,5 por ciento el próximo, después del 4,9 por ciento del pasado año.  

El informe subraya también desde el punto de vista macroeconómico la "extraordinariamente poco elevada" 
inflación media, de un 7,3 por ciento. Y recuerda asimismo que la disciplina fiscal y el perdón de las deudas 
de los países pobres muy endeudados han contribuido a sanear los presupuestos públicos, que registran 
excedentes equivalentes al 6 por ciento del PIB.  

Por último, en el ámbito de sus relaciones con el exterior, los excedentes comerciales equivalen al 6,3 por 
ciento del tamaño de sus respectivas economías, y los elevados precios del petróleo y los bajos precios del 
algodón y del cacao se ven compensados por el aumento de la cotización de numerosas materias primas.  

Este panorama optimista se explica porque "la expansión continuada de la economía mundial significa una 
demanda sostenida y precios más altos para el petróleo africano y para otras materias primas industriales".  

"Un aumento de la ayuda oficial al desarrollo y una mejora de la estabilidad macroeconómica también han 
contribuido -añade el informe. Junto a ello, el crecimiento se ha visto impulsado por una mayor producción de 
crudo en el sur y en el centro del continente".  

Perspectivas  

En este terreno, cabe resaltar el boom espectacular de Mauritania, país desde el que zarpan numerosos 
candidatos a la emigración hacia la Unión Europea, que gracias al inicio de la explotación de sus recién 
descubiertos yacimientos petrolíferos ha registrado un crecimiento de su PIB del 26,9 por ciento.  

Debido, sobre todo, a la carestía del petróleo, los países del norte de Arica crecerán este año un 6,3 por ciento, 
un ritmo que podría aminorar las necesidades migratorias de estas economías, cuyos habitantes suponen más 
de la mitad de los trabajadores extranjeros instalados en la Unión Europea.  

Las buenas perspectivas se extienden también al Arica occidental, que crecerá un 5,3 por ciento este año, a 
pesar de la guerra civil larvada que persiste en Costa de Marfil -con un peso en el PIB regional del 40 por 
ciento, equivalente al de Brasil en América Latina- y que ha costado dos años de recesión en uno de los 
principales productores de cacao del mundo, y de "los conflictos y los desastres naturales en países como 
Sudán, Zimbabue, Etiopía y Nigeria" (primer exportador de petróleo africano y el país más habitado, con 130 
millones).  

En el plano institucional, la OCDE subraya el descenso regular y prácticamente constante de los "disturbios 
políticos" en el continente africano entre el año 1996 y el pasado, así como en el número de guerras.  

En este sentido, la democracia está arraigando en numerosos países, que dejan atrás años de dictaduras y 
autoritarismos, pero falta mucho terreno por recorrer para combatir las prácticas corruptas "omnipresentes" y 
el crónico subdesarrollo de los sistemas de transportes (al que el informe dedica un apartado específico).  
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En su reciente informe sobre el continente, la publicación Jeune Afrique recuerda que el continente sólo 
representa un 2 por ciento del comercio mundial y recibe un 3 por ciento de la inversión extranjera directa.  

Para conseguir reducir a la mitad la población que vive en la miseria -más de 300 millones de personas en la 
actualidad- el continente debe crecer al 7 por ciento hasta el 2015.  

Para relativizar los titulares sobre la "invasión inmigratoria africana", entre 1990 y el año 2000 los africanos 
que trabajan en países de la OCDE pasaron de 2,9 millones a 4,5 millones, un incremento del 55 por ciento. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060526/pags/20060526202725.html
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¿Por qué somos tan malos conductores? 

Influye la transgresión social y una falsa idea de los riesgos 

Basta con tratar de subsistir –sea como peatón o conductor– en medio del tránsito para comprobar, a diario, 
comportamientos que rozan lo temerario: violaciones a semáforos en rojo, motos que zigzaguean a milímetros 
del espejo lateral del auto y conductores que en la autopista se “pegan” al paragolpes del auto delantero, entre 
otras tantas maniobras que terminan cobrándose más de 20 vidas por día en accidentes de tránsito.  

Pero ¿por qué los argentinos manejamos tan mal si sabemos que estamos violando normas? La respuesta, 
según dos expertas argentinas en el estudio del comportamiento en el tránsito, está tanto en nuestra psiquis 
como en el entorno social que se busca imitar.  

“En la calle vivimos exponiéndonos a riesgos evitables. Sabemos que nos estamos arriesgando, pero lo 
hacemos igual porque creemos que el riesgo es ínfimo y que tomarlo nos beneficia, como cuando podemos 
llegar más temprano a una cita. El resultado de la combinación de ambos genera un comportamiento 
riesgoso”, dijo la licenciada María Cristina Isoba, directora de Investigación y Educación Vial de la 
Asociación Civil Luchemos por la Vida.  

Pero es la experiencia de no recibir una multa o no sufrir un accidente la que refuerza esa falsa asociación 
entre el riesgo de, por ejemplo, pasar un semáforo en rojo y el beneficio de no perder la onda verde de los 
semáforos y llegar más rápido a casa. A esto se suman los hábitos y los comportamientos del entorno social.  

"Hoy, el crecimiento de la «argentinidad transgresora» se refleja en la calle, donde transitan y se encuentran 
todos los habitantes, que se relacionan entre sí aplicando cosmovisiones dominantes plagadas de dobles 
mensajes", consideró la licenciada en psicología Marta Caamaño, docente de la licenciatura en resolución de 
conflictos y mediación, de la Universidad Nacional de Tres de Febrero, y profesora de ética profesional en 
psicología, en la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales.  

Su tesis doctoral, "Aspectos psíquicos de conductores experimentados de autos en Buenos Aires", con 
entrevistas a 20 conductores porteños, disparó encuestas con muestras más grandes. Los resultados reconocen 
dos problemas a la hora de conducir: la falta de prevención y el inadecuado entrenamiento de conducción.  

"Para que un automóvil se mueva, el cuerpo del conductor y el auto deben calzar perfectamente -dijo 
Caamaño-. Recién cuando se adquiere la automatización del manejo, se pueden hacer maniobras cada vez más 
complicadas."  

Conductas riesgosas  

"Maniobras más complicadas" no es lo mismo que "maniobras más riesgosas". Las estadísticas publicadas por 
Luchemos por la Vida indican que, en promedio, un automóvil particular que circula por la ciudad de Buenos 
Aires pasaría cuatro semáforos en rojo cada tres días y que la prioridad de la que gozan los peatones no se 
respetaría en uno de cada dos días. Si del transporte público se trata, cada colectivo violaría tres semáforos 
por hora.  

Y eso que 7 de cada 10 conductores, según una encuesta realizada por Luchemos por la Vida, a 634 
automovilistas consideraron que manejan mejor que los demás. El 12,5% de ellos se animó a decir que mucho 
mejor que los otros.  

"Muchas veces -dijo la licenciada Isoba-, se habla del problema que los argentinos tienen para respetar las 
normas, cuando la realidad es que somos seres humanos con modos de pensar y actuar que no difieren 
demasiado de las de los suecos o los australianos, que viven en países con bajísimos índices de accidentes de 
tránsito. Lo que nos diferencia es básicamente nuestra experiencia o el aprendizaje social de lo que es más 
conveniente."  

Por ejemplo: los padres "saben" que los chicos van más seguros en el asiento de atrás y con cinturón, pero 
como nunca chocaron "creen" que nunca lo harán. "Esto se llama aprendizaje por la experiencia", puntualizó 
Isoba.  
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Pero esos padres continúan tomando el mismo riesgo porque las parejas amigas también llevan a sus hijos en 
el asiento delantero, lo que se denomina "proceso de refuerzo de la creencia -continuó la psicóloga-. La 
experiencia individual y la del entorno contribuye a tener una percepción del riesgo disminuida".  

Además, colocar a un chico en una sillita en el asiento trasero lleva tiempo y provoca quejas y llanto del niño, 
por lo que resulta más sencillo y menos ruidoso llevarlo adelante. "Esto -señaló-, es el beneficio personal 
percibido."  

Manejar v. conducir  

Mientras que cualquiera puede aprender a manejar, saber conducir es lo que diferencia al buen automovilista. 
"Hay gente que dice: «Ya aprendí a manejar», cuando lo que en realidad sabe es desplazar el auto y, sin más, 
salir a la calle. Pero, en realidad, ellos aprendieron en forma teórica las normas básicas del tránsito y aún están 
lejos de incorporarlas en la acción real", explicó, tras atribuir el origen del problema a la habilitación de 
conductores "sin garantías de que su entrenamiento sea el adecuado y que, además, conducen mal".  

Y agregó: "Hay una «cultura de la calle» que sirve para la intercomunicación y consiste en un lenguaje a 
través de gestos consensuados, como el guiño para doblar. Esa cultura es muy importante para evitar 
accidentes y hay que tener en cuenta que cambia según los tiempos sociales y los contextos históricos".  

Pero, en definitiva, todo ocurre por elección. Nadie nos impone violar las normas de tránsito. Entonces, si nos 
arriesgamos por elección, ¿cómo se revierte ese comportamiento?  

"Sabemos que informar acerca de las normas de tránsito y las conductas seguras es condición necesaria, pero 
no suficiente, para lograr cambios de actitudes y comportamientos en pro de la seguridad vial y la prevención 
de accidentes", afirmó Isoba.  

Para lograrlo, Luchemos por la Vida propone dos estrategias. La primera consiste en formar en la población 
una percepción del riesgo más realista para su mejor adaptación en el tránsito, mediante campañas de 
concientización masiva a través de los medios de comunicación y con mensajes inequívocos, y restablecer la 
educación vial en las escuelas.  

El segundo camino consiste en aumentar la percepción del beneficio personal de conducir seguro mediante 
incentivos, como descuentos en los costos de los seguros por ausencia de accidentes, y eliminar el estímulo 
existente de comportamientos riesgosos.  

"La mayoría de las personas sobrestima su capacidad para moverse en el tránsito. Comprender mejor estos 
procesos psicológicos en juego contribuye a orientar adecuadamente las tareas hacia logros en pro de la vida", 
concluyó la psicóloga.  

Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=809483

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

72

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=809483


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

El organismo vivo más grande del mundo 

Es una planta marina de 8 kilómetros 

PALMA DE MALLORCA, España (EFE).- Un equipo internacional de investigadores halló en Formentera lo 
que podría ser el ser vivo más grande del mundo. Se trata de una macroplanta submarina de ocho kilómetros.  

Las ramificaciones de la planta llamada posidonia tienen el mismo origen genético, según los científicos a 
cargo del proyecto Conservación de Praderas Submarinas, en el que participa el Instituto Mediterráneo de 
Estudios Avanzados (Imedea), la Universidad del Algarve (Portugal) y la Universidad de las Islas Baleares 
(UIB).  

La investigación de esta planta gigante, según explicó ayer el doctor Carlos Duarte, de Imedea, "demuestra la 
vulnerabilidad de las praderas marinas, en especial de la posidonia, frente a las prácticas locales, como el 
turismo o la pesca, y a motivos globales como el calentamiento del planeta".  

Esto, según continuó el investigador, supone que cada año desaparece entre el 1 y el 2% de las praderas 
marinas, lo que asciende al 5% en el mar Mediterráneo. Es precisamente en aguas de las Baleares donde se 
encuentra el 5% de la extensión de la posidonia existente.  

El ejemplar hallado en Formentera tiene más de 100.000 años de edad. Entre esta isla e Ibiza, según comentó 
el investigador, se encuentra la pradera más grande de posidonia del Mediterráneo, que cubre una superficie 
de unos 700 kilómetros cuadrados.  

El proyecto, del que participan 25 investigadores en la estación científica del Faro de Ses Salines (Mallorca), 
comenzó en mayo con el objetivo de determinar cómo influyen las praderas marinas en la conservación de los 
ecosistemas con 400 especies de organismos vivos y en la regeneración de playas.  

La posidonia crece hasta a 40 metros de profundidad en el mar y es la planta más longeva del planeta, lo que 
dificultaría su regeneración, ya que requiere mucho tiempo para crecer.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=809486
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La siesta 
TAL VEZ SEA 
incompatible con esas 
agendas repletas, pero 
ello no le quita ni un 
ápice de su bondad  

  

 
REMEI MARGARIT - 27/05/2006 
 

 
 
De las bondades del estilo de vida mediterráneo, hay una que merece especial atención: la siesta. A estas 
alturas del acontecer, parecería que algo como la siesta es un anacronismo, algo pasado de moda y 
perteneciente tan sólo a la historia. Tal vez sea incompatible con esas agendas repletas de reuniones e incluso 
de lo que se llama comidas de trabajo; no hay espacio en las agendas ni tiempo para dedicarle, pero ello no le 
quita ni un ápice de su bondad.  
 
Es más, sin temor a exagerar, las jornadas de trabajo que se alargan durante todo el día tienen algo que ver 
con los trabajos forzados. El cuerpo tiene sus límites y después de unas intensas seis o siete horas ya no le es 
posible seguir ni el ritmo adecuado, ni con la atención puesta en lo que se está haciendo. El trabajador o 
trabajadora sigue como si nada con lo que está haciendo, pero el resultado de lo que hace en las últimas horas 
de su jornada tiene poco que ver con la claridad y discernimiento de las primeras horas de la mañana. Es 
cierto que hay ritmos biológicos distintos, algunas personas están energéticas por la mañana y otras empiezan 
a saber quiénes son al mediodía y, en cambio, por la noche tienen la energía a punto, cuando a los mañaneros 
ya se les cierran los ojos de puro sueño.  
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La siesta resulta entonces una tregua para todos los grupos. Se entiende por siesta un reposo de poco tiempo, 
quizás veinte minutos o media hora, en que la persona deja su trabajo y busca algún lugar tranquilo y en 
semipenumbra donde poder desconectar del ruido y la furia laboral y social. A mitad de la jornada, y si es 
posible con las piernas en alto o el cuerpo en posición horizontal, dejando que el pensamiento, 
voluntariamente forzado hasta entonces, navegue a sus anchas, libre de los circuitos del trabajo. La siesta 
tiene que ver con la casa y el jardín de Epicuro, un lugar del alma donde no está permitida coacción de 
ninguna clase. Tiene algo que ver con el reencontrarse, un espacio y un tiempo para uno mismo, para 
desacelerar el ritmo y darse cuenta del propio cuerpo. La verdad es que después de cinco o seis horas erguidos 
y con la mente puesta en diversos asuntos, el cuerpo responde a ello con una serie de contracciones 
musculares y fatiga in crescendo que envenena la percepción de la realidad. Algunas personas de buen 
carácter cuando se levantan por la mañana casi se desconocen al atardecer, con respuestas bruscas y fuera de 
tono que no se avienen con su manera de ser. Es la fatiga. La fatiga actúa como una toxina por la sencilla 
razón de que el cuerpo ya no la puede eliminar con la misma rapidez que lo hace cuando está descansado.  
 
Se me puede objetar que la vida es dura y que es necesario trabajar cuantas más horas mejor. Depende. 
Depende de la clase de vida que uno quiera llevar o de las necesidades creadas artificialmente, del 
consumismo compulsivo o del estatus que uno se imagina que tiene. Y digo imagina, porque el estatus real es 
el que tolera el cuerpo y la mente de cada uno sin llegar a perjudicarlo. Una cosa es un cierto cansancio 
natural después de unas horas de trabajo, otra muy distinta es el agotamiento en que uno se mete para no se 
sabe qué.  
 
La cultura mediterránea ha sido y continúa siendo un ejemplo de civilización que aúna el trabajo y el 
descanso junto a una consideración para los límites corporales. Y ahí tiene su función la siesta, ese 
reconocimiento y atención al cuerpo que, a fin de cuentas, es el que carga con todas las tensiones y esfuerzos 
que hay que hacer en la vida.  
 
Aquella pintura de Van Gogh titulada La siesta,en que a mediodía, un hombre y una mujer duermen a la 
sombra de un pajar, es una hermosa imagen de ese dejarse por unos momentos, dejarse en el sentido de un 
dejarse en paz.  

R. MARGARIT , psicóloga y escritora  

http://www.lavanguardia.es/web/20060527/51262192171.html
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Retrato generacional con escalpelo 
LA AUTOCRÍTICA DE 
Damián (Juan Diego) 
ante su hijo Víctor (Juan 
Navarro) y su promesa 
de cambiar de vida 
debería repetirse varias 
veces  

  

 
COMO COLOFÓN 
MUSICAL a ese retablo 
propondría una canción 
de un disco reciente de 
Jerónimo Granda, que 
con toda seguridad no 
conocerán  

  

 
GREGORIO MORÁN - 27/05/2006 

 

 

 
Quién no intentó alguna vez aprenderse de memoria alguno de los Veinte poemas de amor y una canción 
desesperada de Pablo Neruda? Incluso hubo quien se los sabía todos, en un ejercicio de entrenamiento para 
cuando apareciera una pasión desenfrenada, que a buen seguro tardaría tanto en llegar que se perdió el 
trenzado de los versos en los entresijos del mejor recuerdo, y se quedó como yo ahora, evocando a duras 
penas uno de ellos y rescatándolo de tanto polvo acumulado en la memoria. Había un poema que tenía 
entonces nuestras preferencias. Exactamente aquel que empieza rompiéndonos el esternón de tanta pena, 
quizá fingida - es sabido que Neruda fue amante muy taimado-: "Puedo escribir los versos más tristes esta 
noche". ¿Se acuerdan? Pues ahí mismo, en ese poema tantas veces frecuentado y que hace el número veinte, 
hay un verso abrumador, tan sólo un verso, sobre el que pasamos intactos tantas veces y que se me cayó de 
pronto sobre la memoria. "Nosotros, los de entonces, ya no somos los mismos". ¿Cómo es posible que durante 
tantos años me pasara desapercibido este verso brutal?  
 
Me vino según salía de ver una película impresionante.  
 
Se titula Remake y es un filme español, hecho por un catalán, Roger Gual, donde no se habla de política, ni de 
España, ni de Catalunya, ni del conflicto de lenguas, ni del carácter identitario de los castellers y los calçots.Y 
sin embargo no hay película cuya carga política sea tan explosiva como Remake,porque expresa las relaciones 
de cada individuo con los demás, que no otra cosa es, creo yo, la política. Y aquí estamos frente a unas 
historias delirantes que suceden ante nuestros ojos como si fuera lo más común, sencillo y cotidiano del 
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mundo.  
 
Un grupo de amigos que compartieron una comuna hippy a finales de los setenta vuelve ahora, treinta años 
más tarde, a la misma masía donde estuvieron, para despedirse de ella y acompañar durante un fin de semana 
a su último habitante, el superviviente de aquel naufragio, que se propone venderla.  
 
Una historia muy convencional, diríamos, convertida en un drama donde uno no deja de reír con las entrañas, 
quizá porque los viejos hippies, como los viejos rockeros, nunca mueren dada su inmarcesible querencia hacia 
el ridículo que los mantiene en eterna adolescencia; podrán estar viejos, achacosos y con esas ojeras grabadas 
a hostias, pero aseguran que por dentro están como siempre; es decir, mal y sin voluntad para decirlo. Ese par 
de matrimonios en barbecho, con hijos talluditos y aventados, que vuelven al lugar del naufragio más estúpido 
de su vida, como pecios rescatados que se niegan a reconocerse hundidos y exigen el mismo respeto que se 
concede a los capitanes muertos en combate. ¡Qué película demoledora en su sarcasmo! Media generación se 
habría de ver reflejada en este espejo, nada extorsionador sino preciso, en la semipenumbra de un periodo 
histórico en el que se podía ambicionar todo y se escogió hacer boberías con trascendencia. Media 
generación, digo, mirará con desdén ese retrato de época contado por un grupo de estúpidos con ambición de 
futuro. Y sin embargo, en un plano, en un fragmento de diálogo, en una conversación de un padre o una 
madre con esos hijos, brillantes desastres con aspiración a jubilados, ahí estamos todos los que ya no 
volveremos a cumplir el medio siglo.  
 
Y si digo que media generación debería sentirse aludida es porque la otra media se queda en personajes del 
Berlanga tardío, esos que ahora se hacen pasmos ante el imaginario de Almodóvar, o se hacen cruces, nunca 
mejor dicho, de su modernidad sin corsés, donde las palurdas fuman mejor marihuana que Joan Baez y los 
catetos van más colgados que Jimmy Hendrix. Me ocurre que cada dos o tres películas de Almodóvar suelo 
intentarlo de nuevo, y me pasa que no consigo llegar al final; me aburro, y me ocurre como con las zarzuelas, 
que la esplendidez de un dúo o una escena de género, no es suficiente para aguantar el pestiño íntegro. Pocas 
cosas me placerían más que me gustaran las películas de Almodóvar, más allá de una de cada cinco, porque es 
de esos personajes que te caen simpáticos de natural. Pero veo Volver y empiezo a sufrir desde el principio, 
con esas lavanderas de sepulcros, que sólo faltaba que se pusieran a cantar, y sería algo así como La verbena 
de la Paloma o La rosa del azafrán,muy corales. Y luego viene la trama, que tiene el mismo ingenio que 
Corin Tellado alimentada con realismo mágico, y empiezo a bostezar hasta que suspendo la sesión y me 
salgo. Pero como hay gente para todo, no pasa nada, y seguiremos felices. Desaparecidos Paco Martínez Soria 
y Lázaro Carreter, ya quedan pocos creadores cinematográficos que alimenten con harina de engorde la 
autoestima general española; catalana incluida, por supuesto.  
 
Sufrientes y ansiosos de la autoestima, absténganse de ver Remake.Es para gente adulta. Aquí no hay 
estereotipos; esos arquetipos del progre o del hippy de aquellos sosísimos años setenta, donde la versión 
hispana, ya fuera en Torrelodones, Ibiza o la Sierra del Cadí, consistía en experimentar sobre lo desconocido, 
que a decir verdad era todo: el sexo, la naturaleza, las drogas... Apenas si hay literatura de valía en torno a 
esto, y si la hay, la desconozco, pero este filme brillante hasta apabullar es una aportación capital en el 
entendimiento de una generación y de un momento. El que vivimos, sin ir más lejos. Creo que desde que vi, a 
mediados de los sesenta, La caza de Saura, en un cine de aquellos imperiales en el Madrid de la Gran Vía, con 
telones que se corrían y estucos que decoraban, en butaca de general,que se decía, tan arriba tan arriba que 
feliz vista la de entonces, porque hoy necesitaría prismáticos para llegar a la pantalla. Desde La caza de Saura 
no me había producido una impresión tal una película española, no porque considere sólo que son magníficos 
filmes, sino porque marcan como el jalón de una época. Prodigiosa como guión, espectacular como ejercicio 
de actores, soberbia en la utilización de la cámara y la humildad de los recursos, como en un intento de 
expresar "esto es lo que tenemos, esto es lo que queremos y no vamos a engañar a nadie". En ocasiones me 
evocaba un filme demolador de los daneses de Dogma, que pasó entre nosotros con más pena que gloria, pero 
que no podrá olvidar nadie que lo haya visto. Me refiero a Celebración;y lo digo en un sentido total, de estilo 
narrativo y de conjunto. Porque no es una historia de cincuentones frustrados, sino de familias establecidas 
que tienen un fin de semana de esos que recordarán de otra manera: ¿Te acuerdas de aquella vez que fuimos a 
ver a Max, el superviviente, y nos divertimos haciendo memoria de nuestros antiguos entusiasmos?  
 
Pues no hay memoria sin extorsión, ni superviviente sin trampa. Y por si faltara algo, los chavales se 
comportan como deficientes mentales con alto grado de astucia, de lucidez y de consumo. El diálogo de los 
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dos jóvenes en el coche que los lleva a la casa de campo es un retrato tan feroz de dos bobos, como lo es la 
obsesión del chico brillante, futuro director de cine, con sus proyectos de guiones sobre marcianos. Vivimos 
en un mundo de locos, en el que los peores son aquellos que se creen no sólo cuerdos, sino además lúcidos. 
La autocrítica de Damián (Juan Diego) ante su hijo Víctor (Juan Navarro) y su promesa de cambiar de vida 
debería repetirse varias veces, como se hace con algunas arias operísticas; debería bisarse para que no se nos 
olvidara nunca esa mezcla de cinismo y desvergüenza que caracterizan al que manda, en la familia, en la 
empresa o en la política. Yo me quedo pasmado no obstante con las recomendaciones de Álex (Eusebio 
Poncela) a ese compañero de peleas, ahora empastillado por las depresiones y la soledad, ese esplendoroso 
Damián-Juan Diego, que debe recuperar la autoestima con las tres opciones posibles para un cincuentón 
derrotado: apuntarse a un gimnasio, tener un hijo y echarse una amante.  
 
Si el anterior filme de Roger Gual fue aquel Smoking room,junto a Julio Wallovits, que narraba con talento el 
eclipse de toda reivindicación en un mundo de trepadores sin montañas, en Remake hemos vuelto a casa, y 
tras abrir la puerta y echar una ojeada al piso, nos acercamos al espejo y nos miramos. Cada cual dirá de sí lo 
que quiera, pero en el azogue descascarillado del marco está algo de nosotros mismos. Quizá el versito de 
Neruda, como grande y tramposo que era, sea falso y "nosotros, los de entonces, somos los mismos". Lo cual 
no sé si es aún peor, porque me trae a la memoria esa expresión tan repetida por los políticos tramposos, los 
empresarios aventureros y los escritores falsos, esa frase que me subleva: "No tengo nada de qué arrepentirme 
y volvería a hacer exactamente lo mismo que hice". O idiotas o cínicos.  
 
Si hubiera que ponerle colofón musical a ese retablo trabajado con escalpelo, yo propondría una canción de 
un disco reciente de Jerónimo Granda, que con toda seguridad no conocerán, porque esas cosas de provincias 
no llegan a las metrópolis. Se titula Grillos y, conservando el lenguaje popular asturiano, dice así: "No queden 
praos, no queden grillos, sólo cemento, sólo ladrillos. Viva el parque jurásico. Vivan los dinosaurios. Este 
mundo es fantástico, gracias a los mandatarios, que comen y beben como gochos, igual que dinosaurios. Y 
desaparecerán como gochos. También como dinosaurios". 

http://www.lavanguardia.es/web/20060527/51262190534.html
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De las cosas que importan 
EXISTE UN lugar 
alternativo donde se 
trata de dar salida 
'colectiva' al malestar 
creciente  

  

 
IMMA MONSÓ - 27/05/2006 
 
 
Nuestra existencia está más cerca del mercado de valores que del encuentro con un amigo. Debemos 
confrontarnos permanentemente con un límite impuesto entre nuestra interioridad y exterioridad. Este límite 
es el dinero". Esta verdad como la copa de un pino es parte de un texto que aparece en el sitio del colectivo 
Espai en blanc.Como ya comenté en su día, este colectivo decidió a principios de temporada abrir sus 
encuentros entre amigos al público en general. El primer jueves se habló del malestar social, entendido como 
ese sufrimiento social silenciado, reducido a la intimidad de cada uno. Un sufrimiento que ha perdido las vías 
de expresión colectivas (políticas y sociales) que tenía hasta hace veinte años. Se habló de la soledad a la que 
se nos trata de condenar, de los dispositivos que tratan de silenciar ese sufrimiento encauzándolo hacia el 
ámbito privado donde nuestra angustia es objeto de psicologización y de patologización (ése es tu problema, 
ésa es tu enfermedad).  
 
Se habló también de la relación de ese malestar social con la violencia.  
 
Sí, esa violencia de la que tanto se habla esta semana en los debates televisivos, pero cuyas causas profundas 
hemos conseguido ignorar hasta ahora.  
 
En los jueves sucesivos, se ha hablado de temas diversos, pero todos ellos en la línea de la que habían partido: 
la constatación generalizada de que el destino de cada cual ya no tiene que ver con el destino de los demás, y 
el deseo de que eso cambie. Anteayer tuvo lugar el último encuentro: Tomar la palabra.Buena cosa, que en la 
última jornada, se recordara esta verdad tan continuamente olvidada: que tomar la palabra no consiste en 
convertir un encuentro en un opiniódromo. Que tomar la palabra es expresar perplejidad ante algo que nos 
asombra y de lo que queremos hablar. Sin embargo, demasiado a menudo tomamos la palabra sólo para dar 
testimonio, para decir lo que ya sabemos, para armar ruido. Demasiado a menudo tomamos la palabra en 
vano.  
 
Y en fin, los resúmenes siempre son traicioneros, y nada más lejos de mi intención que recuperar sus palabras 
bajo la forma de fórmulas manidas para integrarlas en un discurso codificado. Yo misma, en el momento en 
que escribo estas líneas, me pregunto cómo hablar de sus deseos transgresores sin traicionar su discurso (que 
pretende ser fresco y en permanente construcción). Resulta difícil y hasta paradójico hacerlo desde un medio 
como éste, un medio de comunicación de gran potencia y plenamente inserido en el sistema que ellos 
denuncian. Por ello, me limito desde aquí a airear su sana iniciativa, y a celebrar que en una sociedad en que 
el talento y el tiempo suelen destinarse a menesteres más lucrativos, exista un lugar alternativo donde se trate 
de dar salida colectiva al malestar creciente que nos coloniza. Un lugar que pretenda dar cabida a todos 
aquellos que se sienten exiliados en una vida que cada día nos pertenece menos. El interés generado ha dejado 
claro que existe la necesidad de un espacio donde tomar la palabra y escucharla más allá de los confines de 
nuestra pequeña (¡pero, ay, tan cómoda!) habitación privada. En cualquier caso se ha intentado, y en parte 
conseguido, algo que aunque parezca simple es cada día más raro y más difícil en el mundo que nos rodea: 
hablar de las cosas que importan.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060527/51262191009.html
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Radiografías, analogías 
La nueva obra de Àngels 
Margarit intenta traducir 
en movimientos la 
radiografía de la urbe 
moderna  

  

 
JOAQUIM NOGUERO - 27/05/2006 
 
 
Larín, larán: uno va por la ciudad como si le hubieran dado cuerda, al dictado de los itinerarios que el cuerpo 
se sabe de memoria, como ensimismado en el automatismo de sus clichés gestuales.  
 
La ciudad es el reino de la repetición, a ritmo de semáforos reales y mentales, mecido uno también por el larín 
larán de los deambulares que le rodean en el hormiguero. Vayan a saber si éste es el sentido del título, 
Larandland,pero ya ven que ni hecho a propósito. Y no sólo sirve para dar las claves interpretativas del 
asunto sino, incluso, parte de su valoración: porque la ciudad es el reino de las recurrencias, de los pasos 
reiteradamente transitados, del itinerario marcado y rehecho, pero es por esto también que, pese a su 
funcionalidad, a ratos no nos gusta e incluso nos aburre un poco.  
 
Larandland es una obra que intenta traducir en movimientos la radiografía de la urbe moderna y, como ocurre 
en las radiografías, aquí no vemos tanto el pálpito del organismo como nos hacemos plena idea de las líneas 
maestras de su estructura. Esta última pieza de la coreógrafa Àngels Margarit no tiene nada que ver con la 
mezcla de experimento antropológico y sociológico que animaba un par de sus anteriores incursiones en la 
ciudad como tema: eso era zoom de cámara y esto es análisis microscópico.  
 
Dividida en tres partes, la pieza de ahora nos da primero la ciudad reducida a un juego interminable de formas 
geométricas, mientras nos subraya su fría pero limpia perfección de líneas; en la segunda parte se nos la 
presenta como el envase de historias humanas que es, serial de emociones, y la danza gana expresión y 
proximidad; y la tercera parte ve la ciudad traducida en velocidad y dinamismo, en un movimiento 
coreográfico que, como la energía, no muere sino que se transforma. Es éste el lógico y necesario clímax 
rítmico para una pieza de carácter intelectual. Porque formalmente poco hay que aducir. El problema es cómo 
la pieza se remansa en un mismo tono a cada tramo de su curso, falta de la magia y el encanto plagados de 
imperfecciones que nos sorprende en la realidad de los recodos ciudadanos imprevisibles.  
 
Esas imperfecciones, pero esa plenitud vital que, en cambio, sí contenía la anterior aproximación de Margarit 
a la ciudad a través de su gente.  
 
Concebida a vista de pájaro, Larandland flaquea quizás en su misma necesidad de esquivar y de apartarse de 
intentos parecidos como los de Frédéric Flamand, por un lado, e incluso de los propios.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060527/51262191548.html
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Cine sin islamistas 

BALTASAR PORCEL - 29/05/2006 

 

 
Veo el filme Plan oculto, de Spike Lee, con algún detalle tan oculto que no se justifica, pero que se resuelve 
con una inteligente dinámica claustrofóbica, lo que resulta ya raro en el cine americano en proceso de ahogo 
por los estereotipos comerciales. Sorprende ese mundo que vamos creando, cada vez más masificado y menos 
crítico, que se desborda para ver El código Da Vinci a pesar de que le repitan hasta en el festival de Cannes 
que es un bodrio, como ya ocurrió con el libro. No son los hechos lo que nos importa, pues, sino el hábito 
creado por la propaganda; así, nos alarmamos hasta el delirio -y con motivo- por la oleada de robos con 
violencia, algo inesperado, mientras aceptamos tan panchos los miles de muertos anuales en la carretera: es 
que estamos acostumbrados, el consumismo vestido de bienestar converge en el coche.  
 
Así, incluso la consellera Tura halla precisamente en el consumo el remedio a la inseguridad: la Generalitat 
no puede hacer nada, sino que la gente debe seguir pagando más seguratas y alarmas, amén del sueldo de ella 
y de los Mossos, y los de Canaletes, a joderse. Menos mal que por encima de la autonomía existe aún el 
Estado con la Guardia Civil.  
 
Volviendo al cine, veo otro filme, sensible, sencillo, notable y verídico: La vida perra de Juanita Narboni,de 
Farida Benlyazid, con una excelente intérprete, Mariola Fuentes, y con una Tánger de 1940-60 bien 
ambientada. Es la clásica historia de la solterona que se va desmoronando, proviene de una novela de Ángel 
Vázquez, escritor huidizo y eficiente que vivía en la ciudad, donde una colonia internacional mediocre 
consiguió darse la apariencia de cosmopolitismo sofisticado, con el triste novelista Paul Bowles y sus 
pederastias como uno de sus emblemas. Lo mejor del Tánger puerto franco eran los toscos y zorrunos 
contrabandistas de divisas o de tabaco -lo conocí, lo medio reflejo en mi novela Els argonautes-. Así, el filme 
de Benlyazid recupera con acierto aquella pequeña sociedad, al fin una entrañable supervivencia al detall. 
Aunque igual que carga contra la ocupación española fascista, debiera haber sido más clara sobre cómo la 
independencia y el rey Hassan acogotaron a la ciudad.  

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

81



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

 
 

En el Magreb y en diversos países islámicos con Irán en cabeza se está produciendo un cine sensible, fiel a la 
realidad hasta en la amordazada Túnez, que entreabre puertas a la sociedad y al alma. En Marruecos se ha 
estrenado Marock, de Leila Marrakech, al que los islamistas quisieron censurar una escena sexual 
matrimonial entre un judío y una mora tranquila con Mahoma, pero el público lo ha impedido aplaudiendo en 
los cines. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060529/51262332946.html
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El progreso tecnológico de China 
LOS PAÍSES A LA cola 
del pelotón de cabeza, 
como España, sufriremos
antes la competencia 
china  

   

 
EUGENIO BREGOLAT OBIOLS - 29/05/2006 
 
 
Honda ha empezado a exportar coches producidos en Cantón a Europa. Varias marcas automovilísticas 
chinas, como Chery, aparte de producir para el inmenso mercado nacional, van a iniciar en breve la venta de 
modelos utilitarios en los mercados norteamericano y europeo. Naturalmente, como siempre, a precios 
imbatibles. La industria china debutó en el sector textil y el del juguete, siguió con el calzado, los 
electrodomésticos, la cerámica. Ahora desarrolla, entre otros muchos, el sector del automóvil, el más 
emblemático de las sociedades industriales. Como España, o como cualquier otro país, China empezó 
poniendo tornillos, para pasar después a fabricar piezas. Ahora China ya tiene sus propias marcas y diseña sus 
propios modelos, con los que disputa el mercado interno a las grandes marcas extranjeras, y en breve se 
lanzará a la conquista del mercado mundial. Por el momento, la calidad y el prestigio de los automóviles 
chinos están por debajo de los de países con larga tradición en el sector, pero lógicamente irán mejorando, 
como ocurrió con Japón y Corea. Y probablemente lo harán, como es costumbre en China, muy deprisa.  
 
China concede máxima prioridad a la alta tecnología. La estrategia de desarrollo económico de China se 
conoce como las cuatro modernizaciones. Una de ellas es la de la tecnología (junto a las de la agricultura, la 
industria y la defensa). Deng Xiaoping definió la ciencia y la tecnología como el principal factor de la 
producción. China es muy consciente de que si se vio convertida en una colonia de facto, de mediados del 
siglo XIX a mediados del XX, fue a causa de haber quedado descolgada de la revolución industrial. Está 
decidida a evitar que le vuelva a pasar lo mismo con la revolución de la información. Jiang Zemin, el número 
uno de China hasta hace un par de años, ingeniero y en su día ministro de la Industria Electrónica, definió así 
la estrategia económica del país: "China se concentrará en el desarrollo de la alta tecnología y la promoción 
de la informatización de la economía y la sociedad, la industrialización con tecnología de la información. 
Tenemos que conseguir un gran salto tecnológico".  
 
China adquiere tecnología comprándola (adquisición de Thomson por TCL o de la división de ordenadores de 
IBM por Lenovo), por cesión de empresas extranjeras (la posición negociadora de China es muy fuerte, dado 
el gran atractivo de su mercado y la concesión de exenciones fiscales y otras ventajas a cambio de 
transferencia de tecnología), por generación propia (así, Huawei gana concursos internacionales compitiendo 
con las principales empresas de telecomunicaciones del mundo y Lenovo es un producto de la Academia de 
Ciencia de China; en el 2004, según el Financial Times, las universidades chinas registraron 6.000 patentes, 
cifra similar a la de las universidades norteamericanas y seis veces más que las británicas, o, según se quejan 
frecuentemente las empresas extranjeras, copiándolas.  
 
China ha creado 53 zonas de desarrollo tecnológico. La principal, Zhong-guancun, el Silicon Valley chino, se 
encuentra en Pekín. Es una zona de 300 kilómetros cuadrados, cuyo núcleo es Haitian, la zona universitaria de 
la capital. Estaban ubicadas en ella, en el 2004, 39 instituciones de enseñanza superior (empezando por las 
universidades de Pekín y Qinghua, las dos principales del país) y 213 instituciones dedicadas a la 
investigación (como la Academia de Ciencias Sociales y la Academia de Ingeniería). Medio millón de 
personas se dedican a la investigación en la zona, en la que estaban radicadas, en el 2004, 13.000 empresas, 
1.800 de ellas extranjeras. Lenovo tiene su sede en el parque. Entre las cincuenta sociedades extranjeras con 
centros de I+D se cuentan Microsoft, IBM y Mitsubishi. Zhongguacun aporta el 16% del PIB de Pekín, con 
50.000 millones de dólares, lo que supone cerca del 3% del PIB de China.  
 
En el 2004 China produjo la mitad de los aparatos DVD y de cámaras digitales del mundo, un tercio de los 
ordenadores personales y un cuarto de los teléfonos móviles y televisores en color.  
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Asimismo, las exportaciones de alta tecnología, prácticamente inexistentes en 1990, suponían un tercio del 
total de la exportación china en el 2004. En exportaciones de productos de tecnología de la información y de 
comunicaciones, China superó a Japón y la Unión Europea en el 2003 y a Estados Unidos en el 2004 (180.000 
millones de dólares China, por 149.000 millones Estados Unidos). Cierto que en torno al 60% de la 
exportación china consiste en productos fabricados por empresas extranjeras, que aportan capital, tecnología, 
a menudo componentes y luego comercializan el producto.  
 
El valor añadido es muy bajo para China, que se dedica básicamente al montaje. Así se empieza y así lo 
hicieron los tigres asiáticos. El paso siguiente, como en el sector del automóvil y en otros muchos, será que 
China desarrolle sus propias empresas y marcas.  
 
China es ya capaz de lanzar cosmonautas al espacio, lo que sólo está al alcance de otros dos países, Estados 
Unidos y Rusia. En el 2003 China dedicó el 1,3% del PIB a I+D. La cifra total invertida sólo es superada por 
Estados Unidos y Japón. Entre científicos, ingenieros y técnicos, China produjo 1,3 millones de graduados en 
el 2004. Los nueve miembros del Comité Permanente del Politburó, la máxima instancia del poder, son todos 
ingenieros.  
 
A medida que la producción china alcance nuevos sectores industriales y mayores cotas de valor añadido, su 
competencia afectará a los países desarrollados. Los países que estamos en la cola del pelotón de cabeza, 
como España, seremos los primeros en sufrir la competencia china. Es obvio que países como Alemania o 
Finlandia, dada la mayor capacidad que tienen de mantener su ventaja tecnológica, quedarán más al abrigo de 
ella. La intensificación del gasto en I+D y la mejora del sistema educativo son imperativos para que España 
pueda competir con China y otras economías asiáticas.  

E. BREGOLAT, embajador de España en la República Popular China (de 1987 a 1991 y de 1999 al 2003)  

http://www.lavanguardia.es/web/20060529/51262334716.html
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Suso de Toro indaga la naturaleza del mal a través de los crímenes de la Guerra Civil 

MIGUEL ÁNGEL TRENAS - 29/05/2006 
MADRID 

 
 

En Un hombre sin nombre, el último libro de Suso de Toro, publicado por Lumen en castellano y por 
Bromera en catalán, el autor gallego indaga en la fascinación por el mal. La obra tiene mucho de teatro 
barroco de la vida, donde, al igual que en un macabro vodevil, entran y salen los personajes. El escenario no 
es otro que la habitación de un hospital en la que coinciden dos hombres, Nano, ya conocido por los lectores 
de Suso de Toro, y un viejo moribundo que, en el delirio de la agonía, dará cuenta de todas sus atrocidades sin 
dejar un hueco al arrepentimiento. Desde la cama el lector viajará al pasado y por medio mundo de la mano de 
los recurdos del viejo sin nombre.  
 
"El viejo - explica el autor- es un personaje inventado, que he puesto a funcionar en lugares y situaciones 
históricas junto a otros personajes que sí fueron reales". Suso aclara: "El viejo me ha permitido asomarme a 
las cosas que me perturban, a aquellas personas capaces de hacer el mal sin remordimiento. Ser bueno o ser 
débil, que son cosas que se confunden, está muy visto. Conocemos bien a las víctimas y menos a los 
malvados. Nunca me han interesado las ovejas, me ha interesado más el lobo".  
 
Suso explica que en los años treinta se creó un caldo de cultivo favorable a la aparición de estos personajes, 
"tipos fuertes, sin piedad", y añade que la sociedad española descansa sobre el tabú de que no debemos mirar 
atrás. "Yo, en cambio, pongo nombre a los asesinos y doy los de algunos que actuaron en mi ciudad".  
 
El libro tiene algo de novela gótica. La maldad del personaje se explica en su destino, pero también en su 
psicología, incluso en un nacimiento señalado por el paso del cometa Halley y una profecía. También hay una 
explicación ideológica. "En los años veinte y treinta del siglo pasado se cometieron en Europa actos terribles. 
Tanto los jóvenes de la derecha como de la izquierda quisieron destruir el mundo y construir uno nuevo desde 
las cenizas. Mi viejo es uno de ellos, quiza desmesurado en su violencia, un caballo salvaje que sigue siempre 
adelante, destructor y autodestructivo, que se cree inmortal y que no se arrodilla ante nada ni ante nadie".  
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La relación entre el viejo y Nano tiene un cierto componente sadomasoquista. "Aquél encarna el yo fuerte, el 
súper yo, que se cree inmortal. Solo él habla en primera persona. Nano lo hará en segunda persona". El libro 
es el relato del tránsito del viejo hacia la muerte, en el que saca a la luz la caja negra de su corazón, pero 
manteniendo una voluntad de lucha hasta el final. "Es una especie de héroe trágico que sigue su destino. Su 
no arrepentimiento es, en cierta medida, una acto de justicia, de lealtad hacia sus víctimas. Después de haber 
matado tanto, de haber hecho tanto mal, entiende que debe ser coherente hasta el final". 

http://www.lavanguardia.es/web/20060529/51262332572.html
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Quirófano, motivo de temor y ansiedad 

Consejos útiles para perderle el miedo 

Temor a entrar en el quirófano tenemos -seguramente- todos los seres humanos. Sin embargo, los 
profesionales de la salud prestan cada vez más atención a este factor, ya que cuando alcanza niveles extremos 
puede provocar inconvenientes durante una operación o en la posterior recuperación del paciente.  

"El estrés prequirúrgico comienza en el momento mismo en que el paciente es informado del diagnóstico, la 
intervención y sus alternativas terapéuticas", explicó la licenciada María Mucci, coordinadora del Equipo de 
Psicoprofilaxis Quirúrgica del hospital Penna, un servicio pionero en el ámbito público de la ciudad de 
Buenos Aires, pues es el único que trabaja dentro del mismo servicio de cirugía, y no bajo la forma de 
"interconsultas" entre servicios, como es habitual.  

"Nosotros no apuntamos a que el estrés desaparezca, sino a que tenga un nivel tolerable -dice Muccci-, porque 
el peligro radica en su capacidad para causar crisis hipertensivas antes del ingreso en el quirófano, 
taquicardia, cuadros febriles, sudoración o dificultades para dormir. Esto sucede porque el sistema inmune 
reacciona a los factores externos de estrés, lo deprime y puede provocar dificultades en el posoperatorio: la 
cicatrización lenta, la aparición de infecciones o percepción muy intensa del dolor."  

"Efectivamente, cada vez veo más fobias en los pacientes -cuenta por su parte el doctor Martín Miura, 
director de la Asociación Argentina de Cirugía-. Tienen terror a entrar en un hospital, y más en un quirófano. 
Esos pacientes merecen un estudio psicológico. Ante un caso así, yo no opero."  

Si bien hay muchos estudios que afirman que el estrés prequirúrgico puede implicar riesgos durante la 
operación, en la opinión de Miura: "No tienen una consistencia definitiva. Pero lo que sí hicimos en varios 
hospitales fue evaluar los posoperatorios y, efectivamente, aquellos que se operaron estresados tuvieron una 
recuperación más lenta y difícil".  

El valor de la información  

Si bien en algunos casos se trata de pacientes con características fóbicas o ansiógenas, el contexto juega un 
papel primordial. Así, por ejemplo, la espera prolongada favorece la ansiedad, lo mismo que el haber 
escuchado algo inquietante o ver a otros pacientes en estados similares.  

Por el contrario, "una buena relación médico-paciente, la confianza que pueda transmitir el cirujano y la 
posibilidad de estar siempre acompañado por un familiar son factores que disminuyen considerablemente la 
ansiedad", dice Miura.  

Respecto del valor de recibir información, investigadores de la Universidad de Innsbruck, en Austria, 
realizaron un video que informaba, con actuaciones, sobre todos los riesgos y las alternativas de una cirugía 
desde la perspectiva del paciente un día antes de la intervención y redujeron el estrés prequirúrgico en más de 
un 60 por ciento.  

En la Argentina, sin embargo, las conclusiones de este estudio no son compartidas por los especialistas. "No 
sabemos qué va a disparar en el paciente una visión demasiado cruenta -dice Mucci-. La información debe ser 
acotada. A veces los pacientes preguntan y después se meten en un brete. Por eso siempre es conveniente que 
esté acompañado por un pariente, porque es un brete, porque es un impacto muy fuerte saber que uno va a ser 
operado."  

Lo importante en todos los casos es hacer una correcta evaluación del temor, ver si se puede diluir y "hablar 
con los cirujanos que, afortunadamente, nos escuchan mucho -asegura la licenciada Mucci-. Y algunas veces 
pedimos la postergación, como en el caso de un paciente cuya madre había muerto la noche anterior a la 
intervención. Alguien en esa situación no se puede operar ni de una uña encarnada".  

En la cuenta regresiva  
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Los especialistas consultados aportaron una serie de consejos que pueden resultar de gran utilidad para reducir 
la ansiedad en los momentos previos a una cirugía:  

�  No pedir acelerar ni postergar demasiado la intervención. Diez días entre la indicación y el acto quirúrgico 
es un lapso que permite elaborar adecuadamente el proceso.  
�  Evitar pensar todo el tiempo en la operación poniéndose metas temporales discriminadas: qué hacer la 
semana antes, dos días antes, la noche antes.  
�  Una semana antes dejar arreglado todo lo que tenga que ver con papeles, vencimientos y otras cuestiones 
que se superpongan con la fecha de la intervención.  
�  Dos o tres días antes preparar el bolso. Según la propia personalidad, optar entre hacerlo uno mismo o 
dejar que lo haga otro.  
�  Si la estada va a prolongarse, incluir algún elemento que no tenga que ver sólo con lo necesario , sino 
también con cosas placenteras: un libro, revistas, el celular para mandar mensajes de texto, un walkman o 
discman con la música favorita, por ejemplo.  
�  Decidir a quién se le va a avisar de la intervención, y si quiere ser visitado o no.  
�  En caso de mucha ansiedad, un amigo o familiar puede acompañar hasta la entrada al quirófano.  
�  Por lo general, no hay mayor problema en consumir pequeñas dosis de ansiolíticos antes de la intervención 
o la noche anterior. Pero hay dos reglas de oro que deben ser respetadas en todos los casos: avisarle antes al 
cirujano e ingerir la píldora con la mínima cantidad de agua posible. El ayuno líquido evita los riesgosos 
vómitos derivados del entubamiento que se realiza en las operaciones de anestesia general.  
�  No ver programas relativos con la temática hospitalaria.  
�  No internarse en Internet buscando información excesiva.  
�  Si la condición física lo permite, darse algún gusto especial en los días previos: comida, cine, paseos. La 
clave es distraerse, pero sin caer en la negación.  

Por Florencia Bernadou  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=803265
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Baja visión, un problema que suele manifestarse en la escuela 

Hay numerosas opciones de tratamiento para mejorar la agudeza visual 

Sabrina tiene 9 años, y espera en el hall del consultorio del oftalmólogo con los ojitos tapados. No durmió en 
toda la noche, la ansiedad fue más fuerte que el cansancio. La posibilidad de volver a ver con mayor nitidez le 
quitó el sueño. El día anterior fue operada de los ojos, ya que la evolución de unas cataratas congénitas había 
llegado hasta el punto de obligarla a dejar segundo grado.  

La familia de Sabrina se ocupó del tema desde el primer momento. En 2003 tenían un turno para la operación 
en la Casa Cuna, pero no contaban con los recursos para comprar las lentes. Finalmente, con la ayuda del 
Club de Leones de Ezeiza se obtuvieron los fondos. Luego, en la Fundación Médica de Salud Visual y 
Rehabilitación (Fusavi), Adolfo Güemes, especialista en baja visión e integrante de Consultores 
Oftalmológicos, donó su conocimiento.  

En otro consultorio, Carla está familiarizándose con su nuevo telescopio, que llevará colgado del cuello, tal 
como muchos chicos llevan hoy los celulares. Su diagnóstico no está totalmente definido, pero esta niña de 7 
años ve muy poco de lejos. Allí también está Carlos, su mellizo, que cuenta que la cuida en los recreos para 
que no se golpee y le prohíbe jugar al elástico.  

"Tengo ganas de ver bien y de usar el telescopio todos los días. Ahora voy a poder hacer mejor la tarea, ver el 
pizarrón, y también desde la puerta de mi salón hasta la salida de emergencia", dice Carla con una sonrisa 
sumamente tierna. Mabel, la mamá, cuenta que su hija está tan contenta que ya le contó la novedad a casi todo 
el barrio.  

Meses atrás, Carla había empezado a trabajar en el colegio con una profesora para chicos ciegos. "Ahora 
seguirá haciéndolo, pero la tarea se centrará, por ejemplo, en que sus compañeros conozcan el telescopio", 
cuenta Susana Pereira, estimuladora, rehabilitadora visual y directora pedagógica del Centro IV 
Interdisciplina para la Visión. Ella es la encargada de enseñarle a Carla cómo manejarse en la vida cotidiana 
con la nueva herramienta óptica.  

Como en el caso anterior, este avance no hubiera sido posible sin la ayuda del Club de Leones, pero esta vez 
de José C. Paz. Ellos donaron el dinero para comprar el telescopio para esta pequeña que ahora sueña con ser 
"doctora de ojos".  

Estos dos ejemplos son sólo una pequeña muestra de las complicaciones que acarrea tener baja visión, pero 
también de las posibilidades que un tratamiento adecuado y realizado a tiempo ofrece.  

Rehabilitación visual  

"La baja visión se define como una merma de la función visual, fundamentalmente la agudeza visual, con 
respecto a la población normal", explica Carlos Argento, director del Instituto de la Visión y jefe del Servicio 
de Oftalmología del Hospital de Clínicas.  

"Existen grados de esta dolencia, los muy acentuados pueden atentar contra el normal desenvolvimiento de la 
vida del paciente -explica-. Algunos casos pueden ser corregidos por lentes, otros son enfermedades oculares 
que necesitan tratamientos médicos o quirúrgicos. También hay otros que sólo podrán ser tratados con 
rehabilitación visual."  

"Es un problema psicosocial, ya que interviene en el desarrollo social, personal y económico de la persona. 
Cuando se da desde la infancia es más grave, por todo el tiempo que el pequeño tiene por delante. En esos 
momentos, la responsabilidad del oftalmólogo es muy grande", afirma Güemes.  

Al nacer, los bebes tienen un grado muy bajo de visión. "Desde el primer día, el cerebro va recibiendo 
estímulos visuales y así se desarrolla la visión. Para que el proceso sea normal, las imágenes deben ser nítidas 
y similares en ambos ojos. Esto se extiende hasta los 8 años", aclara el integrante de la Fusavi.  
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Si en esa etapa hay alguna enfermedad en los ojos -genética, vascular, cataratas congénitas o problemas en la 
retina-, se produce una disminución en la calidad de las imágenes. En los casos severos, puede llevar a la 
ceguera.  

En la Argentina, la mayor causa de baja visión en la infancia es la retinopatía del prematuro. "Si el bebe al 
nacer pesa menos de 1500 gramos o tiene menos de 32 semanas de gestación, la retina no está madura, 
entonces se forman vasos anormales y fibrosis que a veces provocan el desprendimiento de la retina. Esto se 
comenzó a ver en la década del 50, ya que antes estos niños no llegaban a vivir", aclara Güemes.  

Otra causa evitable es la catarata congénita, como la que padecía Sabrina. Esos niños pueden desarrollar una 
visión casi normal si se los opera precozmente.  

"El entorno es un factor importante para ver las causas de los niveles de baja visión en una población. En los 
Estados Unidos, la primera causa de baja visión son las enfermedades neurológicas. Mientras que, en la India, 
la mayor incidencia viene de la mano de la desnutrición. Esta provoca úlceras en las córneas que dejan 
cicatrices permanentes", describe Güemes, que también es miembro de Orbis, una ONG internacional que 
capacita a los oftalmólogos para el tratamiento de estas afecciones.  

Cuando las alternativas quirúrgicas y los tratamientos médicos ya fueron utilizados, todavía queda algo más 
por probar: la estimulación visual.  

"Cuando llegan al consultorio son chicos inquietos, que se levantan para ver el pizarrón o la tele... Es que no 
ven -dice María Pilla, directora médica del Centro IV-. Acá les ofrecemos elementos para que puedan 
manejarse mejor en la vida diaria, desde ayudas ópticas de corta, media o larga distancia, equipos electrónicos 
para leer mediante la televisión hasta anteojos con filtros especiales para quienes padecen fotofobia."  

Para Pilla, la medición de cuán baja es la visión depende de qué puede hacer el paciente con lo que ve. 
"Muchas veces nos sorprenden. Estimulados y entrenados, pueden lograr cosas asombrosas. Una paciente 
nuestra tenía 0,04 décimas de visión, logró adaptarse e ir al colegio sin tener que recurrir al Braille", cuenta 
orgullosa.  

Por Marysol Antón  
De la Redacción de LA NACION  

Dónde consultar 
Fusavi: www.fusavi.org.ar

Orbis: www.orbis.org.ar

Centro IV: www.centroIV.com.ar

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=803261
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La menopausia aumenta el riesgo de depresión 

Expertos proponen cómo prevenirla 

Nuevos estudios científicos confirman que el vaivén hormonal que caracteriza a la menopausia es un 
importante desestabilizador del estado anímico. Tanto que, durante esa instancia, el riesgo de depresión 
aumenta 2,5 veces, según reveló una investigación del Departamento de Obstetricia, Ginecología y Psiquiatría 
de la Universidad de Pensylvania, Estados Unidos, que evalúo durante ocho años a 231 mujeres sin 
antecedentes de depresión.  

Según el estudio, cuyos resultados fueron publicados en la revista Archives of General Psychiatry , quienes 
tienen antecedentes de síndrome premenstrual están expuestas a un riesgo aún mayor.  

Pero la pregunta que subyace en esta asociación entre menopausia y depresión es en qué medida los síntomas 
emocionales responden estrictamente al cuadro orgánico.  

La doctora Ruth Weinberg, médica ginecóloga del Hospital Eva Perón, coincide con lo observado por el 
estudio norteamericano y opina que las formas que adquiere el cuadro depresivo entre sus pacientes -falta de 
energía e inestabilidad emocional, junto con las famosas tuforadas de calor, insomnio, distensión abdominal, 
dolores osteoarticulares y aumento de peso, que no deja de ser un motivo para deprimirse- tienen una base 
orgánica; es decir, responden al cuadro hormonal, que compromete también al sistema nervioso.  

"Dado que las manifestaciones perimenopáusicas aparecen en la etapa de la vida que coincide con otras 
pérdidas, como la pérdida laboral por jubilación propia o de la pareja, la partida de los hijos del hogar, se 
puede fácilmente confundir con una depresión de causa psicológica. Sin embargo, en las pacientes con 
menopausia precoz, con hijos en el hogar y actividad laboral plena, los síntomas también aparecen."  

La doctora Elena Levin, médica psiquiatra y directora del curso de ginecopsiquiatría de la Universidad 
Favaloro, sostiene que los factores biológicos se entrelazan con los psicológicos hasta tal punto que los 
desencadenantes de una menopausia precoz pueden ser rastreados en las oscuridades del psiquismo.  

"Existe un componente biológico universalmente válido, pero la forma de vivirlo es particular de cada 
persona y cada cultura", afirma. Así, "la depresión perimenopáusica que se presenta con tristeza y 
desesperanza emerge junto con las llamaradas de calor, los trastornos del sueño, la falta de energía y los 
síntomas que suelen aparecer especialmente en la premenopausia: irritabilidad, dificultad para concentrarse en 
las tareas habituales, labilidad emocional, llanto fácil y alteraciones del sueño".  

Un cuadro complejo, atravesado por una idealización del cuerpo joven que dificulta aún más el proceso, dice 
Levin. Y aunque admite que la medicina ofrece opciones útiles (terapia de reemplazo hormonal y 
antidepresivos), propone, paralelamente, salir del modelo social que exige mantener el ideal del cuerpo 
eternamente adolescente, y aprender a aceptar el envejecimiento, disfrutando de la sabiduría que dan los años.  

"Si tomáramos la menopausia como una etapa de logros, madurez y emociones nuevas, obtendríamos un 
pasaje hacia la sabiduría con menos depresión."  

Por su parte, Weinberg propone partir de una premisa tranquilizadora: el ingreso en la menopausia es 
transitorio. Cuando se supera esta transición que dura a veces varios años y las hormonas se estabilizan, los 
síntomas desaparecen.  

Aunque esto llevaría indefectiblemente a la terapia hormonal de reemplazo, Weinberg prefiere reservarla para 
casos estrictamente necesarios: hay muchas formas de trabajar la transición sin necesidad de recurrir a los 
fármacos.  

Las estrategias terapéuticas que propone incluyen ejercicio físico que libera endorfinas, mejorando el humor y 
ayudando a prevenir el aumento de peso; la dieta hipocalórica que incluya fitoestrógenos que reducen la 
sintomatología menopáusica y medicación no hormonal que puede combinarse con un sedante suave para 
evitar el insomnio.  
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"Incorporar un estilo de vida sana, con alimentos adecuados, ejercicio físico de rutina y proyectos nuevos es 
la forma más inteligente de transitar este período, que no es un pasaporte a la vejez, sino la oportunidad de 
construir una nueva forma de madurez."  

Por Tesy De Biase  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=803263
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La dietoterapia está condenada al fracaso" 

Dice Eduardo Gobbi, experto en nutrición 

Una alimentación sana, con un reducido consumo de azúcar, es uno de los pilares del tratamiento de la 
diabetes. Sin embargo, muchos médicos suelen limitarse a listar ante sus pacientes recién diagnosticados los 
alimentos a los que deben decir adiós.  

"En las enfermedades crónicas, como la diabetes, la dietoterapia está condenada al fracaso", afirma el doctor 
Eduardo Gobbi, especialista en nutrición clínica que, junto con la cocinera Silvia di Ciancio, dicta un 
seminario de cocina médica para pacientes, gratuito, en el que enseñan a equilibrar la alimentación en función 
de los condicionantes de la diabetes, pero también de los gustos del paciente.  

"Nuestra apuesta es mostrar a la gente que se puede comer muy rico, variado y a la vez sano", agrega Gobbi, 
que enumera las premisas para tener en cuenta a la hora de preparar la comida:  

�  Emplear la menor cantidad de grasas posible, en especial las animales.  
�  Reducir el consumo de azúcares, en especial los refinados. "Reducir no significa eliminar -distingue 
Gobbi-. Como en toda enfermedad crónica metabólica, la idea es que no haya alimentos prohibidos, sino que 
el paciente sepa cuáles son las cantidades que puede comer."  

Con esas premisas en mente, "hay que acompañar los gustos del paciente, y darle recetas alternativas para que 
pueda empezar a estructurar su alimentación".  

En la actualidad, las personas que conviven con la diabetes cuentan con una larga lista de productos 
alternativos a los azúcares: "La mayoría de los sustitutos del azúcar son aminoácidos, que producen en la boca 
un sabor dulce, y que además de usarse en infusiones se pueden emplear en las comidas". Lo que hay que 
tomar en cuenta es que los endulzantes en polvo se desnaturalizan con la cocción; por lo tanto, a la hora de 
cocinar se debe recurrir a los edulcorantes líquidos.  

La cocina esconde numerosos secretos que pueden ayudar a las personas con diabetes a reducir los niveles de 
azúcar de las comidas. ¿Un ejemplo? "Quienes hacen dieta tienden a tostar el pan lactal, pero éste contiene 
polisacáridos, que con el calor se convierten en azúcares simples", ilustra Gobbi. Así, una tostada tiene el 
mismo índice glucémico de dos rebanadas de pan lactal.  

"Que un alimento sea más o menos saludable muchas veces depende de cómo es cocinado", concluye Gobbi.  

Dónde consultar 
�  Gato Dumas Colegio de Cocineros: (011) 4783-8357; info@gatodumas.com  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=803260
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Fibromialgia: cuando el dolor y la fatiga se vuelven incurables 
 

Sólo existen teorías sobre su causa. Los medicamentos la mitigan, pero no la curan. Puede manifestarse 
a cualquier edad, incluso en niños y adolescentes. Se calcula que en Chile la sufren entre el 2 y el 5% de 
la población, entre ellos algunos rostros conocidos como el “Chino” Ríos, Eli de Caso y Paulina Nin de 
Cardona.  
 
 

Carmen Eugenia Bravo
La Nación 
“Vivo hace 10 años con el padecimiento, se me desató en forma progresiva desde los 18 años. Creo que es 
una enfermedad del alma y el cuerpo, porque por un lado debe salir la pena y la rabia del alma. Me acuesto y 
levanto con dolor, a veces no puedo ponerme ni zapatos por el punzante dolor en el tobillo”, dice Ximena 
Galleguillos, directora de la Corporación de Fibromialgia , una enfermedad rara que acompaña toda la vida 
con dolores musculares y cansancio perpetuo, donde los medicamentos alivian, pero en ningún caso erradican 
el mal.La fibromialgia es una enfermedad que se caracteriza por dolores a los músculos, ligamentos y 
tendones acompañados de una sensación de quemazón y fatiga. De origen desconocido, sólo existen teorías 
sobre su causa y hasta el momento es incurable.  

Puede manifestarse a cualquier edad, incluso en niños y adolescentes.  

Se calcula que en Chile sufren de este padecimiento entre el 2 y 5% de la población, en su mayoría mujeres 
(la proporción es de 10 féminas por un varón), precisa la doctora Ana Luisa Muñoz, del equipo de 10 
profesionales dedicados al tema en la Unidad de Cuidados Paliativos del Hospital Clínico de la Universidad 
de Chile.  

Dentro de este porcentaje hay personas famosas, anónimos y muchos que aún no identifican su enfermedad 
porque la confunden con otras, como artritis o reumatismo. En la minigalería de conocidos que sufren esta 
dolencia incurable -que también tiene raíces emocionales y en grandes pérdidas- figuran Eli de Caso, Paulina 
Nin de Cardona, la actriz Peggy Cordero y el ex top ten Marcelo Ríos.  

 ENFERMEDAD INVISIBLE  

A la fibromialgia se le llama la “enfermedad invisible”, ya que no hay exámenes de laboratorio que la 
detecten. No queda más que el diagnóstico clínico y aplicar los criterios del Colegio Americano de 
Reumatología: dolor a la presión en 11 de los 18 puntos sensibles situados en forma específica a lo largo del 
cuerpo y dolor generalizado y crónico por más de tres meses de duración y descartando la existencia de otras 
patologías .  

El problema es que el dolor que provoca el padecimiento suele estar mal delimitado. La gente lo describe 
como dolor muscular profundo o quemazón. O como si algo clavase o quemase. A menudo el dolor y la 
rigidez empeoran en la mañana.  

Entre el 40 y el 70% de los pacientes con fibromialgia tienen colon irritable. Otros síntomas asociados son las 
menstruaciones dolorosas, rigidez torácica, alteraciones cognitivas o de la memoria, trastornos del sueño y 
otros.  

  INCOMPRENSIÓN FAMILIAR  

Generalmente quienes sufren esta enfermedad se sienten incomprendidos por sus familias que los califican de 
histéricos y nerviosos porque no presentan síntomas visibles de la dolencia. “A mí me decían que era 
hipocondríaca “, dice Ximena Galleguillos. “Hay mucha gente sola que no tiene a nadie que le dé un vaso con 
agua. Porque los exámenes salen buenos y no te ven mal físicamente. La familia no los comprende y los dejan 
botados cuando más la necesitan”. LN 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060528/pags/20060528174509.html
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Planeta Herzog

ASTRID MESEGUER - 29/05/2006 - 09.40 horas 
Barcelona 
 

 

 
Hacía tiempo que no se estrenaba nada del indomable y revolucionario Werner Herzog en España. Y 
eso que el cineasta, considerado junto a Rainer Werner Fassbinder y Wim Wenders uno de los 
impulsores del nuevo cine alemán, ha realizado cuatro documentales y un thriller bélico en los 
últimos tres años. Por eso, tras su breve paso por los festivales de Sitges y el de Mar del Plata, es de 
agradecer que los responsables del festival de cine digital de Barcelona DiBa hayan recuperado The 
Wild Blue Yonder, uno de sus últimos trabajos, para su proyección en la sección Experiencias 
Digitales.  
 
Una servidora diría que esta película-documental es ante todo una experiencia onírica de gran 
impacto visual y acústico. Me explico. Desde las primeras imágenes ya nos damos cuenta de que no 
estamos ante un documental convencional. Un primer plano de un hombre que dice ser extraterrestre 
y que nos va a explicar su propia historia, marca el punto de partida de esta denominada fantasía de 
ciencia ficción que cuenta con la participación real de astronautas de la NASA para dar más 
veracidad al relato. La música hechizante de Ernst Reijseger y la voz enigmática del senegalés Mola 
Sylla envuelven en papel de seda las curiosas e impactantes imágenes filmadas por Herzog con el 
único ¿inconveniente? de que invitan en más de un momento a bajar la guardia y relajarse ante la 
pantalla. Al menos esa es la sensación que se desprendía en la sala.  
 
La aventura espacial que nos ocupa se divide en diez capítulos y algunos de sus títulos resumen a la 
perfección la dimensión delirante del tema: Réquiem para un planeta que se muere, Matemáticas del 
transporte caótico, El túnel del tiempo, Misión más allá de los límites... La visión actual de la Tierra 
que nos transmite la cámara del autor de Fitzcarraldo (1982) o Woyzeck (1979) no podía ser más 
derrotista. Los lugares por donde se mueve ese alienígena cuyo rostro tiene las facciones de un 
excelente Brad Dourif – ¡hay que ver cómo se parece a Klaus Kinski, el otrora actor fetiche de 
Herzog!- son siempre devastadores y desérticos, como si un gran huracán lo hubiese arrasado todo. 
Diríase que el rocambolesco personaje es esa voz de la conciencia que reivindica un mejor trato para 
su planeta y el nuestro; incluso como ex agente de la CIA se atreve a plantear una nueva perspectiva 
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a cerca del famoso secreto de Roswell. Razones no le faltan.  
 
La amenaza secreta de un virus en desarrollo pone en marcha a una tripulación de cosmonautas 
rumbo a The Wild Blue Yonder, ese lugar de cielo congelado y atmósfera de helio líquido que deberá 
convertirse en refugio de la humanidad en cuanto la Tierra se vuelva inhabitable. La historia nos va 
introduciendo en la misión de esa nave y su exploración del Sistema Solar. Para mostrarnos el 
desarrollo de su viaje galáctico, el piloto Herzog alterna secuencias enteramente musicales de los 
astronautas que flotan en su espacio reducido, y posteriormente en el inmenso Gran Azul submarino 
del planeta Yonder –quizás en ambos momentos sobran algunos minutos de metraje cuya 
redundancia conspira contra la fluidez de la narración- , con entrevistas de científicos que se 
explayan a gusto con unos discursos que se debaten entre lo plausible y lo increíble.  
 
Rodada enteramente en formato digital, The Wild Blue Yonder no sólo vale la pena como experiencia 
cinematográfica. El espectador se ha de prestar a tripular un viaje intersideral, poético, filosófico y 
con alguna que otra dosis de humor para encajar una reflexión bastante dura sobre el futuro de la 
Tierra. No anda mal encaminado Herzog cuando afirma que "la civilización es una fina capa de hielo 
sobre un océano profundo de oscuridad y caos". Y, como demuestra este autodidacta de 63 años que 
se crió en un pueblo de las montañas de Baviera, alejado del mundo, la naturaleza aún se presenta 
incontrolable, virgen, salvaje, más allá de nuestra comprensión. Como el planeta Yonder: algo lejano 
que todavía podemos ver y a duras penas... disfrutar. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060529/51262365647.html
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ENTREVISTA A GARY HAMEL, PRESIDENTE DE STRATEGOS Y PROFESOR DE LA LONDON 
BUSINESS SCHOOL 
"El cambio tiene que venir de abajo" 

¿Cómo competir en la aldea global? Gary Hamel, uno de los pensadores más influyentes de la economía 
actual afirma que el cambio tiene que venir desde abajo. En su opinión, si se deja rienda suelta a los 
trabajadores para que desarrollen su creatividad y su pasión,la empresa acabará beneficiándose. 

Cambiar el proceso de 
toma de decisiones es la 
innovación más 
importante para la 
empresa  

  

 
En lugar de obediencia e 
inteligencia hay que 
sacar de los trabajadores 
pasión y creatividad  

  

 
PIERGIORGIO M. SANDRI - 28/05/2006 
Madrid 
 
Los expertos de gestión le consideran el discípulo del malogrado Peter Drucker, el inventor de la estrategia de 
gestión de la economía moderna. Gary Hamel, escritor, académico y consultor mundialmente conocido ha 
afinado esa línea en libros considerados ya clásicos como Compitiendo por el futuro o Liderando la 
revolución.Para él, la clave para competir en la era de la globalización hay que buscarla dentro de la empresa, 
especialmente en el modo en que se toman las decisiones -¡tienen que venir desde abajo!", exclama-y en la 
innovación, que cabe desarrollar en los distintos escalones de la producción.  
 
Usted sostiene que las empresas hoy en día tienen que ser elásticas. ¿Qué significa?  
 
El mundo es cada vez más turbulento y acelerado. Las empresas sufren más dificultades financieras que en el 
pasado. Los ejecutivos duran menos en el cargo. Antes seguían en su puesto doce o quince años. Hoy cuatro 
como mucho. Como el cambio se acelera, hay que plantearse cómo renovar a tiempo la empresa. Antes las 
compañías se ponían a la obra cuando había una crisis financieras o el final de un ciclo industrial Pero el 
desafío hoy en día consiste en cómo crear compañías que cambian continuamente en ausencia de crisis. Para 
ello, hay que distribuir esta responsabilidad de adaptación para que no dependa sólo de una persona en la 
cúspide de la pirámide. Sin embargo, en muchas empresas el mando sigue concentrado arriba, cuando el 
capital intelectual de la cúspide se deprecia más rápidamente que su permanencia en el poder. Esto impide la 
elasticidad. Tenemos que crear otros modelos donde el poder es descentralizado y hay microcambios 
continuamente.  
 
¿Quién tiene que liderar este cambio?  
 
Si usted mira a la democracia constitucional, el cambio procede de abajo, no de arriba. El legislador no decide 
intervenir por su cuenta, sino porque el pueblo lo fomenta. Es la gente de la calle, los lectores que escriben 
cartas a su periódico, los que presionan a los políticos quienes generan los cambios. En las compañías no hay 
alternativa a esta innovación, que procede de abajo hacia arriba. Si usted pregunta a Eric Schmidt, el 
consejero delegado de Google, quién es el responsable de la estrategia, le contestará que él no. Tampoco lo 
son los fundadores Larry Page o Sergey Brin. Podría ser cualquiera. En esta empresa tienen a millares de 
personas que buscan ideas. Su objetivo es liderar un diálogo permanente en el seno de la empresa.  
 
¿Cuál es la mejor estrategia? Deslocalizar, fusionarse o potenciar la investigación?  
 
Desde una perspectiva histórica, las firmas siempre han hecho lo mismo para crecer: pueden comprar 
acciones, deslocalizar la producción, fusionarse con el rival. Pero todo esto tiene una ganancia limitada. Por 
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ejemplo, usted se fusiona, saca provecho de las ganancias de la operación y luego ¿qué hace? La única 
manera de crear un valor a largo plazo es innovar.  
 
¿Qué tipo de innovación?  
 
Hay varios niveles. En el escalón más bajo tenemos a la innovación operacional o de distribución. Como la 
venta directa de PCs que hizo Dell. Esto permite reducir costes e incrementar la eficiencia. Luego tenemos a 
la innovación de productos y servicios. Esto consiste, por ejemplo, en lanzar al mercado una nueva 
videocámara, una nueva sección en un diario. Si subimos un escalón más, se puede innovar el modelo de 
negocio. Así se cambian las reglas del juego: es el caso de Zara en España, de Ikea en Suecia. Pero más arriba 
tenemos a la innovación en la arquitectura industrial. Esta clase de innovadores son los que cambian la 
manera en que la industria está organizada. Tal vez el ejemplo más cercano es el de Itunes de Apple. La 
verdadera innovación no está en el aparato, en el Ipod, sino en haber sabido convencer a las discográficas para 
que venden sus canciones a través de la web. No es sólo un mercado nuevo, es la recomposición de piezas 
industriales distintas. Pero la auténtica innovación es la que se produce en la gestión. La que crea ventaja 
competitiva. Si GM pierde el liderazgo respecto a Toyota se debe a este motivo. El secreto está en cómo se 
organizan y se motivan a los empleados. La mayoría de los ejecutivos no piensa en ello. Las empresas tienen 
procesos de negocio del siglo XX, presupuestos, capital, tecnología. Pero tienen principios de gobierno 
corporativo del siglo XIX.  
 
¿En qué sentido?  
 
Hay que aprender a ser experimentales e reinventar. La gestión, en sus comienzos, no fue diseñada para esto. 
Fue diseñada para mejorar la eficiencia. Ahora esta es sólo una parte de la estrategia competitiva. Las 
empresas catalanas deberían llegar a preguntarse: ¿cómo puedo aumentar el valor añadido per cápita y por 
empleado respecto a cualquier otro competidor en el mundo? Una compañía tiene que empezar a pedir 
compromiso a sus trabajadores de una forma distinta. No se puede exigir a sus empleados obediencia, 
disciplina o inteligencia. Esto valores se han convertido en la actualidad en una commodity.  
 
Se pueden comprar en cualquier parte del mundo casi por nada. Hay que sacar de las personas su pasión, su 
creatividad y su espíritu de iniciativa. Estas son cosas que no se pueden pedir a la carta. Llegan como si se 
tratara de un regalo. Puedes exigir al empleado que sea obediente, pero no que sea creativo. Tenemos que 
invertir nuestro liderazgo en este proceso para que la compañía permita la realización de los objetivos 
individuales. El problema es que tal y como se plantea el management hoy en día, tenemos la tendencia en 
destruir estos valores, el lugar de promoverlos. En cambio hay que crear un ambiente de trabajo atractivo. Los 
de Google me dicen: si decimos a nuestros trabajadores qué es lo que hay que hacer pero hay algo que le 
importa más, tenemos que dejarles que sigan su pasión.  
 
¡Pero esto es la anarquía!  
 
Se cree que hay una dicotomía entre libertad y disciplina. Si yo doy demasiada libertad a los trabajadores, la 
disciplina disminuirá. De la misma manera, si impongo disciplina, la creatividad se verá afectada. El desafío 
es conseguir ambas cosas a la vez y en la misma medida. Otra vez, en Google se tiene mucho tiempo libre 
para trabajar en las cosas que más interesan, pero al mismo tiempo cada equipo tiene su propia web en las que 
hablan de lo que están haciendo a las que los demás también tienen acceso. Así, todos conversan y dan 
opiniones. Se trata más bien de un tipo de autodisciplina. Sólo hay una quincena de compañías en el mundo 
que están siguiendo este camino. ¡Deje a los consumidores y a sus colegas que decidan y no a la cúpula 
directiva!  

http://www.lavanguardia.es/web/20060528/51262299594.html
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Ballenas, las del Maresme 
A 20 millas de Mataró pueden avistarse las que remontan la costa catalana 

SERGI GARCIA - 28/05/2006 
 
 
Creo que nadie medianamente interesando por su entorno se quedaría indiferente ante la posibilidad de poder 
ver ballenas surcando los mares. Siendo así, no es de extrañar que cada vez sean más las ofertas turísticas para 
verlas. Contemplar ballenas francas saltando a plomo en las aguas de la península de Valdés, en Argentina; 
contemplar ballenas azules en el mar también azul de Cortez, en México; o Narvales, verdaderos unicornios, 
en las aguas remotas del estrecho de Davis, en Groenlandia, son experiencias fantásticas al alcance de pocos. 
No obstante, no es imposible ver ballenas en un destino cercano y, según cómo se mire, más modesto. Con 
este propósito, muchos se enrolan en una excursión que desde Port Balís, junto a Mataró (el Maresme), 
organiza la asociación Galanthus para intentar ver esos mamíferos, antaño considerados monstruos marinos.  
 
Diezmadas por el abuso de su caza, cuyo objetivo era el preciado aceite, con que se iluminaron los hogares de 
medio mundo, la mayoría de sus poblaciones entraron en barrena entre los siglos XIX y XX. La irrupción del 
petróleo como combustible mejor y más barato y, más tarde, la conciencia ambiental surgida durante la 
segunda mitad del siglo pasado, que adoptó a las ballenas como uno de los iconos de la conservación y 
protección de los animales, facilitaron el acuerdo internacional que dio lugar a una moratoria de su 
explotación, urbi et orbi, vigente desde 1986. Aunque algunos países, como Noruega, Japón o Islandia, se la 
salten, y sigan cazando actualmente ballenas bajo pretextos científicos, que mal que bien disfrazan el 
verdadero objetivo comercial, las ballenas parece que van levantando un poco la cabeza.  
 
España ha sido un país ballenero. En la Costa da Morte, Galicia, funcionó hasta mediados de los años 80 una 
pesquería con unas cuotas de captura nada desdeñables. En 1979 se llegaron a cobrar 465 rorcuales comunes 
(Balaenoptera Physalus),una nadería si se compara con los 725.000 individuos que se mataron sólo en el 
hemisferio sur a lo largo del siglo XX.  
 
El buque zarpa al alba, pues esperan varias horas de navegación mar adentro. El patrón, Josep, pone a su 
tripulación al corriente. El rorcual común es el segundo animal más grande del mundo, por detrás de la 
ballena azul. Es una esbelta ballena que nada con rapidez, puede llegar a medir unos 25 metros y pesar 120 
toneladas, ahí es nada; las del Mediterráneo no son tan grandes, y suelen pesar en torno a las 55 toneladas. 
Tienen el dorso gris oscuro y la parte ventral es blanca o de tonos claros. El rostro es alargado y presenta una 
pigmentación asimétrica en el labio inferior que lo hace inconfundible: en el lado izquierdo es negra y en el 
derecho blanca. Todavía no se ha explicado satisfactoriamente a qué responde este rasgo.  
 
Sus crías al nacer miden entre seis y seis metros y medio, y pesan entre 1.800 y 2.700 Kg. Se alimenta de 
pequeños crustáceos y peces, que captura abriendo su formidable bocaza, tragando el banco de presas y 
expulsando el agua que filtra a través de sus barbas, láminas de córneas que cuelgan de la mandíbula superior, 
dispuestas como las púas deun peine. No tienen dientes.  
 
Se creía que todos los rorcuales que se veían en el Mediterráneo entraban del Atlántico por el Estrecho. Sin 
embargo, todo parece indicar que cierto contingente mediterráneo constituye una población genéticamente 
aislada, incluso con algunas características propias. Esta población pasaría el invierno en el norte de África y 
el verano en el mar de Liguria. Cada primavera, entre finales de marzo y mediados de junio, emprenden una 
migración cuya ruta transcurre paralela a la costa de la Península Ibérica; se cree que el retorno otoñal se 
efectúa por aguas cercanas a la península itálica. Nos hace notar Josep que, cada cierto tiempo, pero siempre 

Los científicos creen que 
existe un rorcual propio 
del Mediterráneo  
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en los meses de primavera, aparece algún que otro rorcual muerto cuyo cadáver acaba casi invariablemente 
amarrado a un muelle del puerto de Barcelona.  
 
Lejos de una costa de cemento  
Mientras el sol se levanta, en un mar amablemente calmado, el buque deja atrás el muro de cemento que es 
ahora la costa; aquí y allá van apareciendo pequeños grupos de jóvenes frailecillos, preparándose para su larga 
migración; este pájaro marino, con el pico coloreado a rayas, nidifica en los acantilados del Atlántico norte en 
madrigueras, como los conejos. También aparece un pequeño grupo de acrobáticos delfines listados, cetáceo 
que padeció un episodio de mortandad masiva entre los años 1990 y 1992, causado por una epizootia que 
redujo notablemente sus poblaciones. Parece ser que más de mil individuos murieron por esa causa.  
 
El patrón habla de los agravios que padecen éstos y otros cetáceos del Mare Nostrum: contaminación, 
extenuación de caladeros, deterioro de litoral... Nuestro pequeño mar es delicado y vulnerable. Un parásito, un 
ave similar a las gaviotas, pero con aviesos instintos corsarios, surca el cielo con determinación, en busca 
quizá de alguna víctima a quien usurpar el almuerzo.  
 
El patrón deja el barco al pairo, y el mar parece que se terse. Si los tripulantes fuéramos gavieros, nos 
agolparíamos en lo más alto del palo mayor para hacernos acreedores de la onza de oro que prometió el 
capitán Ahab al primero que distinguiera a la temida Moby Dick. Tensa calma. De pronto, una columna de 
espuma brota de en medio de la nada, un surtidor de cuatro a seis metros de altura. ¡A estribor!, ¡es una 
ballena!, el patrón decide navegar a motor y seguir la estela que, cada vez más lejana, deja el gran mamífero. 
Inútil, es fenomenalmente veloz, no en vano la llaman el galgo de los mares. Sin embargo, en un golpe de 
suerte, el animal decide darse la vuelta y nadar en nuestra dirección.  
 
Ante la visión del leviatán que se acerca, uno se dejas invadir por una mezcla de temor y excitación. De 
pronto, se pone de costado, sacando del agua toda una aleta pectoral. Se está alimentando, precisa Joseph, 
quien apaga motores y hace navegar el barco a vela, en silencio. El rorcual pasa cercano, ignora al barco, o lo 
parece; es probable que ni sienta curiosidad por su presencia, o quizá es que nuestro mundo ya ha dejado de 
ser el suyo.  
 
Está tan próxima, que su soplo renovado resuena con una intensidad sobrenatural. Debe de medir unos 18 
metros, estima el patrón, es evidente que es más larga que el barco. La ballena vuelve a girar y continúa su 
singladura hacia el norte del Mediterráneo. Siendo como es una de las ballenas más rápidas, llegando a 
alcanzar velocidades próximas a los 50 Km/ h, en un día o día y medio ya estará donde quiera ir, y acaso 
nadie la vuelva a ver nunca más.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060528/51262302865.html
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La generación MySpace 
La red social de más éxito en internet tiene 80 millones de usuarios, la mayoría de ellos adolescentes 
norteamericanos 

ÀLEX BARNET - 28/05/2006 

 

 

 
 
 
MySpace es la red social de más éxito en internet. Su lema, A place for friends (un lugar para amigos), define 
un ecosistema que ha conseguido atraer a 80 millones de usuarios, muchos de ellos adolescentes que, a través 
de esta gigantesca web de webs, crean listas de amigos, conocen gente, publican sus opiniones e imágenes, 
recomiendan películas y canciones, delimitando un espacio privado de uso público. Tras este entorno social, 
apunta un sistema económico que ya genera entre 20 y 30 millones de dólares anuales, pero cuyas 
perspectivas son mucho mayores. Noen vano, el multimillonario Rupert Murdoch pagó el año pasado 580 
millones de dólares por MySpace. com.  
 
Actualmente, MySpace es el cuarto lugar de habla inglesa con más tráfico de internet y el octavo de toda la 
red. Esto le coloca al nivel de gigantes como Google, eBay o Yahoo y le convierte en la red social de 
referencia. No es casual que Tom Anderson y Chris Dewolfe, sus fundadores, acaben de ganar uno de los 
premios Webby 2006, valorados como los Oscar de internet. Desde aquí cuesta hacerse una idea del 
fenómeno, porque MySpace sólo habla inglés: nació en Estados Unidos y hace poco ha dado el salto a 
Australia y Reino Unido. En Norteamérica, sin embargo, la prensa y los sociólogos hablan ya de la 
generación MySpace. 
 
¿Qué es MySpace? Es un servicio gratuito, sencillo de utilizar y muy abierto que permite a los usuarios crear 
un espacio propio on line para mostrarse, ligar, hacer amistades, listar aficiones y gustos que pueden interesar 
a los demás, colgar fotos y vídeos, compartir gustos, intercambiar mensajes instantáneos... La gracia es que 
todo eso no exige grandes conocimientos técnicos, es gratuito y que apenas hay control sobre unos contenidos 
que crean los propios integrantes de la red. El único requisito es ser mayor de 14 años, un detalle que muchos 
usuarios esquivan, mintiendo a la hora de registrarse y dar su edad. Este planteamiento tan abierto crea 
problemas, pero de momento ha permitido una expansión rapidísima: en periodos recientes se han llegado a 
apuntar a la red más de 100.000 personas al día. Y todo sin realizar grandes campañas de publicidad, ya que 
su crecimiento es viral: las recomendaciones de los usuarios atraen a sus amigos, y cuando el fenómeno es 
importante salta a los medios y a partir de ellos engancha a más usuarios.  
 
Un par de ejemplos para mostrar cómo es este invento. Sorprende que cualquier visitante externo, sin 
registrarse, tenga acceso, mediante los buscadores internos y los canales temáticos, a muchos de los 
contenidos personales que allí se guardan. Y hay detalles que ratifican esta vocación de red, como el apartado 
personal que mantiene Tom Anderson (www. myspace. com/ tom), uno de sus fundadores, en el que se ofrece 
como interlocutor para cualquier problema de los recién llegados. Su contador de amigos, el medidor de 
popularidad dentro de la red, indica más de 80 millones. Más o menos, tantos como usuarios de MySpace.  
 
La compañía fue creada a finales del 2003 por los citados Tom Anderson y Chris De Wolfe. Dos años 
después, el magnate australiano Rupert Murdoch la adquirió por 580 millones de dólares (unos 450 millones 
de euros) y la englobó en su News Corp, un conglomerado que puede sacar buenos rendimientos comerciales 
y publicitarios de una red en la que los usuarios facilitan prácticamente todo su perfil personal. Hasta ahora, el 
modelo de negocio de la compañía se basa en la publicidad on line y los analistas estiman que sus ingresos se 
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multiplicarán. Hace unos días, Burger King anunció que lanzará una campaña de marketing en MySpace en la 
que a través de una página propia se podrán descargar episodios - unos gratis y otros de pago- de la nueva 
temporada de la serie televisiva 24,emitida por la cadena Fox, también del grupo Murdoch.  
 
La música como reclamo  
La música es otro canal clave en MySpace. Hay medio millón de artistas y bandas promocionándose a través 
de ella y de aquí ha surgido, entre otros, el grupo británico Artic Monkeys. Ahora, discográficas como Sony 
han abierto páginas para promocionar a sus artistas. Conviene aclarar que el material que colocan en MySpace 
puede ser utilizado internamente de una forma bastante libre. Así, la música es escuchada y reproducida gratis 
en muchas web personales, donde funciona a modo de sintonía local. Otro exponente del fenómeno: El corto 
MySpace: the movie,de David Lehre, recrea con humor los enredos, líos y situaciones de todo tipo que surgen 
de este peculiar ecosistema.El filme, disponible en internet, ha sido descargado seis millones de veces en los 
tres últimos meses.  
 
En un reciente trabajo, la revista Business Week definía así a esta generación de usuarios de MySpace: "Viven 
on line, compran on line, juegan on line. Su poder está creciendo". Algunos datos refuerzan esta visión: los 
jóvenes norteamericanos de entre 15 y 18 años invierten una media de seis horas diarias en televisión, 
videojuegos e internet. De éstas, la ocupación que más crece es el uso del ordenador para el denominado 
social networking.Y los jóvenes entrevistados en los reportajes sobre el tema confirman que lo primero que 
hacen al llegar a casa es visitar MySpace, convertido ya en un escenario habitual más de sus vidas.  
 
No todo son ventajas  
Pero el éxito también tiene contraindicaciones. El uso de esta sociedad por parte de empresas y personas que 
quieren darse a conocer desemboca en promociones y campañas masivas similares al spam. Algunos centros 
académicos norteamericanos han vetado MySpace porque distrae a los jóvenes y porque escuchar canciones y 
ver avances de películas consume mucho ancho de banda. Y periódicamente aparecen críticas feroces sobre 
los contenidos y advertencias por el potencial uso de esta red por delincuentes de todo tipo.  
 
Por su parte, Paul Saffo, director del californiano Institute for the Future, han señalado que MySpace confirma 
la aparición de una generación de internautas jóvenes que se exhibe en internet sin reparos y con poca 
preocupación por la privacidad. "Esta generación está cómoda siendo observada - dice-, pero será menos 
alegre y más sabia cuando se dé cuenta que el observador no siempre es de fiar". 

http://www.lavanguardia.es/web/20060528/51262208076.html
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AKRAM KAHN, DANZARÍN INDIO 
"Arte es libertad más disciplina" 

Tengo 32 años y ahora escucho mejor a mi cuerpo. Nací en Londres en una familia musulmana de 
Bangladesh. Yo admiraba a Michael Jackson y mis padres Bollywood, así que estudié ´kathak´, la milenaria 
danza hindú. Colaboro con el British Council. Soy soltero y creo en la disciplina como paso necesario para la 
libertad. Creo en las religiones que nos unen y en ninguna de las que nos separan  

LLUÍS AMIGUET - 28/05/2006 
 
 
- Yo quería ser Michael Jackson y mis padres soñaban con que me convirtiera en una estrella de Bollywood. 
Así que fue un pacto entre Bollywood y Michael Jackson que yo estudiará kathak.  
 
- ¿Danza hindú?  
- Disciplina, amigo. Sobre todo, disciplina. En aquella escuela yo era un niño sometido a horas de 
entrenamiento en un régimen casi militar. Allí encontré mi centro y me uní a mis cascabeles.  
 
- ¿Su centro vital?  
- La gente se cree que el centro de uno está en un lugar determinado, normalmente el lugar bajo sus pies. 
Están convencidos de que su sitio, el lugar del que emana la energía que les identifica, es donde han nacido, la 
casa de sus padres... Pero ese no es el centro auténtico de ti mismo, porque el centro no se te da cuando naces 
por casualidad, te lo ganas.  
 
- ¿Cuál es el suyo?  
- Las raíces de cada uno se encuentran escarbando en el propio yo con esfuerzo, método, disciplina. Es así 
como plantas la semilla de tu propia personalidad.  
 
-´No pain, no gain´. 
- Ser exige voluntad. No se es sin esfuerzo. Después, cuando el árbol de tu ser crece, el centro está allí, donde 
estés, y aunque tú te muevas, aunque vayas a la luna y vuelvas, tu centro sigue ahí. Yo aprendí a descubrir mi 
centro con la disciplina del kathak. 
 
- ¿En qué consiste? 
- Nunca viajo sin mis cascabeles de entrenamiento, y les dedico al menos dos horas diarias aparte, por 
supuesto, de los ensayos. Si no tengo un lugar para ejercitarme, incluso el lavabo de una habitación de hotel 
sirve si es firme y rígido. Ese método me conecta con mi centro cada día, pero el kathak es uno de los 
métodos de autodisciplina: hay otros y cada uno debe encontrar el suyo.  
 
- ¿Eso es la disciplina? 
- Es la disciplina que te conecta con tu centro. Sólo desde esa disciplina encuentras tu libertad. Yo tuve la 
suerte, además, de ejercitar mi libertad con la danza contemporánea, pero creo que su libertad exige 
sacrificios previos.  
 
- ¿Como cuáles?  
- El kathak te presta una voz que tú debes esforzarte para poder adquirir; cuando ya tenía mi centro y podía 
usar esa voz, entonces descubrí mi libertad. Después, en la escuela de danza contemporánea, aprendí que yo 
tenía mi propia voz y podía decir lo que quisiera. Y fundé así un nuevo equilibrio en el arte: arte es libertad 
más disciplina.  
 
- El ´kathak´ es hindú y usted es musulmán. 
- El kathak tiene elementos musulmanes también, pero eso no es el centro del que hablaba yo. Ese sería el 
centro falso que te dan al nacer, no el que yo mismo me he buscado. Creo que yo pertenezco a una nueva 
generación que ya no cree en las fronteras, precisamente por la misma razón por la que no creyeron nunca en 
ellas los grandes hombres del pasado, porque llevaban sus centros consigo adonde quiera que iban. Eso es lo 
que intento hacer yo aquí o en Londres. 
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- Un cosmopolitismo artístico. 
- Esos hombres artistas nuevos tomamos elementos de artes diversas, incluso de culturas a menudo 
enfrentadas, como la musulmana y la hindú, y los recreamos. Creo que así somos cada vez más libres. 
 
- ¿En qué sentido?  
- Cuando interpreté el Mahbaratha con Peter Brook recibí muchas críticas de mi comunidad 
anglomusulmana, porque el Mahbaratha es una epopeya religiosa hindú. Era como si un musulmán 
interpretara a Jesús en una película sobre los evangelios.  
 
- Oiga, esa es una buena idea.  
- Yo ignoré esas críticas mezquinas, porque el Mahbaratha o el islam no están en contradicción: los dos tratan 
de hacer mejor al hombre.  
 
- ¿No va siendo usted mayor para ser una estrella del ballet?  
- En absoluto. Tengo 32 años y ahora mi cuerpo me habla mejor y yo le escucho perfectamente: somos los dos 
más sensibles y tenemos mejor relación. A medida que creces, eliges mejor, por eso en la danza clásica 
occidental se supone que al hacerte mayor pierdes capacidad plástica por decadencia física, pero en la danza 
hindú es al revés: los grandes danzarines son maduros, porque es el alma la que habla a través del cuerpo, y 
no al contrario.  
 
- La reina Isabel le ha concedido la Orden del Imperio Británico.  
- Esa condecoración, que hizo muchísima ilusión a mis padres, a mí me dio que pensar. La acepté en principio 
por gratitud a ellos, pero yo no estoy tan seguro de que sea un gran honor para mí. El imperio pisoteó los 
derechos de mi país de origen y de muchos otros. De lo que sí estoy a favor es del British Council, que es 
independiente y promueve la cultura en todos los países, como quiero hacer yo.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060528/51262304051.html
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El virus Picasso 
'Visiting Picasso', de 
Elizabeth Cowling, es un 
libro imprescindible 
sobre la personalidad del 
pintor malagueño  

  

 
J. F. YVARS - 28/05/2006 

 

 

Lo moderno se ha vuelto realmente anticuado. La modernidad es sencillamente una categoría cualitativa, no 
cronológica, escribía el filósofo Adorno en 1949, una penetrante advertencia para historiadores que, como 
cabía suponer, cayó en saco roto. Todavía hoy se insiste hasta el agobio en la reinterpretación de la tradición 
moderna del arte al hilo de los más diversos y periféricos centenarios, quizás sin mayor justificación que 
invocar una atención mediática más sonora para ciertas realidades artísticas cuya fuerza decisiva e intemporal 
radica en la genial conjunción de formas e imágenes plásticas en el espacio. Apollinaire, en los albores de lo 
nuevo, había zanjado de un trazo: "Belleza es vida".  
 
Parece que volvemos a Picasso con motivo del 125 aniversario de su nacimiento y la conmemoración del 
retorno en democracia del Gernika a Madrid. Dos acontecimientos de matizada magnitud que estimulan el 
repaso de la obra y la biografía del artista a la zaga de perfiles más ajustados para la comprensión de su arte. 
El dilatado continente picassiano es pródigo todavía en lagunas y momentos mal interpretados, y entre estos 
espacios en blanco destaca la correspondencia mantenida con los amigos, galeristas e incluso con críticos e 
historiadores que se aproximaron a su obra con voluntad de interpretación y análisis.  
 
A decir verdad, frente a la obra descomunal y la extraordinaria personalidad del artista la correspondencia de 
Picasso es menguada, con excepción de la mantenida en los tiempos heroicos de París con Kahnweiler y los 
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amigos catalanes. Abundan las anécdotas del tipo "Picasso dijo...", pero también en los cuadernos custodiados 
en el Musée Picasso de París se echan en falta los prontuarios de respuesta urgente a galeristas, coleccionistas 
e incluso los cuidadosos borradores comerciales que Picasso redactaba personalmente, según el testimonio de 
Jaume Sabartés y, más cerca de nosotros, de los Gaspares barceloneses, durante años celosos administradores 
de la fortuna hispana del artista. De aquí la importancia excepcional del libro de Elizabeth Cowling Visiting 
Picasso. The notebox and letters of Roland Penrose.La autora es una prestigiosa historiadora del arte escocesa 
a quien se debe el irrepetible Picasso: Style and meaning,una apreciación de largo alcance desde la trama 
formal que desarrollan sus obras y la secuela de prestaciones e influencias que encubren.  
 
En esta ocasión Cowling ha peinado el archivo de Roland Penrose y escrutado con vehemencia su álbum de 
recortes e incluso el archivo de Lee Miller, entonces su mujer, a la búsqueda de la huella de una amistad de 
décadas, que más tarde ha contrastado con los documentos del legado del artista en el Musée Picasso de París. 
El resultado es un testimonio de primera magnitud sobre Picasso, pero a su vez un documento definitivo de 
autobiografía cruzada que demuestra, otra vez, la tendencia secretista y confabuladora del artista y su 
proclividad a mantener en expectante espera a sus interlocutores, a menudo olvidados o menospreciados con 
intención.  
 
Éste es, a mi entender, el secreto mejor guardado de Picasso y la aportación más fecunda del trabajo de la 
historiadora escocesa: la tremenda indiferencia epistolar y emotiva del pintor. Es curioso seguir el proceso de 
acercamiento y captación, el asedio de Picasso que el sutil crítico británico desplegó a lo largo de los años, 
desde una temprana amistad impulsada por la experiencia del grupo surrealista en una estridente exposición 
londinense de 1936, donde Dalí hizo la payasada, casi mortal, de disfrazarse de buzo sin que nadie tuviera la 
destreza para desactivar el funcionamiento de la escafandra, pese a los notorios indicios de ahogo que exhibía 
el ampurdanés. Las confidencias de Penrose son siempre directas, vivas, en ocasiones sentimentales, y 
señalan el proceso de admiración familiar hacia el artista y la evidente fascinación de Picasso por Lee Miller. 
Se trata de una correspondencia que destila humor y chismografía culta a raudales, pero que deja clara la 
necesidad del joven crítico e incipiente biógrafo de conseguir el guiño cómplice del huidizo maestro.  
 
Insistía antes en la parquedad epistolar de Picasso, apenas un puñado de postales a menudo de la mano de 
Jacqueline, frente a las doscientas extensas y confidenciales cartas de Penrose. ¿Motivo? La desproporcionada 
diferencia entre los personajes, sin duda. Para Penrose, la cercanía de Picasso era vital, legitimaba sus 
aspiraciones artísticas y estimulaba sus inmisericordes y jocosas diatribas con Éluard, Nash, Cocteau y la 
banda de Picasso. Para el maestro, Penrose era uno más de la falange de incondicionales que periódicamente 
liberaban su tensión creativa y permitían el desahogo de sus maldades domésticas.  
 
En definitiva el libro traza la historia de una singular amistad entre 1954 y 1972, al hilo del compromiso de 
Penrose con el editor británico Victor Gollanz, que le obligaba a redactar una aproximación a la vida y la obra 
de Picasso, concluida en 1958 con discreta resonancia crítica: para unos, mera hagiografía, y para otros de un 
desigual recuento de anécdotas de segunda mano. Burda estimación: Penrose cruzó España a la búsqueda de 
fuentes primeras sobre el artista, y afrontó gallardamente la crítica demoledora de los artífices del mito 
Picasso, como Kahnweiler y Alfred Barr. Además, el biógrafo entabló una duradera amistad con la familia 
catalana del pintor, en particular con los sobrinos Vilató, y con los galeristas españoles: he recordado en otros 
momentos la habitual presencia de Penrose en el Putxet barcelonés, a la mesa de Elvira Farreras acompañado 
de Miró, y la discreta presencia de Maria Gili en las misivas del crítico, particularmente durante el crispado 
otoño de 1971 cuando fueron apedreados los cristales de Sala Gaspar y Galería Theo de Madrid, e incluso se 
quemó algún dibujo en esta última.  
 
Quizás la sombra más molesta del homenaje de Penrose, que idolatraba a Picasso y alcanzó a intimar con él al 
extremo de tutearle, radica en el sistemático silencio de Picasso ante cualquier pregunta, como si pareciese 
LEE MILLER molesto por la curiosidad o insinuaciones del inglés. Sorprendentemente, también esta extraña 
relación despertó los celos de la irritable Lee Miller, que llegó a calificarse de "viuda de Picasso".  
 
Penrose vivió siempre atemorizado por la desaprobación del maestro, viviendo en carne propia como una 
experiencia refleja la ruptura irreversible de Picasso con Douglas Cooper, hastiado del floreo del 
coleccionista. La disyuntiva de ser fiel al artista en momentos tensos, durante los frecuentes desajustes de 
pareja que aquejaron a Picasso, llevó a Penrose a la ruptura con Françoise Gilot y a la grosería con Dora 
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Maar. Una actitud que difícilmente pudo superar la estricta conciencia cuáquera del crítico inglés.  
 
Durante las dos legendarias exposiciones de Picasso en Barcelona, en la Sala Gaspar en 1960 y 1961, que 
convocaron a media Barcelona e irritaron a la otra mitad, los galeristas encargaron a picassianos de excepción 
la redacción de la nota introductoria del catálogo: Jaime Sabartés y José Bergamín. Los dos me confesaron la 
sensación de incomodidad, la ansiedad que les produjo el compromiso. ¿Qué diría el maestro? Sarcasmo o 
invectiva, sin duda. Pero a duras penas un gesto de agradecida comprensión. Sin embargo, los signos de 
satisfacción no tardaron en llegar, para tranquilidad de todos. El libro de Cowling nos transmite un testimonio 
imprescindible para comprender la poliédrica personalidad de Picasso, ese minotauro benigno de 
imprevisibles arrebatos despiadados. Un libro modelo de investigación y buen hacer narrativo: intriga y 
pasión. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060528/51262208124.html
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"Las bibliotecas tienen que ser el orgullo de una comunidad" 

La especialista norteamericana Leslie Burger define las nuevas prioridades 

 

Con el avance de los nuevos medios electrónicos, las bibliotecas públicas están llamadas a renovarse y son 
cada vez más necesarias.  

"Me gusta creer que son cruciales. Cuando las organizaciones invierten en bibliotecas y crean instituciones 
fuertes, es un indicador del valor de esa comunidad en términos de inversión en educación, aprendizaje 
vitalicio y construcción de lazos comunitarios."  

Así lo afirma la especialista norteamericana Leslie Burger, directora de la Biblioteca Pública de Princeton, 
que acaba de ser elegida presidenta de la American Library Association (Asociación de Bibliotecarios 
Norteamericanos, ALA por su sigla en inglés), que conducirá entre julio próximo y junio de 2007.  

De paso por Buenos Aires, adonde llegó para dar la conferencia inaugural de la 39a. Reunión Nacional de 
Bibliotecarios, organizada por la Asociación de Bibliotecarios Graduados de la República Argentina, Burger 
no duda de la importancia de la biblioteca pública como eje de la vida social de la comunidad: "Debe ser la 
institución organizadora y tiene que ser el orgullo de la comunidad", afirma.  

A partir de su experiencia como directora de la Biblioteca Pública de Princeton (comunidad con alrededor de 
30.000 habitantes, de los cuales 6000 son estudiantes golondrina), apuesta a la capacidad de inclusión y 
contención de la biblioteca dentro de la sociedad actual.  

"Las bibliotecas son un componente central y se han transformado en un punto de encuentro, con miles de 
personas que las visitan para utilizar sus recursos", expresa, al comienzo de una entrevista con LA NACION, 
en la que se explaya sobre los nuevos desafíos que esperan a las bibliotecas.  

-¿La biblioteca que usted dirige está abierta a todas las edades? 

-Las bibliotecas comunitarias en general atienden a todos, desde el nacimiento hasta la tercera edad. 
Ofrecemos programas y servicios para alfabetizar tempranamente a los bebes, para que los padres se pongan 
en contacto con otros padres y así aprendan unos de otros, y para que los chicos en edad escolar tengan un 
lugar seguro donde asistir después de salir de la escuela, para que reciban ayuda con sus tareas y tengan un 
lugar donde ser, simplemente, adolescentes.  
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-¿Los adultos tienen un lugar? 

-Diseñamos programas especiales para adultos: grupos de discusión de libros, de películas, foros 
comunitarios, recreación, baile, música. Trabajamos con muchas comunidades de jubilados, para transportar a 
quienes están en hogares de ancianos hasta la biblioteca para que puedan interactuar con otras personas.  

-La biblioteca se piensa más bien como un centro cultural  

-Sí y no. En este momento, las bibliotecas en los Estados Unidos piensan en su papel en términos mucho más 
amplios. La gente aprende de muchas maneras diferentes y mientras en el pasado nos centrábamos en 
materiales impresos, ahora entendemos que se aprende al leer, al compartir historias, al participar en un 
programa, en una sesión de capacitación sobre tecnología y a veces, simplemente, al mirar una exposición de 
arte. La biblioteca es uno de los pocos sitios que reúnen en un lugar público a gente de antecedentes muy 
diferentes, de todos los sectores sociales.  

-¿Esto incluye a los sectores marginados? 

-Sólo puedo darle una respuesta en el contexto de mi propia comunidad, Princeton. Recientemente, hubo 
mucha actividad de patotas y la biblioteca cumplió un papel muy importante al trabajar con otras instituciones 
comunitarias para generar un entorno seguro para los adolescentes, y ofrecer programas y materiales 
educativos. Como consecuencia de este esfuerzo concertado, en los últimos nueve meses la violencia 
disminuyó.  

-¿La biblioteca trabajó para ello en conexión con las escuelas? 

-Sí, trabajamos junto con las escuelas, con el centro de terapias antidrogas para jóvenes, con la policía, con la 
comunidad médica, con sectores religiosos y grupos comunitarios.  

-¿Qué posibilidades de integración ofrece la biblioteca a la tercera edad? 

-Brindamos muchísimas oportunidades. Tenemos un programa de voluntariado muy amplio, que permite a los 
jubilados ofrecer su tiempo para asistir a la biblioteca en su funcionamiento. Entre 50 y 60 voluntarios de la 
tercera edad nos ayudan todo el tiempo. El trabajo va desde colocar libros en los estantes, hasta ayudar como 
tutores de alumnos, leerles a los chicos o entregarles libros a personas que no pueden salir de sus casas. 
También hay programas abiertos y gratuitos y se favorece el intercambio social. Muchos vienen a leer el 
diario, a hablar con otras personas, a aprender a usar la computadora para poder comunicarse con sus nietos, a 
tomar un café en nuestra confitería, o simplemente a sentarse y leer un libro.  

-¿Qué dimensiones tiene la Biblioteca Pública de Princeton? 

-Cuenta con unos 165.000 libros, DVD y programas de software. Es nueva; hace dos años que existe.  

-Usted afirmó que para crear esta biblioteca juntó a diferentes sectores de la comunidad para reunir 
dinero. ¿Cómo lo hizo?  

-Para poder recaudar los fondos necesarios en forma privada fue necesario elevar el perfil de la biblioteca en 
la comunidad. Tuvimos que lograr que la gente entendiera que la que teníamos era insuficiente y crear la 
demanda de una nueva biblioteca, que ahora se ha transformado en una fuente de orgullo para toda la 
comunidad.  

Ana Ojeda Bär  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=809651
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Comenzó la primera escuela de lo infinitamente pequeño 

Un innovador proyecto argentino-brasileño en nanopartículas 

Ayer a la mañana, muy temprano, el presidente de la Agencia Nacional de Promoción Científica y 
Tecnológica, doctor Lino Barañao, y los doctores Ernesto Calvo, investigador principal del Conicet en el 
Instituto de Química Física de los Materiales, Medio Ambiente y Energía, David J. Schiffrin, Mathias Brust, 
de la Universidad de Liverpool, y Daniela Zanchet, del Laboratorio Nacional Sincrotron de Luz en Campinas, 
de Brasil, entre otros, dieron comienzo a un emprendimiento pionero: la Escuela de Nanopartículas, primera 
actividad del Centro Binacional de Nanociencia y Nanotecnología, creado a fines del año último por 
científicos argentinos y brasileños para impulsar la colaboración científica en la región.  

"El objetivo es establecer una comunidad de ideas en un área de muy rápido desarrollo y crear relaciones lo 
más profundas posibles entre grupos de investigación de Brasil y la Argentina", explicó Schiffrin, profesor 
invitado en la Universidad de Helsinki, Finlandia, y vicepresidente de la comisión de química de la Unión 
Europea.  

El científico -que nació y se graduó en el país, pero más tarde se vio obligado a emigrar a Gran Bretaña- fue 
invitado gracias al programa Milstein, que intenta mantener el contacto con científicos argentinos destacados 
que residen en el exterior. Es uno de los encargados de guiar a 30 becarios (13 argentinos, 13 brasileños, dos 
chilenos y un uruguayo) y a otros 30 jóvenes científicos de la ciudad y la provincia de Buenos Aires, 
seleccionados entre cientos de aspirantes.  

Todos ellos recibirán clases teóricas y prácticas sobre uno de los temas de investigación que actualmente 
inspira más expectativas por su potencial para alimentar futuros desarrollos económicos en el área de la salud 
e industriales.  

"Uno de los aspectos quizá más importantes [de las nanopartículas] es su uso en sensores de muy pequeño 
tamaño para la detección de enfermedades y para estudiar problemas de genética a través del reconocimiento 
de componentes de los genes", explica Schiffrin.  

Según el investigador, las nanopartículas, pequeñísimos cristales que tienen propiedades muy diferentes de las 
de material común, y tamaños de entre 10 y 20 nanómetros [millonésimos de metro], ya se están utilizando -
en ciudades como Vancouver o Chicago- en pilas de combustible que se emplean en motores de autos y 
ómnibus que funcionan con hidrógeno y oxígeno.  

"La idea de estas escuelas es lograr que los jóvenes que constituyen la futura generación científica en el 
espacio del Mercosur se conozcan, comiencen a hablar un lenguaje común y a interactuar. Esto es lo que 
hacen, entre otros, el programa Erasmus y otras redes en Europa y, a mi juicio, es tanto o más importante que 
el financiamiento mismo", afirma Calvo.  

Y coincide Schiffrin: "Es lo que debemos hacer para crear una comunidad científica latinoamericana mucho 
más integrada que hasta el momento".  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=810136
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Los tumores logran sabotear el sistema inmunológico 

Liberan una proteína que lo neutraliza 

Un grupo de investigadores norteamericanos agregó nuevas evidencias sobre cómo hacen los tumores para no 
ser atacados por el sistema inmune que patrulla el organismo en busca de "enemigos" que pongan en riesgo su 
integridad.  

Hallaron que los tumores que se encuentran en un estadio avanzado producen una proteína que modifica el 
modus operandi de las células sanguíneas, entre otros, los llamados linfocitos T. En lugar de ayudar a la 
movilización de las defensas, estas células comienzan a inhibir los intentos del sistema inmunológico de 
atacar el cáncer.  

El estudio fue realizado en el Hutchinson Cancer Research Center, de Seattle, y se publicó en Nature 
Inmunology.  

En jaque  

"Una de las mayores paradojas es por qué los tumores expresan moléculas que los hacen potencialmente 
susceptibles a las células citotóxicas de nuestro sistema inmune (linfocitos T y células NK), pero al mismo 
tiempo son capaces de resistir esa actividad -explica el doctor Norberto Zwirner, investigador del Conicet y 
docente de la Facultad de Medicina de la UBA-. Durante los últimos años, se han descripto una serie de 
mecanismos que promueven la sobrevida del tumor en un huésped inmunocompetente. En este trabajo se hace 
un aporte adicional. En particular, se profundiza en el estudio de una molécula expresada por muchos tumores 
y denominada MICA, y de su receptor empleado por las células citotóxicas, denominado NKG2D."  

Los tumores producen muchas proteínas anormales. Algunas les permiten crecer rápidamente, pero otras 
parecen neutralizar la acción del sistema inmunológico. El equipo de Seattle encontró que una de ellas cambia 
el comportamiento de ciertas células inmunológicas que juegan un papel clave en los esfuerzos del organismo 
de destruir las células cancerosas.  

Células manipuladoras  

"Se observó que la expresión masiva de MICA por algunos tumores es capaz de regular la producción de Fas 
ligando soluble por parte de los linfocitos T CD4 -dice Zwirner-. Este fenómeno hace que los propios 
linfocitos T CD4 entren en apoptosis (muerte celular programada). Esto demuestra que los tumores poseen 
mecanismos que les permiten «manipular» al sistema inmune, haciendo que las células que supuestamente 
deberían defendernos entren en un círculo vicioso que las lleva a cometer «suicidio»."  

Para el doctor Gabriel Rabinovich, también investigador del Conicet en el Instituto de Biología y Medicina 
Experimental, este trabajo "intenta dilucidar aspectos moleculares del diálogo entre el tumor y el sistema 
inmune y propone un nuevo mecanismo en el cual este sistema podría regular la erradicación del tumor o el 
escape. En este sentido, representa un avance en el estudio de las interacciones entre las células tumorales y el 
sistema inmunológico con posibles implicancias terapéuticas."  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=810135
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INÉDITOS DOCUMENTOS MUESTRAN PROBLEMAS DEL FÍSICO EN ESTE CAMPO 
Einstein, débil con las matemáticas 

 
 

Para muchos, es el científico más importante que jamás haya existido, pero una exclusiva colección de 
cartas y documentos de Albert Einstein ha dejado en evidencia una historia de lucha y fracaso 
agudizada por lo que parecería ser un débil dominio de los números.  
 
 

 
James Randerson  

Un archivo que se venderá en Londres el próximo mes al precio de 1,5 millones de dólares muestra cómo 
después de transformar la física y asegurarse una fama sin precedentes con su teoría general de la relatividad 
en 1916, Albert Einstein sufrió años de frustración a medida que no lograba mejorar aquello con “una gran 
teoría de todo”. Los 15 manuscritos y 33 cartas escritos entre 1933 y 1954 permiten vislumbrar un período en 
la vida de Einstein cuando se alejó de la física común y corriente y se puso a lidiar con las preguntas más 
fundamentales del universo.  

“En ese entonces, varios de sus colegas, los físicos teóricos, sentían que estaba completamente alejado de la 
realidad, por lo cual no lo tomaban muy en serio”, señala Howard Rootenberg, de B&L Rootenberg Books, 
California, quien administra la venta de los documentos. Aunque los manuscritos acerca de los trabajos más 
tempranos de Einstein y sus opiniones políticas y sociales son bastante comunes, esta colección es única ya 
que ayuda a documentar la segunda mitad de su vida cuando se mudó a la Universidad de Princeton en Nueva 
Jersey e inició su lucha por unir todas las ramas de la física.  

No obstante, su trabajo durante este período no causó mucho impacto entre sus contemporáneos y nunca 
descubrió su gran teoría, algo que los físicos aún buscan.  

“Estás equivocado”  

El archivo fue compilado por el colega de Einstein, Ernst Gabor Straus, un joven matemático que fue elegido 
por el importante físico para que le ayudara durante su trabajo en Princeton. “Muchas personas creen que 
Einstein era un genio de las matemáticas, pero no era así”, señala David McMullan, físico de la Universidad 
de Plymouth. Según McMullan, Einstein usaba a Straus de la misma forma en la cual había utilizado a otros 
colegas con el don de las matemáticas durante los primeros años de su carrera.  
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Dice que era fascinante ver que no era fácil para Einstein hacer descubrimientos importantes. “Es muy 
interesante en mi opinión, verlo buscar a tientas las soluciones. Prueba cualquier cosa. Aquí tenemos al más 
importante científico jamás visto luchando con sus dificultades y siendo honesto al respecto”.  

En una secuencia de 16 cartas, Straus critica una línea de investigación que Einstein sigue y eventualmente le 
convence que era mejor abandonarla. “Se necesitaba alguien realmente corajudo para decirle a Einstein, 
‘mira, estás equivocado’” dice Peter Coles, físico de la Universidad de Nottingham.  

Los documentos nunca han sido analizados debido a que eran la propiedad de Straus y su familia desde que 
fueron escritos. Los estudiosos de Einstein ni siquiera sabían de su existencia hasta que la esposa e hijo de 
Straus decidieron venderlos. Cuentan la historia de los procesos de pensamientos de dos hombres en la inútil 
búsqueda por la teoría unificadora de la física, tal como se denominaba la gran teoría.  

Einstein esperaba unir las fuerzas de la gravedad y el electromagnetismo bajo un marco teórico que además 
incorporaría la mecánica cuántica. No obstante, la búsqueda terminó siendo una serie de callejones sin salidas.  

Trucos de naipes  

“Es una parte de la vida de Einstein sobre la cual sabemos relativamente poco”, señaló Tilman Sauer, editor 
jefe del proyecto Einstein Papers del Instituto Tecnológico de California. “Existe una imagen popular de 
Einstein en Princeton como un hombre sentado en una jaula dorada que había perdido contacto con la física 
común y corriente, haciendo cálculos esotéricos. Estos documentos esbozan un cuadro mucho más interesante 
de lo que fue esa etapa de la vida de Einstein”.  

Hay momentos livianos, también. Por ejemplo, unas ecuaciones garabateadas describen un truco de naipes, y 
hay un reclamo típico de los académicos acerca de la inconveniencia de los deberes de ser profesor. “Aún 
cuando el trabajo profesional no es completamente satisfactorio en ciertos respectos, es muy importante que 
de alguna forma u otra, uno esté integrado de manera normal en la curiosa maquinaria de la estructura 
económica”, escribió Einstein el 28 de octubre de 1948. “Por otro lado, permite que uno haga algo de valor 
permanente”.  

También hay una carta de tres páginas escrita por otro gigante de la física del siglo veinte, Erwin Schrodinger, 
fechada la primavera de 1946. La carta describe el grado de concentración que requería para resolver una 
ecuación relacionada con la teoría de relatividad general de Einstein. “Me he sometido al arresto domiciliario 
durante Semana Santa para resolver la ecuación”, escribe.  

Simon Roberts, un experto en libros y manuscritos raros en la casa subastadora Bonhams, Londres, dice que 
manuscritos o documentos individuales escritos por Einstein normalmente se venden entre 18 mil y 95 mil 
dólares en una subasta, pero la venta de todos los documentos juntos atraería un precio más alto.  

Existe la intrigante posibilidad que los manuscritos podrían contener ideas que Einstein terminó abandonando 
pero que hoy podrían servir como base para otros desarrollos a la luz de descubrimientos posteriores. El 
profesor McMullan dijo que los garabatos científicos y ecuaciones que cubren varios de los documentos “a 
menudo son formas de desarrollar ideas que uno tira al tacho. Por cierto, cuando se trata de Einstein uno 
siente que debe ser más que eso”.  

© The Guardian 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060529/pags/20060529192739.html
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El silencio de los maestros 
PRIANTE VUELVE a 
sorprender con una 
biografía novelada de 
Schopenhauer, ignorado 
por Goethe  

  

 
LLUÍS FOIX - 30/05/2006 
 
 
Escribir la autobiografía novelada de un filósofo es un riesgo que sólo pueden correr quienes saben un poco 
de filosofía y pueden leer y comprender las lenguas que han utilizado los grandes pensadores de la cultura 
occidental.  
Me entero ahora que Antonio Priante es miembro activo del Circulus Latinus Barcinonensis, un club selecto 
de amigos y estudiosos del mundo clásico que se comunican normalmente en latín. Hace unos años tomé unas 
notas de uno de sus libros, La encina de Mario,que cité en un artículo en el soporte digital de este diario, sin 
recordar que se trataba de una autobiografía novelada de Cicerón, un relato ciertamente interesante y 
enriquecedor.  
Nos intercambiamos varios correos, sutiles y civilizados, y me dio la impresión de que él comprendió que un 
periodista daba de sí lo que daba y que no había que preocuparse más. Y ahí lo dejamos, aunque me repitió su 
sorpresa de que un libro que había pasado desapercibido por la crítica hubiera merecido mi atención.  
Este fin de semana he leído de un tirón otra pieza de Antonio Priante, El silencio de Goethe o la última noche 
de Arthur Schopenhauer,que me ha vuelto a sorprender. Primero por su claridad y por su conocimiento de 
Schopenhauer, de Goethe y del pensamiento filosófico y literario del siglo antepasado.  
Segundo, porque me han emocionado las páginas en las que el filósofo le echa en cara a Eckermann, otro 
redescubrimiento de Jaume Vallcorba en El Acantilado, que no mencionara a Schopenhauer en sus 
conversaciones íntimas y personales con Goethe. El poeta romántico de Weimar, a sus 66 años, había 
conocido al joven Schopenhauer cuando tenía 25. Se habían tratado y el joven le había entregado al genio su 
obra, que leyó pero no le dio su opinión.  
El pobre Eckermann, un simple secretario que anotaba como un rutinario amanuense todo lo que salía de la 
boca de Goethe, no menciona a Schopenhauer ni una sola vez en sus largas confidencias con el autor de 
Werther.No es posible. El silencio de los maestros, de los amigos, de los que sabemos que leen lo poco o 
mucho que escribimos es insoportable.  
No soy filósofo ni pensador y sería una temeridad ponerme ahora a valorar la obra de Schopenhauer. Pero 
aquel misterioso silencio de Goethe perseguiría al filósofo hasta casi nuestros días. Alrededor de 
Schopenhauer se organizó en el mundo académico un complot de silencio contra el cual reaccionó con furia y 
destemplanza.  
Schopenhauer es un pensador que tanto defiende la abolición de la esclavitud como cuestiona la inteligencia 
de las mujeres. Arrasa con todos los tópicos sobre las bondades de los pueblos europeos y afirma que prefiere 
la compañía de su perro a la de los humanos. Antes de morir, cita de pasada que le da vergüenza ser alemán. 
Escribía de la ética de la compasión, pero era contrario a cualquier cambio revolucionario o ruptura social. Su 
obra puede considerarse como un intento de hacer comprensible a Kant, nacido en Königsberg 
(Kaliningrado), cercana a Gdansk, en la que nació Schopenhauer.  
El filósofo pidió por todos los medios que Goethe se pronunciara sobre su obra principal. Y no lo hizo. Se fue 
a la tumba con este pesar de la misma manera que Kafka, cuando murió en 1924, sólo había vendido unos 
doscientos libros de los que había publicado, aunque para los lectores que habían llegado a conocer los breves 
trozos de su prosa estaba fuera de toda duda que era uno de los maestros de la literatura moderna.  
El silencio de los maestros que uno tiene como referencia es doloroso. Especialmente cuando el alumno, 
como es el caso de Schopenhauer, tiene tanta o más categoría intelectual que su admirado maestro, el gran 
Goethe.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060530/51262594566.html
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ENTREVISTA a Glenn Murcutt, arquitecto australiano 
"La arquitectura debe ser una respuesta, no una imposición" 

LLÀTZER MOIX - 30/05/2006 
Barcelona  

 

 
 
La arquitectura debe responder a las necesidades humanas, no imponerse a ellas". Lo dice Glenn Murcutt, 
arquitecto australiano laureado con el premio Pritzker en el 2002, y miembro del jurado unipersonal del 
premio Década, que promovido por la Fundación Óscar Tusquets se falla mañana en Barcelona para 
galardonar el mejor edificio barcelonés construido hace diez años, en 1996.  
 
- ¿Qué sentido tiene premiar una obra diez años después de hecha?  
 
- La buena arquitectura no tiene edad. Me refiero a la que responde, y no a la que se impone. La que considera 
el lugar donde va a edificarse, los materiales más adecuados, la tecnología más apropiada, la luz, el espacio, la 
ventilación y, en definitiva, la cultura. Eso es lo principal. Y lo que olvidan las modas.  
 
- Pues las modas parecen tener hoy mucha importancia.  
 
- Ya lo sé. Pero eso sucede a mi pesar. Sé que estamos influidos por las últimas novedades, algo que a mí 
siempre me ha parecido sospechoso.  
 
Como me lo pareció en su día el posmodernismo que nos querían imponer desde EE. UU.  
 
- ¿Ha visitado ya los edificios concursantes en el Década?  
 
- Una parte de ellos. Son trabajos muy profesionales. Pero algunos me parecen también algo chillones. Quiero 
decir que se parecen poco, por ejemplo, a las Cotxeres de Sarrià de Coderch, que son un modelo de 
arquitectura mediterránea, adecuada al clima, respetuosa con la privacidad y bien relacionada con los edificios 
que la rodean.  
 
- ¿A qué se refiere cuando habla de arquitectura chillona?  
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- A los edificios esculturales, simbólicos. Una ciudad como Barcelona, con cafés, plazas y una rica vida 
urbana, no necesita más símbolos. La gente no quiere vivir en un símbolo, que encima es llamativo y gritón. 
Prefiere vivir en casas agradables. Cuando paseo por el Barri Gòtic no veo los edificios, pero los siento. 
Juntos forman un todo orgánico, civilizado. Podría venir todos los años aquí y no me cansarían. Es un lugar 
hermoso como una gran composición musical.  
 
- ¿Quién promueve esos edificios simbólicos, escultóricos?  
 
- El mercado. Hoy el cliente es el mercado. La arquitectura describe el nivel de cultura de una época. Y ésta 
es la del materialismo. De un materialismo que gusta de llamar la atención a gritos. No es únicamente la culpa 
de algunos arquitectos. Nuestra sociedad permite eso. Si tuviera un mayor nivel cultural, no lo permitiría. 
Pero sólo se piensa en términos de dinero y de beneficio.  
 
- ¿Cómo invertir este ciclo?  
 
- Pues con una gran recesión económica. No la deseo, claro. Pero ayudaría. La economía especulativa, 
recalentada, es una plataforma para las tonterías. Es algo que sucede ahora en todo el mundo. En China, India 
o el mundo occidental. Vivimos en la cultura del exceso. Fíjese en los puertos deportivos, con todos sus 
barcos de plástico. No son botes de pesca o de remo. Son un exceso. Pues bien, ese exceso construye nuevos 
paisajes. No soy comunista, ni siquiera socialista. Pero estoy preocupado por el nivel de codicia de nuestra 
sociedad.  
 
- Comunista, no; ecologista, sí.  
 
- Eso sí. El planeta está alterado. Suben las temperaturas, aumenta el número de ciclones y de huracanes. El 
hombre no cuida su medio natural... Pero soy también optimista. Esto empieza a cambiar. El navegante 
solitario Ian Kienan puso en marcha hace años la campaña Clean up Australia.Los frutos ya son visibles, en 
tierra, en el lecho marino y en el aire. El nivel de conciencia ecológica colectiva sube. La basura se ha 
reducido. Los delfines han vuelto al puerto de Sydney. Deberíamos pensarlo dos veces antes de tirar una 
colilla al suelo: tarda quince años en degradarse. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060530/51262594725.html
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Cuevas arremete contra Alcalde  
Sonia Sierra  
El Universal  
 
Martes 30 de mayo de 2006  

El presidente municipal intentó retirar la obra Figura obscena de la glorieta donde se ubica; el artista 
presentará una denuncia  

 
 

Como un acto inmoral y vandálico calificó el pintor y escultor José Luis Cuevas el intento de destrucción de 
la escultura Figura obscena, que por órdenes del presidente municipal de Colima, el panista Leoncio Morán 
Sánchez, iba a ser retirada el pasado sábado de la glorieta en que se encontraba desde hace varios años.  

"El presidente municipal, que es un patán y un imbécil, dio el clásico sabadazo, yo creí que esas cosas ya no 
se usaban... Llevó policías y grúas con la intención de destruir la obra y, por lo que he visto en las fotos, la 
escultura ya empieza a dañarse", dijo indignado el artista, y adelantó que este martes viajará a Colima para 
levantar un acta de denuncia judicial contra el presidente municipal.  

El intento de remoción de la obra -que aún permanece suspendida de una grúa, sin asegurar, en la glorieta 
ubicada frente al Hospital Regional Universitario- provocó un jaloneo entre autoridades municipales y 
estatales, pues cuando iba a ser trasladada se presentaron elementos de la policía estatal para evitar que se 
llevaran la pieza.  

"Se ha creado un problema político porque el gobernador, Jesús Silverio Cavazos Ceballos (del PRI), la 
defiende". Para José Luis Cuevas "el presidente municipal, que es un hombre de muy poca inteligencia, que 
no se da cuenta de que lo que hace es delito, atenta contra una obra de arte sólo porque no le gusta".  

El artista cuestiona que en ningún momento se le hubiera informado de la decisión. "Él (Leoncio Morán 
Sánchez) dice que al pueblo no le gusta, pero ¿a quién se le preguntó?, ¿quiénes son los que no están de 
acuerdo?, ¿sus amistades? Creo que privó el gusto personal". La obra Figura obscena se presentó hace 
alrededor de seis años en Colima en la exposición Libertad en bronce, llevada por el coleccionista de arte 
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Isaac Masri, junto con obras de Vicente Rojo, y Manuel Felguérez, entre otros. Posteriormente, fue donada 
por el artista para su exhibición pública. Una réplica de la misma se presentará en el Museo José Luis Cuevas 
de la ciudad de México.  

"Figura obscena es una obra que podría ser considerada erótica pero no inmoral. Después de La giganta, es 
una de mis mejores obras en la escultura". Es la primera vez, asegura José Luis Cuevas, que sufre este tipo de 
censura. "Esa escultura ha estado expuesta en muchos lugares y nunca ha pasado nada, no ha causado ninguna 
molestia, ni esta reacción mojigata...".  

La réplica de la obra, que forma parte de la serie Animales Impuros, se presentó recientemente en la UNAM y 
se planea exhibirla en el atrio de San Francisco en el centro de la ciudad de México.  

"Ojalá, dijo el artista, esta clase de argumentos de mojigatería dañen el prestigio del candidato panista Felipe 
Calderón; me sentiría orgulloso de que así fuera".  

 

http://www.eluniversal.com.mx/notas/vi_352239.html
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Bacteria, posible causa de la obesidad  
 
El Universal  
Martes 30 de mayo de 2006  
Cultura, página 1  

Descubren microorganismo que fomentaría la absorción de calorías en los seres humanos; Estos 
resultados fueron presentados en el congreso de la Sociedad Americana de Microbiología que se realizó 
en la ciudad de Orlando, Florida, y se publicará en breve en las Actas de la Academia Nacional de 
Ciencias de Estados Unidos  

Científicos de la Universidad de Washington, en San Luis Missouri, identificaron una bacteria en el sistema 
digestivo responsable de absorber más calorías de los alimentos que podría ser el factor desencadenante del 
sobrepeso y la obesidad en humanos.  

En pruebas de laboratorio con ratones, el equipo de investigadores encabezados por Samuel Buck descubrió 
que, a mayor concentración de estas bacterias (denominadas Methanobrevibacter smithii), los roedores 
presentaban aumento de peso, al tener una actividad mayor de almacenamiento de grasas. En un artículo 
publicado en la página electrónica de la revista Nature, Buck indica que esa bacteria podría ser la responsable 
de que no todas las personas absorban la misma cantidad de calorías cuando consumen un mismo alimento.  

Estos resultados fueron presentados en el congreso de la Sociedad Americana de Microbiología que se realizó 
en la ciudad de Orlando, Florida, y se publicará en breve en las Actas de la Academia Nacional de Ciencias de 
Estados Unidos.  

De acuerdo con la publicación, el equipo de Samuel Buck ahora está interesado en examinar si personas de 
peso excesivo tienen más de esta clase de bacterias o, por el contrario, si las personas delgadas tienen un 
déficit de esos microorganismos.  

Los intestinos se encuentran invadidos por bacterias y otros microorganismos que ayudan a digerir el alimento 
que comemos; sin embargo, apenas se comienza a entender la función de cada uno de ellos.  

Los científicos creen que, en los humanos, alrededor de 10% de las calorías que absorbe el organismo son 
producto de la actividad de estos microorganismos.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48919.html
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Rodolfo Morales, entre la crítica y el elogio  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Martes 30 de mayo de 2006  
Cultura, página 1  

El Museo de Arte Moderno exhibirá la muestra más grande que se ha hecho sobre el pintor oaxaqueño, 
integrada por 200 piezas entre collages, dibujos, óleos y objetos  

 
 

 
Para algunos, la obra del pintor oaxaqueño Rodolfo Morales puede ser como un sueño, pero para otros es una 
verdadera pesadilla. Hay quienes lo mencionan como un pilar de la plástica oaxaqueña, y quienes consideran 
que su trabajo perdió calidad en aras de comercializarse cada día más. El público en general podrá juzgar en 
la exposición Rodolfo Morales, maestro de los sueños, que inaugura el Museo de Arte Moderno (MAM) el 
próximo primero de junio.  

Tras exhibirse en el Museo de Arte Contemporáneo de Monterrey (Marco) y en el Museo Amparo de la 
ciudad de Puebla, esta muestra llega a la ciudad de México con cerca de 200 piezas que conforman gran parte 
de la obra pictórica y gráfica de Rodolfo Morales.  

Por sus dimensiones, esta exposición es la más importante que se ha realizado sobre la obra de Rodolfo 
Morales, pintor que por algunos es considerado uno de los cuatro pilares de la plástica oaxaqueña, al lado de 
Rodolfo Nieto, Rufino Tamayo y Francisco Toledo.  

Sin embargo, críticos de arte como Fernando Gálvez de Aguinaga consideran que la obra de Morales fue 
interesante en ciertos momentos, pero que fue perdiendo calidad en aras de comercializarse cada día más. "En 
su caso, el éxito comercial no le ayudó mucho en su expresión estética, aunque sí le permitió hacer una serie 
de proyectos y apoyar restauraciones de bienes inmuebles en su estado natal. Creo que perdió en originalidad 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

120



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

conforme su trabajo se fue convirtiendo en una especie de cliché, en un realismo mágico un tanto forzado".  

Según Gálvez de Aguinaga, el Rodolfo Morales que hay que valorar es el de su primera etapa, cuando 
contrastaba la imagen de lo rural con lo urbano. "Es una obra que realizó en la época en que todavía vivía en 
la ciudad de México, que supongo que tenía que ver con una confrontación de su realidad cultural con la del 
Distrito Federal. Pero cuando salta a esa vena más fantástica, tuvo imágenes interesantes y poderosas, pero 
fue perdiendo frescura, imaginación y se convirtió en una serie de recursos repetitivos. Perdió algo que él 
manejaba muy bien, que era el color. En sus últimos ocho o 10 años los colores en su obra eran cada vez 
menos armónicos, más chillantes y muy comerciales".  

Para Dora Luz Martínez, dueña de la Galería de Arte de Oaxaca, espacio donde el artista de Ocotlán 
comercializó su trabajo durante casi 17 años, esta exposición es de enorme importancia porque los jóvenes 
tendrán la oportunidad de conocer la obra de Rodolfo Morales, un artista que decía: "Yo soy mi pueblo", y 
este dicho lo expresaba en los óleos, la gráfica y los collages que producía.  

"Rodolfo nunca se sintió un buen pintor o artista. Cuando tuvo su primera exposición, en 1975, un crítico 
decía que parecía una retrospectiva y no su primera individual, por la edad que ya tenía. Entonces él se da 
cuenta de que la única forma en que podía trascender era a través de regresarle a su pueblo algo, por eso creó 
la Fundación Cultural Rodolfo Morales".  

La galerísta cuenta que la obra de Morales era adquirida por gente que lo apreciaba mucho y que existen 
coleccionistas que poseen grandes cantidades de óleos y collages. Esta obra ha ido incrementando su valor 
comercial porque, precisa, muy pocos se quieren deshacer de esas obras. "El valor está subiendo a un precio 
tan alto que determina la oferta y la demanda."  

Dora Luz Martínez asegura que tan solo en los últimos dos años el precio de la obra de Rodolfo Morales se 
incrementó en 90%, pero que así también sucedió con la aparición de cuadros falsos. "Con pena tengo que 
decirles a muchas personas que compraron obra por ahí, que son falsos, los detectamos aún en vida de 
Rodolfo. Ahora, con el incremento del valor de su obra, mucho más."  

La exposición Rodolfo Morales, maestro de los sueños, que cuenta con collages, dibujos, óleos sobre tela y 
objetos y juguetes, permanecerá en exhibición hasta el 6 de agosto en el MAM, ubicado en Paseo de la 
Reforma y Gandhi, Bosque de Chapultepec.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48922.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 67                                                                                                             Junio  2006 

121

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/48922.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

Hallan en genes causas de males de mexicanos  
Angélica Simón  
El Universal  
Domingo 28 de mayo de 2006  
Nación, página 20  

Somos más propensos a padecimientos cardiovasculares, aseguran expertos  

SAN DIEGO, Cal.- Los mexicanos enfrentan un gran riesgo de morir por enfermedades cardiovasculares, ya 
que genéticamente tienen predisposición a desarrollar este tipo de padecimientos.  

Gerardo Jiménez Sánchez, director general del Instituto Nacional de Medicina Genómica de México, señaló 
que de acuerdo con los últimos análisis del genoma de los mexicanos elaborados la institución, se ha 
detectado que en 29% de los sujetos estudiados existe una alteración en una de las secuencias genéticas que 
enfatizan este problema.  

Este hallazgo, recalcó, es de gran importancia, puesto que permitirá desarrollar otro tipo de medicina social, 
"más individualizada, más predictiva y preventiva", para combatir este tipo de males.  

El investigador señaló que hasta hace poco no existía información puntual sobre las características genéticas 
de cada grupo poblacional. Ahora todos los países deben enfocar sus esfuerzos de investigación en encontrar 
esa relación entre un gen o una secuencia alterada y las enfermedades que más aquejan a su gente para atacar 
el problema de manera más puntual, agregó. En México, actualmente se analiza el mapa genómico de los 
mestizos mexicanos a fin de estudiar los genes relacionados con la hipertensión arterial, la obesidad, la 
diabetes mellitus y la cirrosis, entre otras enfermedades.  

Para el estudio se consideran muestras de varios estados estratégicamente ubicados, al norte, sur, centro, este 
y oeste del país. Al participar en el cuarto Seminario sobre Periodismo Científico para la Salud, organizado 
por el Instituto de las Américas, la fundación Jack F. Ealy y Merck Sharp & Dohme, el investigador explicó 
que tener esa información beneficia al paciente, ya que al saber que tiene alguna predisposición a un problema 
puede modificar a tiempo su estilo de vida.  

Asimismo, la industria farmacéutica y la comunidad médica pueden desarrollar tratamientos específicos, 
mientras que los encargados en el gobierno pueden tomar decisiones importantes en el diseño de políticas de 
salud pública.  

Inversión estratégica  

Jiménez Sánchez aseguró que en el caso de México para el mes de noviembre se podrá tener el primer 
borrador del mapa genómico del mexicano mestizo, pero alertó que se requiere mantener una inversión de 
alrededor de 200 millones de pesos en los próximos cinco años para mantener este desarrollo. "Se trata de una 
inversión estratégica para ir combatiendo las enfermedades más comunes, crónicas e incapacitantes con alto 
costo social y financiero" explicó el investigador, y cada población tendrá la obligación de desarrollar su 
propia medicina genómica.  

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), refirió, invertir en tecnología y políticas de 
salud a tiempo disminuye la brecha entre ricos y pobres a través del mejoramiento de la salud.  

Mientras no se dé prioridad a este rubro, será difícil avanzar. En México, acotó, existe plena disposición del 
gobierno para invertir en el desarrollo de la medicina genómica, "el limitante más grave en este momento es 
la imperante necesidad de recursos humanos de alto nivel".  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/138823.html
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Cumpleaños del Tamayo  
Notimex  
El Universal  
 
Jueves 25 de mayo de 2006  

Para festejar su primer cuarto de siglo, el Museo ha organizado una serie de actividades durante todo 
el año  

 
 

  Poseedor de una vasta colección de obras plásticas que dan cuenta del arte en el siglo XX, donada por el 
pintor oaxaqueño, el Museo de Arte Contemporáneo Internacional Rufino Tamayo cumplirá este 29 de mayo 
25 años de destacados aportes a la vida cultural del país.  

Ubicado sobre Paseo de la Reforma, a la altura de la calle de Gandhi, en Polanco, Ciudad de México, el 
edificio es obra de los arquitectos reconocidos Teodoro González de León y Abraham Zabludovsky, quienes 
obtuvieron por él el Premio Nacional de Arquitectura 1981, año de su inauguración.  

El inmueble es considerado ejemplo arquitectónico por su originalidad, planeación museística, solución 
plástica y concepción espacial, y desde sus orígenes fue planeado como museo y centro cultural 
interdisciplinario.  

Su inauguración se debió al patrocinio del Grupo Alfa y de la Fundación Cultural Televisa, aunque en 1986 
pasó a formar del grupo de museos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), a través del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes y del Instituto Nacional de Bellas Artes.  

Desde sus orígenes cuenta con una colección de más de 300 obras donadas a México por el reconocido pintor 
Rufino Tamayo (1899-1991), con el fin de promover y difundir el conocimiento y el aprendizaje sobre las 
tendencias artísticas del siglo XX.  

Entre dichos cuadros se encuentran piezas de artistas de la categoría de Pablo Picasso, Mark Rothko, Joan 
Miró, Roberto Mata, Jean Dubuffet, Fernando Botero, Francis Bacon, Isamu Noguchi, Lynn Chadwick, 
Claudio Bravo y Eduardo Chillida, entre otros.  

También, de artistas nacionales como Francisco Toledo, Lilia Carrillo, Sebastián, Alberto Castro Leñero, José 
Luis Cuevas y, por supuesto, de Rufino Tamayo.  
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Con el propósito de cumplir sus objetivos, el museo ofrece un programa de actividades multidisciplinarias, 
como conferencias, representaciones teatrales, espectáculos de danza, conciertos, cursos, talleres, visitas 
guiadas y otros.  

Además, cuenta con un Centro de Documentación especializado en artes plásticas y en la vida y obra de 
Rufino Tamayo, mismo que otorga asesoría y apoyo a estudiantes, investigadores y público en general.  

Para festejar su primer cuarto de siglo, el Museo de Arte Contemporáneo Internacional Rufino Tamayo ha 
organizado una serie de actividades que habrá de desarrollar a lo largo del año. Por ahora se presentan obras 
del pintor Edward Ruscha y en breve plazo ofrecerá algunas de Lisa Yuskavage.  

En septiembre próximo mostrará una importante retrospectiva de óleos del maestro Rufino Tamayo y, en su 
propósito de revisar el trabajo de los más notables artistas de la primera mitad del siglo XX, alberga un 
conjunto de piezas del argentino Xul Solar.  

http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/8732.html
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Una pasión en retrospectiva  
Clara Grande Paz  
El Universal  
 
Jueves 25 de mayo de 2006  

A seis meses del fallecimiento de Anguiano, se le rinde homenaje con un repaso todas sus etapas 
creativas  

 
 
 Si hay algo que caracterizaba al artista Raúl Anguiano era su tenacidad y gusto por pintar, que lo mantenían 
de cuatro a seis horas diarias en su estudio, a los 90 años de edad. "Mi norma es trabajar todos los días. 
Descanso trabajando, y cuando duermo sigo soñando que estoy pintando. Es mi vida", decía.  

A casi seis meses de su fallecimiento, un recorrido cronológico por las etapas en su trabajo plástico, desde 
dibujos realizados a los cuatro años hasta su última obra creada a finales del 2005, el Antiguo Colegio de San 
Ildefonso inaugura a manera de homenaje "Raúl Anguiano 1915-2006".  

122 piezas entre dibujos, tintas, óleos, estampa, bocetos, murales y otras técnicas en dos dimensiones, 
integran la muestra en la que se podrá apreciar obras poco conocidas junto con piezas famosas como sus 
escenas de comunidades rurales, la vida cotidiana de las clases populares en la ciudad de México y personajes 
de la etnia lacandona.  

Beatriz Vidal, curadora de la exposición, explicó que Anguiano le permitió incluir el periodo surrealista que 
no es muy común apreciar. Además se hizo énfasis en el género del retrato, ya que se considera la parte más 
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consistente de su obra por su forma clásica y el predomonio de figuras femeninas.  

"Quise rescatar a ese Anguiano con esa mano firme que hasta los últimos momentos de su vida nunca perdió 
ese pulso, esa práctica diaria. Un hombre incansable para el que primero era su profesión, después su familia 
y todo lo demás. La fuerza de esta exposición es el retrato porque lo que más sintió y admiró lo hizo en este 
género", comentó.  

Tampoco podía faltar la presencia de Anguiano en el muralismo. "Se podrán ver bocetos de murales desde 
1934 y su evolución. Tuvo un crecimiento impresionante en este género, el mural fue lo más fuerte en la 
última etapa de su vida", agregó Vidal, a quien en vida, el pintor consideró una experta en su obra.  

Superan al ojo humano  

Una de las más importantes colecciones de arte, la "Colección Deutsche Bank", llega a la ciudad de México 
con una selección fotográfica de más de 80 trabajos individuales y series desde 1969 al 2005, de 54 artistas 
alemanes, en la exposición "Más de lo que los ojos pueden ver".  

Tomadas de un inventario que asciende a más de 3 mil fotografías, las imágenes muestran una estrecha 
relación con la pintura, el uso de la manipulación digital y el porqué Alemania se ha ganado un lugar 
preponderante por sus aportes a la fotografía contemporánea.  

Muchas de las fotografías se exhiben por primera vez en Latinoamérica, y entre los nombres se encuentran 
Gerhard Richter o Sigmar Polke, mejor conocidos por su trabajo plástico, Thomas Struth y sus escenas de 
calles vacías y desoladas y Petra Herzog.  

Más de lo que los ojos pueden ver  
A partir del 2 de junio  
Hasta agosto 31  

Raúl Anguiano 1915-2006  
A partir del 31 de mayo  
Hasta septiembre 10  

Antiguo Colegio de San Ildefonso  
Justo Sierra #16, Centro Histórico  
Tel. 5702-6378  
Martes a domingo, de 10:00 a 18:00  
$35 (martes, entrada libre)  

http://www.eluniversal.com.mx/guiaocio/8816.html
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Hormigas 'voladoras'  
 
El Universal                Lunes 29 de mayo de 2006  

Comprender la biomecánica que emplean para planear diversos animales carentes de alas, ayudaría a 
mejorar la tecnología existente para tal cometido  

05:06  A más de un año de haber sido descubierta en un bosque de Perú cierta especie de hormigas, llamada 
Cephalotes atratus y que posee la habilidad para planear en el aire de un lugar a otro cuando caen al vacío, los 
científicos han podido desentrañar el mecanismo que utilizan estos insectos para tal cometido.  

El especialista en Ecología de insectos Stephen P. Yanoviak, del área médica de la Universidad de Texas, en 
Galveston, quien realizó el hallazgo en febrero de 2005, en Iquitos (Perú), recuerda que se encontraba a 30 
metros de altura en la copa de un árbol esperando que los mosquitos aparecieran y se alimentaran con su 
sangre, por cuestiones de investigación, cuando fue sorprendido por las hormigas. El científico comentó que 
comenzaron a atacarlo, por lo que simplemente las barrió con la mano. Para su sorpresa las hormigas no 
cayeron a plomo, como era de esperarse, sino que planearon para aterrizar de nuevo sobre el tronco del árbol 
y, posteriormente, regresar al punto de ataque.  

"Las retiré con la mano de la rama en que me encontraba, cuando noté que unas 20 o 30 de ellas caían al 
unísono, como formando una cascada hacia el tronco del árbol. Fue entonces cuando me percaté de que algo 
estaba ocurriendo con el comportamiento de estos insectos que valía la pena ser investigado un poco más", 
agregó. Así las cosas, decidió pintar las patas traseras de estos insectos con barniz de uñas blanco, con lo cual 
pudo rastrearlas y corroborar que en efecto se trataba de las mismas hormigas que caían sobre el tronco del 
árbol y regresaban una y otra vez al punto de partida, aun cuando ocasionalmente rebotaban un poco y 
algunas de ellas caían del árbol.  

De hecho pueden realizar giros de 180 grados en el aire, a fin de acomodarse para regresar, pero, en caso de 
fallar, aún son capaces de hacer un medio rizo para volver a intentarlo. "Es un descubrimiento asombroso, 
pues aparentemente es común entre diversas especies tropicales de hormigas", apuntó Robert Dudley, experto 
en criaturas voladoras y planeadoras, desde colibríes y lagartijas hasta polillas y abejas. Tras las 
observaciones iniciales de Yanoviak, Dudley condujo una serie de experimentos con las hormigas, a través de 
los cuales pudo determinar que 85% de las Cephalotes atratus son capaces de aterrizar con éxito en el tronco 
de un árbol, tras haber caído o saltado de una de sus ramas superiores.  

El estudio también reveló que para las hormigas resulta de capital importancia no caer hasta el suelo, pues de 
ocurrir podrían extraviarse en el bosque al perder el rastro químico que les permitiría retornar a su nido, así 
como ser presa fácil de los depredadores. Hasta hace poco permanecía como un misterio el mecanismo 
utilizado por las hormigas para cambiar de dirección en el aire. Lo que ya se había observado es que las patas 
y la cabeza de las Cephalotes son ligeramente planas, anatomía que, ahora se descubrió, combinada con 
ciertos movimientos abdominales, posibilitan su reorientación aérea.  

Yankoviak declaró que "al haber evolucionado de especies aladas, las hormigas obreras de la especie 
Cephalotes desarrollaron más fácilmente la habilidad para planear. Este descubrimiento no necesariamente 
dice algo acerca de la evolución en términos de vuelo de algunas especies de insectos, pero sí nos proporciona 
buena información en torno de los tipos morfológicos que involucra la transición entre la caída libre, sin 
control, y la habilidad para planear".  

En ese sentido, el estudio de la biomecánica que les permite a estos insectos tener un vuelo controlado podría 
resultar útil en los desarrollos tecnológicos utilizados por los humanos para el mismo cometido, de ahí que 
esta investigación resulte trascendente. (Con información de la Universidad de Galvestone, en Texas; la 
Universidad de California, Berkeley, y The New York Times)  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/vi_31760.html
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Se frenó la tendencia creciente del sida 

Lo atribuyen a la prevención 

NUEVA YORK.– Por primera vez desde que hace 25 años fueron detectados los primeros casos de sida se 
logró reducir su crecimiento constante en el nivel mundial: en 2005 se diagnosticaron 4,1 millones de nuevas 
infecciones contra 4,8 millones del registro anterior. La epidemia afecta hoy a 38,6 millones de personas y en 
el último año les ha costado la vida a 2,8 millones de infectados con el virus de inmunodeficiencia (HIV), 
según revelaron ayer las Naciones Unidas (ONU).  

“Este ha sido el año menos malo en la historia del sida. En el nivel global notamos que la enfermedad se ha 
estabilizado”, destacó el director del Programa de Naciones Unidas contra el Sida (Onusida), Peter Piot, 
durante la presentación del informe “La epidemia global del sida 2006”. Este trabajo servirá de base a la 
reunión sobre el flagelo que se desarrollará en la sede de la ONU desde hoy hasta pasado mañana.  

Según Piot, quien recordó que de los 38,6 millones de infectados la inmensa mayoría no es consciente de ello 
y representa un peligro en la lucha contra la epidemia, en los últimos cinco años ha habido grandes avances en 
varios países, especialmente en materia de prevención.  

Las proyecciones para este año indicaban que habría más de 40 millones de infectados en todo el mundo, pero 
los datos revelados parecen demostrar que la epidemia llegó a su punto más alto en los años 90 y ahora tiende 
a estabilizarse. Sin embargo, el HIV sigue expandiéndose en ciertas regiones, en particular en el Africa 
subsahariana.  

Desde que científicos de Francia y Estados Unidos reconocieron por primera vez el HIV, que precede al 
síndrome de inmunodeficiencia adquirida (sida), el virus se ha expandido a 65 millones de personas y ha 
matado a 25 millones.  

El hallazgo más positivo del flamante informe es que en muchos países -sobre todo en los desarrollados- hay 
más conciencia del virus y se han comenzado a notar cambios de comportamiento sexual entre los jóvenes, 
que utilizan más el preservativo como método de prevención, tienen menos parejas sexuales o son más 
estables e incluso retrasan su iniciación en el sexo.  

"La prevención continúa siendo nuestra primera y más efectiva línea de defensa -apuntó Thoraya Ahmed 
Obaid, directora ejecutiva del Fondo de Población de las Naciones Unidas-. En países donde la prevalencia 
del HIV está declinando entre los jóvenes existen un cambio de conducta y programas comprensivos sobre el 
uso del condón. Esto es prueba alentadora de que la prevención funciona y salva vidas. Pero las mujeres 
siguen siendo desproporcionadamente vulnerables y debemos hacer mayores esfuerzos para darles a ellas 
métodos de prevención que puedan controlar."  

Hoy, las mujeres infectadas suman 17,3 millones y el 75% vive en el Africa subsahariana. Cada día 1800 
niños alrededor del mundo contraen el virus, la inmensa mayoría de ellos recién nacidos que son contagiados 
a través de sus madres ya infectadas, muchas de ellas sin siquiera saberlo.  

Por otra parte, el informe cita también como un progreso que se aumentó considerablemente la ayuda 
financiera para combatir la enfermedad, en especial después de que, en 2001, la ONU lanzó un plan de acción 
global. El año pasado la organización contaba con 8300 millones de dólares para programas de prevención y 
tratamiento en todo el mundo, comparados con los 1600 millones que se tenía hace cinco años.  

"Estamos alcanzando un punto clave en términos de mejoras en financiamiento, liderazgo político y 
resultados en la gente. De aquí en más la acción global contra el sida puede y debe acelerarse -subrayó Piot-. 
Las acciones que tomemos a partir de ahora serán particularmente importantes, ya que cada vez sabemos más 
sobre dónde y cómo se mueve el HIV y cómo reducir la epidemia y su impacto."  

Entre los puntos negativos del informe sobresale que la India se convirtió en el país con mayor cantidad de 
infectados, con 5,7 millones, sobrepasando así a Sudáfrica, que era hasta ahora la nación que más personas 
con HIV tenía y hoy suma 5,5 millones.  
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Con estos datos en mente, se iniciará hoy una reunión en la sede de la ONU para revisar los avances y definir 
los retos que enfrenta la comunidad internacional en relación con el sida. Además, por primera vez, una 
persona infectada con HIV hablará en el pleno de la Asamblea General para contar su experiencia personal.  

Se espera que el viernes, al concluir el encuentro, los gobiernos de los 191 países representados reafirmen la 
Declaración de Compromiso sobre el Sida, firmada en 2001, y establezcan nuevas líneas de acción para la 
prevención, tratamiento, apoyo y cuidado de los afectados.  

Por Alberto Armendáriz  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=810375
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Hora de arriesgar 
Como protagonista y observador del quehacer científico, el doctor David Schiffrin tiene una posición 
privilegiada: se formó como químico en la Argentina, reside y trabaja desde hace años en el Reino Unido, y 
tiene otros contratos en la Comunidad Europea y, en especial, con uno de sus integrantes más recientes, 
Finlandia.  

Esta ubicuidad profesional le permite transitar por sistemas científicos de distinto nivel de desarrollo con la 
naturalidad de quien se cambia de traje. Claro que las comparaciones le resultan inevitables: recién llegado al 
país en virtud de un subsidio del programa Raíces para participar de una singular experiencia -la primera 
Escuela de Nanopartículas y Nanotubos, que durante diez días reune a 60 jóvenes científicos argentinos y 
brasileños (además de dos chilenos y un uruguayo)-, no tarda en advertir que, si quiere progresar, la Argentina 
tiene que recomponer su ya crónico talón de Aquiles, la falta de inversión en infraestructura.  

"No se puede pensar en nanotecnología si no hay un instrumento para ver los objetos infinitamente pequeños 
que uno estudia -dice-. Y aquí hay un solo equipo de ese tipo. En Bariloche. Si uno quiere medir algo, tiene 
que viajar a Bariloche. Y rogar que no se descomponga."  

La observación de Schiffrin, que dice haber tenido un pasado "ultracientificista" y confiesa que la 
comprobación de las ventajas productivas y el impacto social del desarrollo tecnológico lo deslumbraron, no 
difiere del diagnóstico hecho "en casa". Es que sólo para edificar unos 65.000 metros cuadrados en centros 
científico-tecnológicos que den cabida a los investigadores que se están incorporando al Conicet desde hace 
tres años y terminar las obras pendientes en Rosario, el Comahue y el Noroeste se necesitaría una inversión de 
alrededor de 120 millones de pesos, en tres ejercicios, de los que hasta ahora se desembolsó una pequeña 
parte.  

El aporte privado a la investigación merece un renglón aparte, ya que mientras que en Irlanda alcanza al 69% 
y en Corea al 72%, en la Argentina generosamente llega al 20%. Las compañías locales no tienen vocación de 
investigar...  

Entre el lunes y el miércoles de la semana próxima, más de cuatrocientos investigadores argentinos y 
brasileños discutirán sobre estos y otros vitales temas que conciernen a la ciencia local en el Museo Argentino 
de Ciencias Naturales, durante la Segunda Reunión de Ciencia, Tecnología y Sociedad ( 
http://www.reunioncts.org.ar ).  

Pero al parecer hay cosas que ya no se discuten. "La única forma de progresar en el mundo moderno es 
incorporar masivamente la ciencia a la economía", afirma Schiffrin. Para el investigador, no se puede aspirar 
a "jugar en las ligas mayores" si no se toma el toro por las astas. "Hay que hacer una inversión, y eso requiere 
espíritu de aventura y tomar riesgos. Muchos países ya lo han hecho", asegura.  

Por Nora Bär  
ciencia@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=810376
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La opulencia alucinada 
Easton Ellis presenta una autobiografía falsa que cierra una etapa literaria 

La novela habla con 
bastante mala leche de 
una sociedad tan 
opulenta como enfermiza 

  

 
ENRIC CASTELLÓ - 31/05/2006 - 10.21 horas 

 

 
Una de las funciones que se dan al concepto de género es la de establecer un contrato entre autor y lector. El 
género se convierte en una pauta fijadora de convenciones que nos ayudan a interpretar una obra. Bret Easton 
Ellis ha roto esa norma en Lunar Park. La novela empieza como una pieza cómica o sátira social, sigue como 
un thriller psicológico –con referencias a Stephen King– y acaba en una historia con tintes fantásticos e 
incursiones en la novela policíaca. Se trata de una falsa autobiografía que pensamos que cierra una etapa para 
el autor.  
 
Ellis consigue el más difícil todavía. Lunar Park es una suerte de historia personal que mezcla realidad y 
ficción, que además se plantea desde un narrador impreciso, unas veces amnésico, otras falso e hipócrita. El 
experimento provoca confusiones, pero esta apuesta es precisamente la que hace que la novela logre prender 
al lector: quien lea Lunar Park quedará enseguida atrapado en el suspense que Ellis inyecta a lo largo de la 
obra.  
 
Parodia de su vida 
El planteamiento es, al menos, arriesgado. El protagonista de la novela es el mismo Bret. En el primer 
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capítulo el autor explica, de manera exagerada y paródica, cómo fueron los inicios de su meteórica y exitosa 
carrera literaria. Se harta de magnificar los episodios de consumo de drogas, de describir las aparatosas fiestas 
que daba y de explicar sus vínculos con el famoseo social, político y artístico. A continuación empieza la 
crónica personal –es la primera vez que Ellis escribe una novela en pasado– de los hechos acaecidos en la 
mansión donde vive con su esposa y sus hijos.  
 
Intentaremos escribir sobre el contenido de Lunar Park sin desvelar algunos aspectos que pueden molestar a 
aquellos que aún no han leído el libro. Los hechos parten la noche de Halloween y terminan tras diez días en 
los que se mezclan sucesos reales, otros que pueden ser producto de una mente esquizofrénica, alucinaciones 
provocadas por el alcohol y las drogas, sueños, historias de ficción y recuerdos de infancia.  
 
Misterios paranormales 
Ellis es ahora un escritor mundialmente famoso que intenta, sin mucho empeño, dejar las drogas y el alcohol. 
Vive con su mujer, Jayne; el hijo de ambos, Robbie (11 años); y la hija de ella con otro hombre, Sarah (6 
años). Trabaja en una nueva novela y da clases en la universidad sobre escritura creativa. Aún así, las cosas 
no van tan bien como parece: hechos paranormales irrumpen en la casa, pero el narrador mantiene al lector en 
constante vilo. ¿Estos sucesos son reales o producto de alucinaciones de Bret, quien vive en un globo de 
embriaguez y drogas?  
 
Por las inmediaciones de su mansión aparece un personaje extraño que se hace pasar por uno de sus 
estudiantes. Sarah insiste en que el muñeco que Bret le regaló hace unos días, una especie de pájaro 
destartalado de peluche, está vivo: parece ser que se dedica a picotear las flores del jardín. Un grupo de niños 
han desaparecido recientemente en el barrio y Robbie parece que oculta alguna cosa. La visita de un inspector 
de policía poco común vendrá a retorcer aún más la situación. ¿A dónde van a parar todos estos hechos en 
principio inconexos?  
 
Exorcismo personal 
El autor ha dicho que Lunar Park es una especie de exorcismo personal. La figura de su padre, con quien Ellis 
mantenia una relación difícil, tiene un peso específico en la historia: reaparece como un fantasma, está 
presente a lo largo del libro, a veces de forma implícita. A la vez, la novela sirve a su autor para volver a sus 
obras anteriores, especialmente American Psycho, que le encumbró y de la que se afirma que marcó una 
generación.  
 
Ellis ha sido un autor muy controvertido, con fervorosos defensores y detractores, que ha jugado a la literatura 
transgresora con sus historias repletas de sexo retorcido, drogas, violencia gratuita y personajes monstruosos 
como el del asesino Patrick Bateman. Lunar Park rebaja este tono; quizás alguien la encuentre transgresora, 
pero la novela de Ellis nos parece el cuento de Caperucita al lado de El almuerzo desnudo de Burroughs, por 
ejemplo. Por otra parte, se habla menos de su estilo literario. En esta novela Ellis cultiva una narración casi en 
estado puro, con muy pocas descripciones, ritmo trepidante, plagada de verbos de acción y diálogos creíbles.  
 
Sociedad postmoderna 
La novela de Ellis tiene el acierto de dibujar con bastante mala leche una sociedad tan opulenta como 
enfermiza. Estamos ante una clase alta norteamericana que vive sometida en miedos: padres paranoicos que 
medican a sus hijos para que no padezcan estrés, chavales desconcertados y sin referentes, familias 
desestructuradas e infelices, madres que se desplazan en Porsche hasta el club de fitness tan solo preocupadas 
por su figura. Ellis habla de la cúspide de una sociedad postmoderna, de personas sumidas en un hedonismo 
radical, un individualismo exacerbado.  
 
El personaje de Bret es un producto de este sistema y a la vez un hombre incapaz de comprender porqué un 
perro debe ser visitado por un psicólogo. Su egoísmo le impide pensar en otra cosa que no sean sus obras y 
sus momentos de placer, mientras que sus hijos crecen al margen. Jayne, una actriz famosa, aparece como la 
esposa perfeccionista que quiere construir una familia modelo pero que se da una y otra vez contra el 
patetismo de su marido. En definitiva, Lunar Park plantea la imposibilidad de ser feliz aún teniéndolo todo; el 
fracaso de un modelo social representado en la cúspide del mismo. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060531/51263627565.html
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Estudiantes: ¿el despertar de un largo letargo? 
 

Una sociedad está enferma si deja de cuestionarse e interrogarse a sí misma. Gracias a los jóvenes 
secundarios podemos ahora de nuevo percibir que quizás estemos vivos como sociedad. Lo cual no es 
poco.  
 
 
Pablo Salvat  

Filósofo de la U. Alberto Hurtado  

Es más que eso... Mirando las imágenes, siguiendo las palabras de los jóvenes secundarios, es como si la 
esperanza volviera a alzar su vuelo. Corre un cierto escalofrío, en muchos de nosotros, cuando los ve correr 
alegres y desenvueltos creyendo que sí, que también pueden ser actores de la marcha y el destino del país, de 
su propio país. Con su accionar, sorpresivo para la mayoría, muestran que no comparten el leit motiv de que 
se hace todo para ellos pero -claro- sin ellos. Cuando las elites de poder y económicas creían que ya buena 
parte de la sociedad y sus expresiones estaban adormecidas y aletargadas en la forzada aprobación del modelo 
de sociedad, este renacido movimiento estudiantil -que emerge cuando menos se esperaba-, tiene la capacidad 
de poner sobre la mesa educacional una discusión sobre la legitimidad de decisiones y leyes adoptadas, unas, 
en las postrimerías del régimen militar, otras, después.  

La interrogación deliberante sobre la legitimidad normativa no afecta sólo lo sucedido con la educación. Por 
primera vez, podemos comenzar a interrogar la marcha de la previsión, la salud o el medio ambiente, las 
riquezas básicas, entre otros. Muchos años han tenido que pasar para poder confrontar el modelo con algún 
ideario de igualdad, justicia o solidaridad -aunque sea poco claro o elaborado conceptualmente- y no sólo con 
su eventual eficacia o eficiencia. El disciplinamiento y control social vía necesidad de sobrevivencia en el 
mercado -además, por cierto, de la ausencia de voluntad de las elites-, aparentaban que todo se hacía acorde 
con la naturaleza de las cosas. Que no se podía ir contra ella. Hemos vivido todo este tiempo bajo una 
naturalización de lo económico y lo social, del mismo orden de la sociedad. Esa naturalización lo hace 
aparecer como ineluctable, inamovible, so pena de sufrir las penas del infierno a quienes lo intentaren. ¡Qué 
visión más alejada del significado y sentido de la política y la democracia misma! ¡No basta con la 
representación al estilo clásico, con probidad, rendición de cuentas y transparencia!  

Parte de la crisis actual de la política, no sólo en este lugar del mundo, está ligada con la crisis de 
representación. ¿Acaso no nos percatamos del cuestionamiento constante a la labor de las elites políticas? ¿De 
que se percibe un desfase entre las demandas ciudadanas y las que están dispuestas a admitir y procesar la 
elite politica? ¿De que muchas veces ellas aparecen más inquietas en no desagradar a los llamados poderes 
fácticos que en hacerse eco de manera cabal de las necesidades y anhelos ciudadanos? Entonces, no basta con 
atenerse al actual modelo de representación. Lo ocurrido ahora con los secundarios pone de manifiesto los 
problemas de funcionamiento de nuestra propia política democrática. Por esto, aparece como errada la 
reacción gubernamental que ve estos sucesos como expresión de un mero “gallito” de fuerzas.  

La representación es muy relevante, pero hoy insuficiente. Los ciudadanos demandan ser escuchados, que su 
palabra pública tenga cabida en las decisiones de sus elegidos. Piden trascender una democracia delegativa y 
encaminarse hacia una más ciudadana. Los técnicos y expertos están para viabilizar sueños, esperanzas y 
necesidades del soberano autoorganizado; éste fija las finalidades mediante procesos de argumentación y 
deliberación abiertos, participados y en igualdad de condiciones. Una democracia requiere de una sociedad 
viva y activa para asentarse. Porque la democracia (no hay que olvidarlo), fue una creación, desde los griegos, 
basada en la idea de que una colectividad es capaz de autoinstituirse y autogobernarse. Como sostenía 
Cornelius Castoriadis, una sociedad está enferma si deja de cuestionarse e interrogarse a sí misma, no sólo en 
sus expresiones parciales, sino a nivel de sus fundamentos y finalidades. Gracias a los jóvenes secundarios 
podemos de nuevo percibir que quizás estemos vivos como sociedad. Lo cual no es poco. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060530/pags/20060530202757.html
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Se viene la Web 3.0 
 

Mientras algunos estudiosos definieron la Web 2.0 como aquella que nació a comienzos de siglo con la 
efervescencia punto com y la interactividad como sustento, algunos ya acuñan el término 3.0 para la 
próxima y que según muchos ya está en desarrollo. Una en que los sitios, los vínculos, los medios y las 
bases de datos, son “más inteligentes” y capaces de trasmitir automáticamente más significados que los 
actuales.  
 
 

 
Victoria Shannon  

Justo cuando las ideas sobre la Web 2.0 comienzan a incorporarse a la corriente, el grupo de cerebros tras la 
World Wide Web ha comenzado a trabajar en lo que podría terminar llamándose Web 3.0. “En 20 años más 
miraremos hacia atrás y diremos que éste fue el período embrionario”, dijo Tim Berners-Lee, quien estableció 
el lenguaje de programación de la web, en 1989, con colegas del CERN, el instituto de ciencias europeo. “La 
web se hará más revolucionaria”, dijo a los delegados, en la apertura de la XV Conferencia anual de la World 
Wide Web.  

Aunque Berners-Lee es reacio a emplear el término Web 2.0 (un modismo de Silicon Valley para describir a 
la Internet desde la irrupción de los punto com a inicios de siglo), dice que ve un nivel de vigor nuevo en la 
red. Para muchos en el mundo de la tecnología, Web 2.0 significa una Internet que es aún más interactiva, 
personalizada, social y mediáticamente intensiva (por no mencionar lucrativa) que la de hace una década. Es 
un cambio visible en bases de datos mediales de múltiples niveles, como Google Maps, programas de 
software que operan al interior de los browsers de Web como el amistoso procesador de palabras Writely, 
foros comunitarios de alto volumen como MySpace y las así llamadas herramientas sociales de búsqueda 
como Yahoo Answers.  

Pero los especialistas en softwares, los ejecutivos tecnológicos y los emprendedores que asisten a la 
conferencia de Edimburgo, buscan más allá de eso, centrándose en otra (aunque menos amistosa hacia el 
usuario) consecuencia: la web semántica, otra creación de Berners-Lee. En esta versión de la web, los sitios, 
los vínculos, los medios y las bases de datos, son “más inteligentes” y capaces de trasmitir automáticamente 
más significados que los actuales. Por ejemplo, dijo Berners-Lee, un portal que anuncie una conferencia 
incorporaría también una cantidad de información relacionada. Un usuario podría pulsar un vínculo y 
transferir inmediatamente la hora y la fecha de la conferencia a su calendario electrónico. La ubicación 
(dirección, latitud, longitud, hasta quizás la altura) podría ser enviada a su equipo GPS y los nombres y 
biografías de los otros invitados podría mandarse a un listado de mensajes instantáneo. En otras palabras, el 
lenguaje de acceso de cada página web podría ser referido a otras innumerables bases de datos, una vez que 
los diseñadores se pongan de acuerdo en un conjunto común de definiciones.  

Adoptar los componentes  

Muchos de esos fundamentos han sido establecidos durante los últimos años por el World Wide Web 
Consortium, un grupo técnico de estándares y políticas dirigido por Berners-Lee. Ahora corresponde hacer el 
esfuerzo de activar a los diseñadores de web para que adopten los componentes y los lleven a softwares, 
servicios y sitios, dijo Nigel Shadbolt, profesor de inteligencia artificial en la universidad de Southhampton, 
Inglaterra. “Hay un lugar obvio para la web semántica en las ciencias de la vida, en la medicina, en la 
investigación industrial”, dijo Shadbolt, y allí es donde mayoritariamente se concentra hoy. “Estamos 
buscando comunidades de usuarios de información para mostrarles los beneficios”, dijo.  

Agregó que la gran pregunta es si luego pasará a los negocios y a los consumidores. Una consecuencia de una 
Internet abierta y difusa, resaltó, es que pueden surgir resultados inesperados de lugares imprevistos. Por 
ejemplo, algunos experimentos tempranos en “semanticismo”, que ponen de relieve nuevas relaciones en los 
actuales datos de web, han provenido de Flickr, una sitio de intercambio fotográfico regulado por sus propios 
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miembros, y de FOAF (por “amigo de un amigo”), un proyecto de investigación para describir los diversos 
vínculos entre las personas. Ambos añaden “significado” donde tal contexto no existía antes, simplemente por 
la vía de cambiar la programación subyacente para reflejar vínculos entre las bases de datos, dijo Shadbolt.  

Web semántica  

Patrick Sheehan, socio de 3i Investments, compañía de capital de riesgo basada en Londres, dijo que las 
inversiones están empezando a seguir el período de “cielo despejado” de los grandes sueños de la web 
semántica. Este año, su compañía financió los primeros pasos de dos empresas de este tipo, ambas en Gran 
Bretaña. “Ahora se puede decir web semántica sin recibir de vuelta una mirada totalmente inexpresiva”, dijo 
Sheehan, agregando haber visto “varias, si no cientos” de propuestas. “La tecnología todavía proviene en su 
mayor parte de las universidades. Pero estas compañías son reales, resuelven problemas: no están haciendo 
sólo investigación”. Garlik, basada en Richmond, Inglaterra, que cuenta como presidente a Mike Harris, el 
ejecutivo jefe del banco en línea Egg, aspira a usar la programación semántica para administrar información 
personal en línea.  

No es que todos coincidan, pero Berners-Lee, cuyo trabajo en CERN se inspiró en un deseo de compartir 
trabajos de investigación entre los físicos, ve sólo dos versiones distintivas de su web: la web de los 
documentos, que surgió en la década de 1990, y la web de los datos, que será el resultado de los lenguajes de 
programación semántica. “La gente sigue preguntando qué es la Web 3.0. Creo que la web semántica será 
profunda. Con el tiempo, será tan obvia como obvia nos parece hoy la web”, dijo Berners-Lee.  

© International Herald Tribune  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060530/pags/20060530185814.html
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Los milagros de una mente poderosa 
 

Una mente en trance es una mente relajada y concentrada. En ese estado se pueden modificar algunos 
problemas emocionales y hasta físicos de quienes tienen la capacidad de ser susceptibles. Caída en el 
descrédito, la hipnosis bien utilizada puede ser una buena herramienta para fobias, miedos, dolores y 
algunas adicciones.  
 
 

Cecilia Yáñez
La Nación 
No es magia, pero funciona como si lo fuera. Personas que después de una sesión dejan de fumar los 40 
cigarrillos diarios que fumaban, vencen su timidez y se paran con propiedad frente a una comisión 
examinadora u olvidan un dolor crónico de espalda después de enterarse que la causa del mismo se encuentra 
en una vida anterior.  

La hipnosis da para todo, y puede ayudar mucho más porque recién se está comprendiendo la forma en que 
trabaja la mente durante el estado de trance.  

Esta herramienta se comenzó a utilizar en la década del 50 como método para tratar el dolor. Desde entonces 
su campo de acción se ha ampliado hasta ser utilizada ahora por sicólogos y siquiatras como parte del 
tratamiento para la angustia, la depresión, fobias, los traumas, el síndrome de colon irritable, la adicción al 
tabaco y hasta desórdenes alimentarios.  

Agustín Estartus, siquiatra y docente de varias universidades, explica a La Nación que la hipnosis es un 
fenómeno difícil de definir y de conceptualizar. Por eso mismo se puede considerar poco científico y es ese 
quizás el motivo por el que no todos los siquiatras la conocen o la practican. “La hipnosis se presta para cosas 
extrañas, para fines de espectáculos y eso le resta seriedad”. Sin embargo, en el campo de la siquiatría y la 
sicología son muchas las cosas que son difíciles de definir.  

Múltiples uso  

Para Estartus, la hipnosis “es un estado mental muy especial en el que el sujeto está ensimismado y 
mentalizado en torno a un tema que le resulta motivador e interesante mediante el cual puede lograr cosas”.  

El sicólogo de la Universidad Central e hipnoterapeuta Arnoldo Schaffner tampoco adhiere a las 
concepciones oficiales, por lo que prefiere quedarse con “un estado de relajación y concentración”. Hasta la 
consulta de este profesional han llegado personas con problemas emocionales, físicos, dolores crónicos, 
fobias y miedos. También ayuda a que las mujeres embarazadas sean capaces de bloquear el dolor de las 
contracciones y del parto.  

Estartus explica que es posible también hipnotizar a deportistas para que mejore su rendimiento, o a una 
persona para que controle su ansiedad o su miedo frente a una cirugía, ayudar a dejar el cigarrillo o mejorar el 
desplante de quienes deben hablar en público.  

“Con la hipnosis no se causa daño porque tiene un límite natural, no se puede hacer nada que vaya en contra 
de la voluntad del hipnotizado”, dice Estartus.  

También es importante considerar que no todas las personas tienen el mismo grado de susceptibilidad 
hipnótica. “Hay gente que entra rápidamente en trance, pero alrededor de un 20% no puede”, indica.  

Vidas pasadas  

El hipnoterapeuta Arnoldo Schaffner practica además de la hipnosis la regresión a vidas pasadas. Con esta 
herramienta ha ayudado a curar fobias y miedos, pero aclara que no todos los problemas se pueden aliviar con 
las regresiones.  

Estartus también realiza regresiones, pero sólo las cree válidas hasta los tres o cuatro años de los pacientes, 
que es la edad en que maduran los circuitos de memoria, antes de eso dijo, “no son recuerdos, pueden ser 
experiencias vistas, historias... los neurocientíficos lo ponen en duda”.  

Especialista recomendado  
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Pero como en todo, es importante asegurarse bien de la persona que realizará la hipnosis. Ambos especialistas 
concuerdan en que debe ser un profesional del área de la salud, sicólogo o siquiatra  

Schafnner señala que “no es llegar y hacer hipnosis, es importante que quien lo haga tenga experiencia en 
atención de casos clínicos, que sea hipnoterapeuta”.  

“La hipnosis se presta para muchas cosas non sanctas y a eso se suma que en este país cualquiera puede 
ejercer la medicina, porque no hay estándares regulares que den confianza de quienes atienden, existiendo un 
verdadero zoológico”, dice Estartus.  

Por lo mismo, señala que una buena indicación a la hora de elegir el hipnoterapeuta es basarse en la 
experiencia de los pacientes que hayan conseguido buenos resultados con la técnica y con el profesional que 
la practica 

UNA HIPÓTESIS 
Hay estudios que señalan que a las personas sometidas a hipnosis se les altera las percepciones visuales, 
auditivas e incluso la capacidad de comprender el mundo que lo rodea.  

El año pasado en la Universidad de Oregon, Estados Unidos, un grupo de investigadores del departamento de 
neurociencias plantearon la posibilidad de que las personas en este estado de sugestión cambian la forma de 
procesar la información. De esta forma todo lo que la gente ve, escucha y siente en ese estado lo cree como 
verdadero.  

Los estudios que han realizado los científicos de este centro también han develado la forma en que el cerebro 
funciona. Respecto del procesamiento de datos sensoriales, han señalado que la información captada a través 
de los sentidos se transmite a las regiones sensoriales primarias del cerebro y desde allí se envían a regiones 
más elevadas que son, en definitiva, las que interpretan y dan sentido.  

Pero así como hay fibras nerviosas específicas encargadas de transmitir la información sensorial desde lo más 
bajo a lo más alto, también hay fibras nerviosas que hacen el trabajo inverso y son mucho más que las 
primeras. De esta forma, se explica que lo que se ve, se escucha y se siente no es siempre lo que se entiende, 
porque toda esa información sensorial se complementa con la experiencia de otras interpretaciones  

Así también se puede explicar la hipnosis. Si la información que lleva a los estados más altos es poderosa y 
logra convencer, modifica todos los datos que ingresen a través de los sentidos: la sugestión es más fuerte que 
la realidad. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060530/pags/20060530185304.html 
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